
ГЕОПОЛИТИКА МИД России объявил США об ответных мерах: 
из страны высылают 10 американских дипломатов

Десять на десять

Андрей Куликов,
«Российская газета», Саратов

М
а т ь  п я т е р ы х  д е т е й 
 Гюзель Каримову обви-
нили в мошенничестве, 

потому что она зарезала… 
18 своих коров. Правоохраните-
ли сочли, что племенной скот на 
мясо фермерша пустила, чтобы 
вырученные деньги использо-
вать «на личные нужды». Якобы 
обогатилась за счет бюджета. 
В то же время областной суд, ко-
торый Каримову оправдал, 
в своем решении указал, что пре-
доставлять средства господдер-
жки на животноводство и однов-
ременно запрещать забой скота 
лишено экономического смы-
сла. Чтобы разобраться в исто-
рии «несправедливого обогаще-
ния», корреспонденты «РГ» от-
правились в Новоузенск.

Каримовы живут на окраине 
Новоузенска на по-деревенски 
широкой улице. Дом простор-

ный и, как внутри видно, много-
кратно достраивавшийся и рас-
ширявшийся хозяевами вместе 
с ростом семейства. Особенных 
богатств в фермерской семье не 
заметил. Всю невеликую при-
быль, какую удается получить 
от своего хозяйства, Каримовы 
вкладывают в строительство ма-
газина по соседству с домом. 
Сейчас фермеры вынуждены 
 отдавать мясо перекупщикам 
по 200 рублей за килограмм. 
Если бы получилось наладить 
розничную торговлю, это позво-

лило бы им выйти на какую-ни-
какую рентабельность. Но строй-
ка магазина идет уже не первый 
год, и пока, как говорят хозяева, 
конца-края ей не видно.

Главное богатство в семье Ка-
римовых — дети. Старший сын 
Алмаз теперь главный помощ-
ник родителей на ферме, второй 
сын в деревне жить не захотел, 
уехал в Москву и работает там 
строителем, трое младших — еще 
школьники. «Отличники», — гор-
дятся родители. Пока шло след-
ствие да судебные разбиратель-

ства, Гюзель Шинбулатовна ста-
ла бабушкой. Полуторагодова-
лая дочка старшего сына Амалия 
уже крепко стоит на ножках 
и пытается бегать по всему дому. 
Чтобы поить детей молоком, не-
скольких коров Каримовы дер-
жат дома, в Новоузенске. Основ-
ное стадо на ферме в 40 киломе-
трах от города в селе Олоновка.

Гюзель и Навьюлла Каримо-
вы рассказали мне историю сво-
его бизнеса. Супруги по характе-
ру — противоположность друг 
другу. Шумный и словоохотли-
вый Навьюлла, бывшая профес-
сия ветеринарного врача обязы-
вает, и скромная, сдержанная 
Гюзель. На хозяйке дом, коровы, 
куры, она ухаживает за больной 
свекровью, воспитывает млад-
ших детей. Мужчины — Навьюл-
ла и старший сын — хозяйничают 
на ферме. Когда решили органи-
зовывать КФХ, Гюзель 
окончила специальные 
бухгалтерские курсы. 

Федор Лукьянов,
Профессор-исследователь 
НИУ «Высшая школа 
экономики»

Р
оссийско-американ-
ские отношения пере-
жили за последнее вре-
мя несколько интере-
сных виражей, кото-
рые оставили в недоу-
мении многих коммен-
таторов. Грозные пре-
дупреждения, военная 

демонстрация, объявление о на-
правлении военных судов в Чер-
ное море, потом отмена этого 
объявления, звонок Байдена 
Путину с приглашением встре-
титься, тут же введение сан-
кций, правда, со словами, что 
они могли бы быть жестче, но 
пока не будут. Потом указ пре-
зидента США о растущей рос-
сийской угрозе и снова пригла-
шение к разговору в обраще-
нии, которое в Вашингтоне счи-
тают примирительным…

Все это — да еще в такой ко-
роткий срок — действительно 
создает впечатление хаоса. 
Впрочем, некоторая ясность на-
ступит, если принять во внима-
ние два обстоятельства. Во-пер-
вых, мы присутствуем при 
окончательном демонтаже от-
ношений Москвы и Вашингтона 
в том виде, как они существова-
ли на протяжении длительного 
времени — нескольких десяти-
летий. Во-вторых, большинство 
действий международных игро-
ков диктуются сложным вну-
тренним состоянием их госу-
дарств и обществ, ответ на эти 
вызовы является для всех пер-
воочередной задачей. А внеш-
няя политика осуществляется 
либо по остаточному принципу, 
либо, если речь идет о крупных 
державах, которые не могут са-
моустраниться с арены, нахо-
дится под большим воздействи-
ем внутренних задач, является 
инструментом их решения.

Начнем с первого. С конца 
сороковых годов прошлого века 
Москва и Вашингтон были друг 
для друга, без сомнения, глав-
ными собеседниками. Беседа 
носила конфронтационный ха-
рактер, но составляла стержень 
мировой политики. Ее цен-
тральность определялась воен-
но-политическими возможно-
стями сторон и паритетом этих 
возможностей. За годы «холод-
ной войны» была выработана 
система стабилизации и рацио-
нализации противостояния, ра-
ботавшая достаточно эффек-
тивно. С начала девяностых го-
дов паритет исчез по большин-
ству параметров, за исключени-

ем ядерной мощи. Но ее хватало 
для того, чтобы поддерживать 
основные элементы прежних 
отношений. И сущностные, 
и ритуальные.

К достижениям конца ХХ — 
начала XXI века можно отнести 
резкое повышение уровня вза-
имной открытости и активиза-
цию политических и гумани-
тарных контактов, которая, од-
нако, не привела к изменению 

природы отношений. Они оста-
вались конкурентными с по-
правкой на резко изменившее-
ся соотношений сил и возмож-
ностей. А с нарастанием проти-
воречий открытость из досто-
инства быстро начала превра-
щаться в недостаток.

Не будем здесь вдаваться 
в анализ, что пошло не 
так и могло ли вообще 
пойти иначе.

ПРАВО Одни своими руками дело делают, а другие — им дело шьют

Приговор

А К Ц Е Н Т

Если политические связи свелись 
к нулю, а экономические никогда 
и не были особенно прочными,
чем заниматься такому большому числу 
людей в посольствах?

А К Ц Е Н Т

Суд посчитал, что многодетная мать 
виновата в мошенничестве
в особо крупном размере, приговорил 
к двум годам лишения свободы условно

Австралийский доллар 58,4860
Азербайджанский манат 44,4694
Армянский драм** 14,4961
Белорусский рубль 29,1027
Болгарский лев 46,2865
Бразильский реал 13,4521

Венгерский форинт** 25,0883
Вон Республики Корея*** 67,8188
Гонконгский доллар* 97,2662
Датская крона 12,1731
Доллар США 75,5535
Евро 90,4602

Индийская рупия* 10,1591
Казахстанский тенге** 17,5683
Канадский доллар 60,3511
Киргизский сом** 89,0885
Китайский юань 11,5833
Молдавский лей* 42,1312

Новый туркменский манат 21,6176
Норвежская крона* 90,1303
Польский злотый 19,8982
Румынский лей 18,3735
СДР  107,9357
Сингапурский доллар 56,6198

Таджикский сомони* 66,2634
Турецкая лира* 93,5890
Узбекский сум**** 71,9046
Украинская гривна* 27,0178
Фунт стерлингов  103,8861
Чешская крона* 34,9874

Шведская крона* 89,6416
Швейцарский франк 82,1859
Южноафриканский рэнд* 52,9988
Японская иена** 69,4202

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 17.04.21

Яков Миркин:
Как превратить
минусы серой
экономики
в плюсы

Две четырехдневные
рабочие недели 
ждут россиян
в начале мая

Родион Щедрин
представил
издание
своих новых
сочинений

Сборная России
впервые в истории
выиграла
командный турнир
World Team Trophy 
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ИННОВАЦИИ Как стать 
фермером, не выходя 
из городской квартиры

Мастера 
на все рукколы

Татьяна Карабут

Пандемия обострила интерес граждан к сити-фермер-
ству. На семью покупают климатический шкаф, в кото-
ром выращивают экологически чистые и полезные 
рукколу и базилик, салаты и микрозелень. Для прода-
жи фермеры арендуют в городах заброшенные склады, 
оборудуют их роботами и дронами, привлекают день-
ги венчурных фондов. Но пока такой бизнес приносит 
разве что удовольствие и пользу для здоровья. Стои-
мость электричества, которое нужно для подсветки 
 растений, занимает 60% в себестоимости зелени.

У Алексея Пасхи из Истры Московской области не-
большая ферма. В отдельном помещении он выращива-
ет микрозелень и съедобные цветы (200 боксов в ме-
сяц). Началось все четыре года назад — сначала просто 
для семьи, потом появились первые клиенты. Продают 
в «хореку» (гостиницы, рестораны). По профессии 
Алексей программист. И говорит, что в сити-фермерст-
ве много его коллег — уж очень технологичен процесс. 
Полив, свет — все это делается на IT-платформах. Фер-
мер говорит, что оборудование собирал сам. Иначе на-
чальные вложения оказались бы в разы больше. И все 
равно основной доход ему приносит его профессия. 
А сити-фермерство — для удовольствия, здо-
ровья и небольшого заработка. Расширять 
бизнес он не планирует. 

ТУРИЗМ Как российских 
туристов будут вывозить 
из Турции

Разбор 
прилетов

Евгений Гайва

Россияне, выехавшие самостоятельно в Турцию или дру-
гие страны через Турцию, вернутся в Россию по заранее 
составленному графику. Соблюдение плана вывозных 
рейсов проконтролирует созданный Рос авиацией опе-
ративный штаб.

Накануне руководитель федерального агентства 
Александр Нерадько провел его первое заседание с уча-
стием представителей МИДа, минтранса, минэконо-
мразвития, Ростуризма. «Авиакомпании подтвердили 
планы по вывозу пассажиров в заранее спланированные 
даты. У каждой сформированы графики вывозных рей-
сов», — сообщили в Росавиации. Авиакомпании при не-
обходимости готовы увеличить количество рейсов. Они 
взаимодействуют в рамках «манифеста прерванного по-
лета», то есть передают авиапассажиров друг другу.

Пассажиры могут посмотреть графики вывозных 
рейсов, они опубликованы на сайтах авиакомпаний. 
При этом планы будут корректироваться с учетом си-
туации. Оперативный штаб Росавиации станет регу-
лярно информировать минтранс о количестве выпол-
ненных рейсов и перевезенных россиянах. 
В случае изменения рейсов туристам перео-
формят билеты. 

ПРОЕКТ Минюст 
предложил расширить 
круг тех, кто вправе 
оспаривать отцовство

Отцы 
и наследники

Владислав Куликов

Наследники состоятельных мужчин получат возмож-
ность избавляться — исключительно юридическими 
методами — от самозваной родни, претендующей на бо-
гатство. Министерство юстиции России подготовило 
поправки в Семейный кодекс, расширяющие круг лиц, 
которые вправе подавать в суды иски об оспаривании 
отцовства.

Стать ребенком богатого человека — это все равно 
что сорвать джекпот. Но когда на кону большие деньги, 
велик риск жульничества. Об этом знают не только 
владельцы казино, но и родственники пожилых милли-
онеров. Немало людей со стороны стремятся всеми 
правдами и неправдами войти в семью, чтобы поучаст-
вовать в разделе наследства. Если «правдами» не полу-
чается, некоторые предприимчивые мамы пытаются 
приписать богатому мужчине своего ребенка. Расчет 
на то, чтобы богатый «папа», попав в свидетельство 
о рождении, уже не смог отвертеться.

Когда в жилах ребенка, пусть и непризнанного, дей-
ствительно течет кровь богатого отца, законной родне 
придется смириться. Как бы их это ни раздра-
жало. Но когда ребенок совершенно чужой 
биологически, что делать?
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Последний конкурсный 
день отдан спортивному 
жанру: «На острие» Эдуарда 
Бордукова. Короткий метр — 
«Здесь не курят» Артура 
Бойцова

КИНО
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Министерство иностранных дел России подчеркивает готовность к диалогу с США, но ни одну санкционную «волну» из Вашингтона «безнаказанной не оставит».

ФИНАНСЫ

КАК ИСПОЛЬЗОВАТЬ САНКЦИИ США 
НА ПОЛЬЗУ РОССИЙСКОЙ ЭКОНОМИКЕ

Российский финансовый рынок 
быстро восстановился после 
объявленных США санкций. 
Россия также не будет отказы-
ваться и от выхода на внешний 
рынок заимствований. Но лю-
бые финансовые войны прино-
сят и дополнительные риски, 
которые неизбежно вредят 
 инвестициям, подчеркивают 
аналитики. Впрочем, эти же 
войны могут стать поводом 
и подумать о внутренних ис-
точниках экономического 
 роста.

Россия в 2021 году не отка-
жется от предыдущих планов 

по заимствованиям на внеш-
нем рынке, рассказывал ми-
нистр финансов Антон Силуа-
нов в эфире телеканала «Рос-
сия 24». По его словам, это бу-
дут недолларовые заимство-
вания, а заимствования в евро, 
как в прошлом году. Россия 
привлекает внешние заимст-
вования через суверенные ев-
рооблигации (евробонды). Ле-
том 2019 года США запретили 
американским инвесторам по-
купать такие бумаги. Это фак-
тически отрезало возмож-
ность для размещения евро-
бондов в долларах США, поэто-

му внешние заимствования 
в 2020 году производились 
в евро (это были два транша 
общим объемом 2 млрд евро 
п р и  с п р о с е  п о к у п а т е л е й 
в 2,8 млрд).

Но основной негатив зару-
бежных санкций все равно за-
ключается в том, чтобы «отру-
бить» Россию от глобальных 
рынков капитала, подчеркива-
ет заведующий отделом между-
народных рынков капитала Ин-
ститута мировой экономики 
и международных от-
ношений РАН Яков 
Миркин.
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КАЛЕНДАРЬ  В Роструде напомнили о двух 
сокращенных рабочих неделях

Выходные данные
Ольга Игнатова

Д
ве четырехдневные рабо-
чие недели ждут россиян в 
начале мая. Как напомнил 

Роструд, работать предстоит с 4 
по 7 мая и с 11 по 14 мая.

А отдыхать соответственно с 
1 по 3 мая (в связи с Праздни-
ком Весны и Труда) и с 8 по 10 
мая (в связи с празднованием 
Дня Победы). «По производст-
венному календарю празднич-
ными нерабочими днями явля-
ются 1 и 9 мая. В связи с тем, что 
30 апреля является рабочим 
предпраздничным днем, его 
продолжительность сокращает-
ся на один час», — сообщили 

«Российской газете» в Роструде. 
7 мая рабочий день будет полно-
ценным.

Если работник хочет увели-
чить себе время отдыха, то он 
может взять отгул или несколько 
дней в счет отпуска. Никто не за-
прещает и работодателям прояв-
лять инициативу и предостав-
лять сотрудникам дополнитель-
ные выходные. Однако их нужно 
оплачивать. 

«Предоставлен ие работни-
кам дополнительного выходного 
дня, кроме случаев, установлен-
ных трудовым законодательст-
вом, уменьшает норму рабочего 
времени и может повлечь за со-
бой уменьшение заработ ной 

платы. Поэтому, если инициати-
ва исхо дит от работодателя, по-
следний должен ре шить вопрос 
об опл ате этого выходного дня», 
— рассказывали ранее в Ростру-
де.

Погода в майские праздники, 
по предварительным прогно-
зам, обещает быть хорошей. Де-
тальный прогноз на майские 
праздники Гидрометцентр 
представит в конце апреля. По 
предварительным данным, по-
следний месяц весны практиче-
ски на всей территории России 
должен быть теплым. В средней 
полосе России температура бу-
дет выше климатической нор-
мы примерно на градус. •

ПРАВО   КС РФ 
разрешил 
связывать 
выплаты 
чиновникам 
с репутацией

СЛУЖБА 
С УПРЕКОМ 
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ под-
твердил правомочность зако-
нодательной нормы Астрахан-
ской области, которая привела 
к ухудшению материального 
положения ее бывшего мини-
стра сельского хозяйства. По-
добный казус оказался возмож-
ным в связи с пятном на репу-
тации, о котором бывший чи-
новник предпочитал не думать.

Экс-министр сельского хо-
зяйства Астраханской области 
Иван Нестеренко в 2014 году 
вышел на пенсию. Помимо еже-
месячной суммы в соответст-
вии с федеральным законода-
тельством на местном уровне 
ему была установлена доплата 
— на основании регионального 
закона «О пенсионном обеспе-
чении лиц, замещавших госу-
дарственные должности Астра-
ханской области».

Однако в 2019 году в регио-
нальный нормативный акт 
были внесены изменения, кото-
рые негативно отразились на 
доходах Нестеренко. В свое вре-
мя он проходил по делу о халат-
ности, которое было прекраще-
но за истечением срока давно-
сти. А статья 1 указанного зако-
на в 2019 году дополнилась как 
раз положением о том, что ра-
нее назначенная выплата «пре-
кращается...  со дня вступления 
в силу обвинительного  приго-
вора суда либо прекращения   
уголовного дела по нереабили-
тирующим основаниям», к ко-
торым относится и ситуация 
Нестеренко.

Несмотря на положения ста-
тьи 54 Конституции РФ, запре-
щающие обратную силу зако-
нов, устанавливающих или от-
ягчающих ответственность, 
Конституционный суд в данном 
случае не нашел даже основа-
ний для рассмотрения жалобы 
экс-министра. Но пояснил свою 
позицию в официальном опре-
делении. Прежде всего судьи 
напомнили, что региональные 
ежемесячные доплаты к пенси-
ям лиц, замещавших государст-
венные должности, являются 
дополнительной выплатой, то 
есть не затрагивают пенсион-
ные права граждан. На этом ос-
новании регион вправе уста-
навливать критерии таких вы-
плат, а также изменять их. 

Что касается прекращения 
уголовного дела  по нереабили-
тирующим основаниям, то в 
подобном случае решение про-
цессуальной системы означает 
всего лишь отказ от дальнейше-
го разбирательства — а основа-
ния для него сохраняются. И по-
скольку Конституционный суд 
не раз указывал, что прекраще-
ние возможно только с согла-
сия обвиняемого (это гаранти-
рует его право на полноценную 
судебную защиту), то сомнения 
в полной законопослушности 
гражданина, отказавшегося до-
водить дело до оправдательного 
приговора, можно считать обо-
снованными.

По мнению КС, бывший го-
сударственный служащий, «да-
вая согласие на прекращение 
уголовного дела (уголовного 
преследования) по нереабили-
тирующим основаниям, тем са-
мым соглашается и с возмож-
ными негативными последст-
виями такого прекращения». А 
поскольку право на дополни-
тельные пенсионные выплаты 
чиновникам непосредственно 
связано с их  профессиональ-
ной деятельностью и добросо-
вестной реализацией публич-
ных функций, отказ в выплате 
при подобных обстоятельствах 
не может рассматриваться как 
не согласующееся с конститу-
ционными предписаниями. •

Галина Мисливская

Р
оссия и страны Содру-
жества должны гото-
виться к открытию 
границ, этого требуют 
экономические инте-
ресы, заявила спикер 
Совета Федерации и 
глава Совета Межпар-
ламентской ассамблеи 

(МПА) СНГ Валентина Матви-
енко. Она считает, что нормаль-
ные миграционные связи между 
странами могут восстановиться 
в течение года.

На прошлой неделе в Санкт-
Петербурге прошла весенняя 
сессия МПА СНГ, главной темой 
которой стала миграция в усло-
в и я х  р а с п р о с т р а н е н и я 
COVID-19. Пандемия сущест-
венно ограничила миграцион-
ные потоки внутри СНГ: где-то 
не хватает рабочих рук, где-то 
снизились поступления за счет 
переводов из-за рубежа. «Так 
или иначе эффект от приоста-
новки международной мигра-
ции почувствовали на себе все», 

— отметила Валентина Матвиен-
ко на пленарном заседании ас-
самблеи.

«Мы хорошо понимаем, что 
вечно нельзя держать границы 
закрытыми. Те страны, которые 
выбрали такой путь, не показы-
вают достойных результатов ни 
в борьбе с пандемией, ни в ро-
сте экономики», — добавила 
спикер.

«Считаю, что нам нужно го-
товиться к восстановлению 
объемов трудовой миграции и 

вырабатывать все необходимые 
нормы и правила, чтобы в но-
вых реалиях этот процесс был 
выстроен с учетом санитарных 
требований и общей эпидемио-
логической обстановки», — зая-
вила глава Совфеда. Она также 
обозначила возможные сроки 
восстановления связей внутри 
СНГ — «в течение ближайшего 
года». «Мне кажется, это задача 
реальная и абсолютно выполни-
мая так же, как и восстановле-
ние миграционных потоков на-

ших граждан», — считает пред-
седатель СФ.

Россия готова внести свой 
вклад в нормализацию ситуа-
ции с коронавирусом у соседей, 
об этом говорилось на встречах 
Валентины Матвиенко с глава-
ми делегаций. Так, например, 
достигнута договоренность о 
поставке более 100 тыс. доз вак-
цины «Спутник V» в Азербайд-
жан, кроме того, в республике 
может быть начат выпуск пре-
парата. Переговоры на эту тему 
ведет и Армения. Напомним, 
опыт производства вакцины за 
пределами РФ уже есть — ее вы-
пускают в Беларуси и Казахста-
не.

Возобновление контактов 
между странами СНГ потребует 
также законодательного регу-
лирования миграционных про-
цессов, отметила Валентина 
Матвиенко. У России есть опыт 
подписания двусторонних со-
глашений в этой сфере (напри-
мер, с Узбекистаном), такую 
практику необходимо расши-
рять, считает она.

В помощь парламентариям — 
модельные законы. Один из них 
был вынесен на обсуждение ны-
нешней сессии МПА СНГ. Это 
модельный Миграционный ко-
декс для стран СНГ. Как расска-
зал глава комиссии по социаль-
нoй политике и правам челове-
ка Низами Абдулла оглу Сафа-
ров, документ регламентирует 
не только общие положения — 
порядок въезда-выезда, учета и 
контроля, но и вопросы защиты 
персональных данных мигран-
тов, содействие их адаптации и 
интеграции в стране пребыва-
ния. Прописан здесь и механизм 
организованного набора работ-
ников на родине.

«Миграция, которая вдвое 
уменьшилась в цифровом выра-
жении вследствие глобальной 
пандемии COVID-19, безуслов-
но, придет к своим прежним 
значениям по мере улучшения 
санитарно-эпидемической си-
туации, и тогда результаты на-
шей совместной работы будут 
еще более востребованы», — от-
метил он. •

А К Ц Е Н Т

Вечно нельзя держать границы 
закрытыми. Те страны, 
которые выбрали такой путь, 
не показывают достойных результатов 
ни в борьбе с пандемией, 
ни в росте экономики

Бывший госслужа-
щий, соглашаясь 
на прекращение 
уголовного дела 
по нереабилити-
рующим основа-
ниям, тем самым 
соглашается 
и с возможными 
негативными 
последствиями 
прекращения

— Верховный суд объяснил, как получить наследство 
и не оказаться в долгах — узнайте на сайте
rg.ru/art/2071298

ТЕХНОЛОГИИ Жители 
сами определят будущее 
«умных городов»

Все в твоих 
ЖКХ

Ирина Алпатова, Белгород

Развитие платформ обратной связи с жителями ста-
нет одним из приоритетов развития «умных горо-
дов». Два других приоритета — привлечение граждан 
к выбору объектов для благоустройства и постепен-
ный перевод управления многоквартирными домами 
в электронный формат. Такие векторы работы по раз-
витию «умных городов» в России назвал глава мин-
цифры Максут Шадаев, выступая на форуме «Умный 
город» в Белгороде.

В декабре во всех регионах появились центры 
управления регионами (ЦУР) для обратной связи 
с жителями, что позволило кратно снизить время на 
решение проблем. Обращения обрабатываются через 
порталы обратной связи и систему «Инцидент Менед-
жмент». В феврале 2021-го через нее прошло уже бо-
лее 2,5 миллиона обращений. Жители обращаются 
в ЦУРы по вопросам ЖКХ, благоустройства, состоя-
ния дорог и другим вопросам.

Теперь важно привлекать жителей к распределе-
нию бюджетов на благоустройство территорий, счи-
тает Шадаев. Жители смогут голосовать, какие дворы 
благоустраивать, какие дороги ремонтировать, какие 
парки облагораживать. Пока таких кейсов немного, 
отметил министр. Однако у темы большой потенциал, 
и к распределению 10—20% бюджета на некоторые во-
просы (например, установку фонарей) можно было 
бы привлекать жителей.

Также важно переводить управление многоквар-
тирными домами в онлайн. «Даже государственные 
выборы уже переходят в онлайн, а управление дома-
ми по-прежнему осуществляется исключительно на 
бумаге. Пора двигаться вперед», — сказал Шадаев. Он 
отметил, что государство будет развивать транспорт, 
оцифровывать медицинские услуги и развивать элек-
тронные госуслуги, но сначала стоит сосредоточить-
ся на сервисах обратной связи с жителями городов.

Замглавы минстроя Максим Егоров рассказал, что 
с 26 апреля по 30 мая в России пройдет онлайн-голо-
сование по вопросам благоустройства городских тер-
риторий. Минстрой организовал его совместно с ор-
ганизацией «Диалог Регионы». «Главное, чтобы мы 
спросили у жителей, что они хотят в своем дворе, что 
они хотят видеть в центре своего города. Это позволит 
властям видеть общую картину и принимать реше-
ния», — сказал замминистра. Кроме того, минстрой 
планирует запустить и платформу, на которой жите-
ли смогут сообщать, насколько им нравится то, как 
благоустроен город сейчас. Также Егоров напомнил, 
что 24 апреля состоится всероссийский субботник. •

Отцы 
и наследники

Закон сегодня не позволяет обратиться в суд 
для защиты своих интересов наследнику 
мужчины, который записан в качестве отца 

ребенка с нарушением закона, например, на основа-
нии подложных документов. Подать такой иск может 
либо лично тот, кто записан за глаза в отцы, либо на-
стоящий отец, не попавший в свидетельство о рожде-
нии. Либо сам ребенок по достижении совершенноле-
тия. Либо опекун ребенка. Либо опекун фальшивого 
отца, если такой отец признан недееспособным. То 
есть — всего пять ситуаций. И все. Расстроенных на-
следников в списке нет.

В зоне риска, конечно, не только очень богатые се-
мьи, но и любые. Когда у главы семейства есть хоть 
что-то ценное. Скажем, большая квартира в центре 
города. Или прекрасная дача с садом. Или дорогая ма-
шина. И т.п.

В ситуацию, когда приходится делиться наследст-
вом с новоявленной сестрой, попала одна из житель-
ниц Барнаула. Ее отец умер в 2017 году. И тут появи-
лась женщина, утверждавшая, что у нее от покойного 
внебрачная дочь. У законной родни возникли боль-
шие сомнения в том, что папа реально нагулял ребен-
ка на стороне. Однако суды отказались проверять 
кровь ребенка, так как наследники не уполномочены 
протестовать. В итоге разбирательство дошло до Кон-
ституционного суда.

Запись об отце ребенка в ЗАГСе произведена на ос-
новании совместного заявления отца и матери ребен-
ка, не состоящих в браке между собой. «Однако судеб-
ной почерковедческой экспертизой, проведенной 
в ходе судебного разбирательства дела, установлено, 
что подпись отца на заявлении и в записи акта об 
установлении отцовства выполнена не им самим, 
а другим лицом. От проведения судебной молекуляр-
но-генетической экспертизы, а также повторной су-
дебной почерковедческой экспертизы мать ребенка 
отказалась», — говорится в постановлении КС.

При этом материалы дела не позволяют утвер-
ждать, что мужчине, умершему в 2017 году, при жиз-
ни был известен факт его включения в запись о ро-
ждении спорной девочки. Одно дело, если бы он знал 
и признавал ребенка, и совсем другое, когда и сам 
мужчина был, как говорится, ни сном, ни духом, что, 
оказывается, ходит на сторону и плодит наследников. 

КС признал положение, когда законная родня не мо-
жет после смерти мужчины поспорить с самозваной, не 
соответствующей Основному Закону. Поэтому минюст 
подготовил проект поправок в Семейный кодекс.

«Законопроект предусматривает включение в чи-
сло лиц, имеющих право оспорить отцовство в судеб-
ном порядке, также наследников лица, записанного 
отцом ребенка. При этом данное требование будет 
подлежать удовлетворению только в случае, если за-
пись об отце была произведена на основании подлож-
ных документов», — сообщают в ведомстве. •

1

ЭКОЛОГИЯ Мусор собираются 
возвращать обратно 
в товарооборот

Отходное место

Алексей Дуэль

Россия должна получать мак-
симальный доход от использо-
вания твердых коммунальных 
отходов, а сами отходы надо 
рассматривать как сырьевую 
базу. Об этом заявил глава мин-
природы Александр Козлов во 
время посещения нового эко-
технопарка «Тула».

«Переход к экономике «за-
мкнутого цикла», при которой 
отходы перерабатываются и 
используются как ресурс при 
производстве новой продук-
ции — это то, к чему мы стре-
мимся на территории всей 
страны, — сказал министр. — То 
есть твердые коммунальные 
отходы нужно рассматривать 
как сырьевую базу, которую не 
нужно уничтожать и сжигать, а 
ее необходимо перерабатывать 
и возвращать в товарооборот».

По словам Александра Коз-
лова, такой подход должен при-
вести к максимальной эконо-
мической и экологической эф-
фективности экономики Рос-
сии.

Кроме того, необходимо за-
ниматься ликвидацией объек-
тов накопленного вреда. А за-
нятые ими земли нужно ре-
культивировать, сказал глава 
минприроды. 

«По результатам только 
предварительной инвентари-
зации мы насчитали 1749 та-
ких объектов на территории 
нашей страны, — подчеркнул 
министр. — Дальше нам пред-
стоит оценить их воздействие 
на здоровье человека. Это бу-
дем делать совместно с Роспо-
требнадзором, соответствую-
щее поручение президента уже 
есть». Ликвидация объектов 
накопленного вреда за счет фе-
дерального бюджета предусмо-
трена национальным проектом 
«Экология».

Если страна научится раз-
умно обращаться со всеми ви-
дами отходов и перейдет к эко-
номике замкнутого цикла, ва-
ловый внутренний продукт 
России вырастет на 30%, отме-
тил директор Аналитического 
центра по внешней торговле 
минпромторга Андрей Точин 
на конференции Лиги перера-
ботчиков макулатуры. «Во 
всем мире приняты нормы и 
стандарты обращения с отхо-
дами, экологичности произ-
водства при реализации про-
ектов. Наши компании зача-
стую о них даже и не слыша-
ли», — сказал Точин. 

Национальные цели разви-
тия России предполагают, что 
к 2030 году в стране будет со-
здана устойчивая система по 
обращению с отходами, обес-
печивающая сортировку всех 
отходов и снижение объема за-
хоронения на полигонах вдвое. 
Более близкая цель установле-
на в нацпроекте «Экология»: 
переработка 36% твердых 
коммунальных отходов к 2024 
году. В прошлом году этот по-
казатель составил 16,2%.

Переработка макулатуры, 
как и металлолома, — лидеры 
сферы обращения с отходами, 
отметил замглавы ППК «Рос-
сийский экологический опера-
тор» Алексей Макрушин. По-
вторно удается использовать 
около 62% бывшей в употре-
блении бумаги и до 80% метал-
ла, подсчитали в Лиге перера-
ботчиков макулатуры. У сте-
кла этот показатель составля-
ет 24%, а у пластика — 5%. 
Участники рынка рассказали, 
что такой уровень сбора маку-
латуры удается поддерживать 
за счет сотрудничества с роз-
ничными магазинами и други-
ми организациями, у которых 
образуется много бумажной 
тары. •

Президент Владимир Путин обсудил с постоянными членами Совета безопасности РФ ответные меры на новые антироссийские санкции США. Он также проинформировал участников 
совещания о своих международных телефонных контактах на этой неделе. Основной темой обсуждения стало  военное строительство и планирование в этой сфере.  Также на совеща-
нии затрагивались текущие вопросы внутрироссийской социально-экономической повестки дня.

СОДРУЖЕСТВО Валентина Матвиенко: Миграционные потоки 
внутри СНГ можно восстановить за год

Двери открываются

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 О
Л

Ь
Г

А
 И

Г
Н

А
Т

О
В

А

Крашенинников 
Павел Владимирович
Председатель Комитета Госдумы 

по государственному строительству

и законодательству

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

«ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК» ПРОЙДЕТ 19 АПРЕЛЯ.  ВОПРОСЫ МОЖНО ЗАДАТЬ В ЭТОТ ДЕНЬ 

С 11.00 ДО 14.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 (800) 200-09-09 (ЗВОНКИ 

БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: 

ZAVTRAK@RG.RU 



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
19 апреля 2021
понедельник № 83 (8434)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

МЕДИЦИНА От коронавируса привились больше восьми миллионов жителей России

Сезонные инъекции
Елена Манукиян

Ч
исло россиян, привив-
шихся от коронавируса, 
постепенно приближает-

ся к 10 миллионам человек, до 
конца года планируется увели-
чить этот показатель в не-
сколько раз. 

Несмотря на идущую вакци-
нацию, впереди могут быть 
сложные месяцы, поскольку к 
COVID-19 могут присоединить-
ся сезонные инфекции. Таким 
образом, всеобщий масочный 
режим в ближайшее время со-
хранится.

Такой вывод следует из за-
явлений на итоговой коллегии 
минздрава. 

До конца года необходимо 
привить от коронавируса не 
менее 60 процентов взрослого 
населения и разработать но-
вые препараты для лечения 
COVID-19, заявил на коллегии 

министр здравоохранения Ми-
хаил Мурашко. 

Он отметил, что подводить 
итоги пандемии еще рано, но 
России удалось избежать само-
го драматического сценария ее 
развития. 

По его словам, на пике забо-
леваемости в декабре 2020 
года медицинская помощь ока-
зывалась одновременно рекор-
дному 1,3 млн человек, в этот 
период было развернуто 280 
тысяч коек и задействовано 
550 тысяч врачей. 

Всего в лечении пациентов с 
коронавирусом в прошлом 
году принимали участие более 
миллиона медиков, работали 
2,4 тысячи ковидных стацио-
наров. 

За год в 31 регионе страны 
были построены и введены в 
эксплуатацию 40 новых ин-
фекционных больниц на четы-
ре тысячи коек и значительно 

расширена сеть лабораторий. 
В результате сегодня россия-
нам доступны 1130 лаборато-
рий, 307 из которых — частные.

Вице-премьер Татьяна Голи-
кова подчеркнула в своем вы-
ступлении, что апрель и май — 
сложные месяцы по респира-
торным заболеваниям, а коро-
навирус всегда легко присое-
диняется к сезонным инфекци-
ям. Она призвала россиян про-
должать носить маски, а губер-
наторам регионов рекомендо-
вала не спешить снимать огра-
ничительные меры.  

«Сегодня очень важно, что-
бы мы не растеряли то, что с та-
ким трудом достигли и обре-
ли», — сказала вице-премьер.

Она также отметила, что 
прививку сделали уже более 8 
млн россиян. Всего для имму-
низации людей в стране раз-
вернуто более пяти тысяч пун-
ктов вакцинации.  

ИСТОРИЯ 

Объявлена 
дата 
проведения 
«Диктанта 
Победы»

ПРОВЕРКА 
ПАМЯТИ 
Елена Новоселова 

«Диктант Победы» пройдет 29 
апреля и охватит не менее мил-
лиона человек, объявил предсе-
датель Российского историче-
ского общества (РИО) Сергей 
Нарышкин на заседании Обще-
ственного совета проекта 
«Историческая память».

«Диктант Победы» пройдет 
в третий раз. Это самое мас-
штабное историческое тести-
рование в мире: в прошлом 
году его написали свыше мил-
лиона человек. Уже зареги-
стрирована 14 421 площадка в 
России, где можно проверить 
свои знания истории войны. 
Больше всего в Ставрополь-
ском крае, Самарской области, 
Краснодарском крае, Тульской 
и Ростовской областях. В прош-
лом году число площадок с уче-
том иностранных составило 13 
тысяч.

За рубежом писать диктант 
будут на базе Россотрудничест-
ва более чем в 80 странах.  Спе-
циально для участников-ино-
странцев разработаны тесто-
вые задания на английском 
языке и вопросы, посвященные 
специфике войны в контексте 
зарубежных государств. «Для 
разных сторон света они будут 
свои», — объяснил координатор 
проекта «Историческая па-
мять» Александр Хинштейн. 
Будет отличаться диктант и по 
регионам России. 

Центральной площадкой 
традиционно станет Музей Ве-
ликой Отечественной войны на 
Поклонной горе, пока же их за-
регистрировано более 700. 
«Площадки «Диктанта Побе-

ды» планируется открыть для 
экипажей авианесущего крей-
сера «Адмирал Кузнецов», тя-
желого атомного ракетного 
крейсера «Петр Великий», 
атомного ледокола «Ленин». 
Исторический тест напишут на 
борту крейсера «Аврора» и 
учебного парусника «Мир» в 
порту Санкт-Петербурга. Ме-
стом проведения «Диктанта» 
станет также филиал Музея По-
беды на родине маршала Геор-
гия Жукова в Калужской обла-
сти», — уточнил Хинштейн.

Около 200 площадок созда-
но в городах трудовой добле-
сти. Около 300 федеральных ву-
зов заявили о том, что примут 
участие в «Диктанте Победы». 
В этом году впервые будет орга-
низована площадка для тех, кто 
плохо видит. Они смогут прове-
рить себя в Ставропольской 
краевой библиотеке для слепых 
и слабовидящих имени Мая-
ковского.

Тех же, кто хочет участво-
вать в диктанте дома, ждут на 
сайте ДиктантПобеды.РФ. К 
слову, там еженедельно публи-
куются подготовительные те-
сты от специалистов Россий-
ского исторического общества 
(РВИО). 

Сейчас размещен второй 
тренировочный тест, он состо-
ит из десяти вопросов. Для тре-
нировки нужно расположить 
исторические события в нуж-
ной последовательности, уз-
нать полководца или, напри-
мер, понять по описанию дату 
газетной публикации. Все во-
просы посвящены важным со-
бытиям Великой Отечествен-
ной войны. Третий тест появит-
ся 22 апреля.  

СОТРУДНИЧЕСТВО Михаил Мишустин представил Беларуси 
предложения по интеграции

В пользу Союза
Владимир Кузьмин

Н
а этой неделе, 22 
апреля состоится 
встреча президен-
тов России и Бела-
руси. Владимир Пу-
тин и Александр 
Лукашенко обсудят 
вопросы интегра-
ции и двусторон-

ние проекты. Одним из важных 
этапов подготовки этой встречи 
стал визит в Минск премьер-ми-
нистра России Михаила Мишус-
тина в минувшую пятницу.  

На встрече с президентом Бе-
ларуси Александр Лукашенко 
напомнил Мишустину, что дого-
ворился с российским лидером 
о «графике работы по многим 
вопросам». В Москву Лукашен-
ко приедет 22 апреля. По его 
словам, «это будет серьезная 
встреча по обсуждению тех или 
иных проблем».  

Михаил Мишустин подчер-
кнул, что стороны рассмотрят 
вопрос интеграции своих си-
стем, дав при этом высокие 
оценки коллегам таможенной и 
налоговой служб Беларуси. 
«Наши системы, поскольку они 
взаимодействуют в постоянном 
режиме, должны быть интегри-
рованы», — считает глава прави-
тельства России.

«Но что такое интеграция? 
Это, конечно, в пользу нашего 
Союзного государства выгоды, 
а ни в коем случае не какие-то 
поглощения, — подчеркнул Ми-
шустин. — Мы так это и видим. И 
попробовали рассмотреть воз-
можности этой интеграции на 
основе лучших технологий, ко-
торые предлагают и белорус-
ская сторона, и российская».

Двустороннему сотрудниче-
ству серьезно помешала панде-
мия коронавируса, но постепен-
но странам удается справляться 
с заболеванием. «Конечно, есть 
еще много вопросов. Наши ме-
дики предупреждают и о ри-
сках, которые могут быть в раз-
личных вариациях штаммов, — 
заметил российский премьер, — 
но совместные меры, я надеюсь, 
приведут нас к тому, чтобы мы 
защитились от этого вируса».

Торгово-экономическое со-
трудничество стран снова раз-
вивается. «Уже чуть лучше стал 
наш взаимный товарооборот, 
который снизился в период пи-
ковой пандемии, — примерно у 
нас 29,5 миллиарда долларов», 
— сказал Мишустин в ходе меж-
правительственных перегово-
ров. Он надеется, что в ближай-
шее время тенденция будет пе-
реломлена и удастся нарастить 
торговый оборот.

По мере нормализации эпи-
демиологической ситуации вос-
станавливается транспортное 
сообщение. В конце апреля меж-
ду Москвой и Минском начнет 
курсировать «Ласточка». «Мы 
собираемся в ближайшее время 
восстановить железнодорож-
ное сообщение и с Сочи: в 
Минск также будет ходить ежед-
невный скоростной поезд. Над-
еюсь, что и авиасообщение по-
тихоньку будет восстанавли-

ваться до тех объемов перево-
зок, пассажиропотоков и грузо-
потоков, которые были до пан-
демии», — заявил Мишустин.

Премьер-министр Беларуси 
Роман Головченко считает, что 
активному восстановлению со-
трудничества мешают ограни-
чения для движения через гра-
ницу. На первом этапе, предло-
жил он, можно продумать сво-
бодное перемещение в деловых 
целях: «Это придаст дополни-
тельный импульс межрегио-
нальным отношениям и послу-
жит хорошим сигналом делово-
му сообществу по развитию со-
трудничества».

Но приоритетом для Минска 
остается экономическая интег-
рация. Эксперты, напомнил Го-
ловченко, подготовили пакет 
предложений, формально он 
имеет высокую степень готов-
ности, но остаются вопросы, 
«по которым пока не достигнут 
консенсус в сущностном пла-
не».

«В основном это вопросы, 
которые имеют практическую 
значимость для выравнивания 
условий деятельности, хозяйст-
вования наших экономических 
агентов, — пояснил глава бело-
русского правительства.   

В ходе переговоров со своим белорусским коллегой  Романом Головченко Михаил Мишустин выразил надежду 
на скорое восстановление авиасообщения между Россией и Белоруссией.

А К Ц Е Н Т

Интеграция налоговых систем РФ 
и Беларуси должна пройти
 «без поглощения» и с выгодой 
для Союзного государства

Тем временем 
Избежать «европейской» ситуации с коронавирусом России помогла 

прежде всего системная работа здравоохранения. «Практически ни 

одна страна мира не смогла создать систему, когда именно как система 

начали работать амбулаторное первичное звено, «скорая помощь», 

стационарная помощь, лабораторный сервис. Нам это удалось, поэто-

му у нас и меньше всего ограничений, более спокойное прохождение 

пандемии, которое сохраняет экономическую активность населения, 

меньший удар по другим экономическим секторам», — сказал, высту-

пая на коллегии, мэр Москвы Серегей Собянин.  

Глава столицы напомнил, что в условиях пандемии надо было прини-

мать решение, не только исходя из «медицинских соображений», а учи-

тывать экономическую, политическую, социальную ситуации, возмож-

ности региональных, местных властей, неравномерность развития ме-

дицинских организаций и экономических возможностей. Благодаря та-

кому подходу Россия не только сохранила, но и укрепила не отдельные 

высококлассные медучреждения, а в целом медицинскую систему, что 

позволило увереннее проходить все этапы пандемии: «Психологически 

проще переживать эту ситуацию, когда ты можешь двигаться, можешь 

перемещаться свободно. Когда огромное количество волонтеров, об-

щественных организаций, государство готовы обеспечить тебе поддер-

жку и практически персональную медицинскую помощь». 

Подготовила Любовь Проценко 

Центральной 
площадкой 
«Диктанта Победы» 
традиционно 
станет Музей 
на Поклонной горе. 
Их зарегистриро-
вано более 700

ТЕНЕВЫЕ РЕЗЕРВЫ
Любая экономика — двойная реальность. Есть ее офи-
циальный корпус, измеряемый, всем видимый. Мож-
но им гордиться или над ним печалиться. И есть еще 
подводная часть, неформальная. Иногда именно она 
держит экономику на плаву. По разным оценкам, ее 
доля в ВВП России от 20—25% до 40%. Неформальная — 
значит, нет налогов, нет пенсий, нет социальной помо-
щи, но есть рабочие руки, есть те, кто готов платить 
наличными, и еще есть свое личное хозяйство и плоды 
его. До 20—25 млн чел. работают неформально, в бюд-
жетах их семей есть заработки (на полный или частич-
ный рабочий день), не связанные с официальными 
контрактами.

А с какой стати? Разве мы в Латинской Америке или 
в глубинах Азии? Ответ — низкобюджетная модель се-
мьи в российских регионах, в средних и малых поселе-
ниях, где мало официальных рабочих мест, очень по-
хожа на такие же семьи в других развивающихся эко-
номиках. «Сады и огороды», серый сектор — сильней-
шие социальные 
амортизаторы, 
смягчающие удары 
кризисов (у нас они 
бывают 1—2 раза в 
5—10 лет) и тяготы 
повседневного бы-
тия, в котором мало 
денег. А как иначе 
прожить? Средне-
душевые денежные 
доходы в Москве 
(75,3 тыс. руб. в ме-
сяц в 2020 году) 
больше региональ-
ных в 2—4 раза. Ска-
жем, для Владимир-
ской области (25,7 тыс. руб.) — в 2,9 раза. А цены ниже 
во столько же раз? Ответ — нет. Стоимость минималь-
ного набора продуктов питания в Москве — 5,4 тыс. 
руб., во Владимирской области — 4,4 тыс. руб., всего 
лишь на 19% ниже (Росстат, 2020 г.). Цены почти мо-
сковские. И так — повсеместно. Но, если цены держат-
ся на «почти московском» уровне, не падают в 2—3 
раза ниже Москвы, то есть, наверное, какие-то скры-
тые доходы (денежные или в натуре), восполняющие 
такой дефицит средств.

Нам трудно смириться с этими цифрами. Личный 
опыт многих из нас просто кричит, что за 4—5 тыс. руб. 
не пропитаться, а такие доходы — «средняя температу-
ра по больнице». Но нам важно, что виден разрыв меж-
ду низкими доходами и высокими ценами. Этот разрыв 
заполнен «серой экономикой», ставшей подспорьем 
для больше чем 100 млн чел., живущих в малых и сред-
них поселениях.

А что говорят социологи? Скажем спасибо научной 
школе ВШЭ (Ю. Плюснин, С. Кордонский). Ниже — их 
данные из 16 экспедиций в 2015—2019 годах в «глубин-
ную Россию» (53—70 млн чел., около 1500 местных об-
ществ, выборка из 144 поселений по всей территории 
России). До двух третей взрослого населения провин-
ции участвует примерно в 130 промыслах. В малом 
бизнесе и индивидуальном предпринимательстве в ма-
лых городах, по наблюдениям, доходы от теневой дея-
тельности до 5 раз больше официальных, число «тене-
виков» — в 3—5 раз больше, чем тех, кто зарегистриро-
вался (Ю. Плюснин). «Гаражная экономика», мануфак-
туры, кустари, домашние промыслы, массовое отход-
ничество (вахты, крупные города) — все цветет. Больше 
60% промыслов — архаические. Доходы от промыслов 
могут быть с кратным, даже многократным рычагом 
по отношению к официальным (Ю. Плюснин). Промы-
словый доход получают до 10% населения страны, 
«криминальные промыслы», маргинальные субкуль-
туры (включая и крупные города) — до 12% (С. Кордон-
ский). Все это — оценки, благодаря труду социологов, 
которые еще раз ставят вопрос: что за экономика, в ко-
торой мы живем?

Эта картина замечательно согласуется со статисти-
кой. Скажем, на все 146 млн чел., живущих в России, в 
2017 г. произвели 104 млн пар обуви (любой), в 2020 г. 
— 93 млн пар. Меньше, чем по одной паре на любого из 
нас от мала до велика. Или чулочки-носочки (любые). В 
2017 г. произведено 211 млн пар, в 2020 г. — 187 млн 
пар, или по 1,3 пары 
на каждого россия-
нина. Посуда (фар-
фор и керамика) в 
2017 г. — 45,7 млн 
шт., в 2020 г. — 12,9 
млн шт., по одной 
штуке любой посу-
дины на 11 человек, 
живущих в России 
(Росстат, ЕМИСС). 
Таких примеров — 
множество. Во мно-
гом дефициты заме-
щаются импортом. 
Но еще и серой эко-
номикой, заполня-
ющей бесчисленные пустые продуктовые ниши произ-
водства, учтенного официальной статистикой.

Что-то похожее мы найдем в Бразилии (доля «тени» 
в ВВП — 34%), Египте (31%), Турции (29%), в Малайзии 
(28%), в постсоветских странах. В развитых доля 
«тени» — от 5 до 10—15%. В Нигерии — больше 50%. Рос-
сия — 36% ВВП (2017, Medina, Schneider, CES, IMF). 

Эта картина полностью укладывается в понимание 
того, что мы — «развивающиеся», что нам нужна новая 
индустриализация, охватывающая не только «послед-
ний крик» технологий, но и производство самых про-
стых вещей. Вытеснить серую экономику — это значит 
не только ужесточить контроль за наличными, за «се-
рой» зарплатой, за платежами через банки. В Москве и 
крупных городах это еще возможно. Но на всей огром-
ной территории страны, в «провинции» невозможно 
поставить под контроль миллиарды сделок, проходя-
щих без налогов, за наличные или натуру. Эти сделки — 
спасение, когда семьям плохо. Мы достигли пределов 
контроля, он избыточен, лишает тайны частной жиз-
ни, дестимулирует.

Самый лучший способ убить «тень» — не ужесточе-
ния, а превращение нас в развитую экономику, с ВВП 
на душу населения по номиналу не менее 20—22 тыс. 
долл. Сегодня имеем 10 тыс. долл. (2020 г., МВФ), еще 
недавно — 15 тыс. долл. (2013 г.). Возможно ли это? Че-
хия — 22,6 тыс. долл., Эстония — 23,3, Латвия — 17,6, 
Литва — 19,9, Словакия — 19,1, Словения — 25,2, Изра-
иль — 43,7. Все эти страны (кроме Израиля) вышли из 
советской системы XX века. Доля русскоязычных в Из-
раиле — до 15—20%. Мы обладаем великолепным чело-
веческим капиталом, чтобы стать развитой страной — 
упорным, способным выживать в самых трудных усло-
виях. Больше стимулов, а не «Большой Брат» — и народ 
сам все сделает.  

В малых городах 
доходы 
от теневой 
деятельности 
до пяти раз 
больше 
официальных

На все 146 млн 
человек, 
которые живут 
в России, 
в 2020 году 
произведено лишь 
93 млн пар обуви

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН
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Сергей Нарышкин представил но-

вый просветительский онлайн-

проект РИО и фонда «История 

Отечества» «РИО.Компас». «В по-

мощь учителям и школьникам», — 

подчеркнул он. Это крупнейшая 

библиотека онлайн-ссылок на ве-

рифицированные исторические 

материалы: документальные филь-

мы, онлайн-лекции, подкасты, вир-

туальные выставки и 3D-туры, 

электронные копии архивных до-

кументов. Все онлайн-ссылки, 

представленные в «РИО.Компас», 

распределены по разделам по 

историко-культурному стандарту, 

что поможет педагогам.
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ЖИЛЬЕ В правительстве 
создан штаб по анализу 
роста цен на жилье

Встанут 
по стройке

Марина Трубилина

Штаб по анализу роста цен на жилье поручил создать ви-
це-премьер Марат Хуснуллин. В него войдут представи-
тели минстроя, ФАС и Главгосэкспертизы.

Жилье дорожает по нескольким причинам, отметил 
Хуснуллин. Это и рост цен на стройматериалы, и нехват-
ка рабочей силы, и льготная ипотека, и коронавирус, и 
переход на проектное финансирование. По строймате-
риалам ситуация непростая, отметил он, это может при-
вести еще и к росту цен по госконтрактам. «То же самое и 
с рабочей силой: я посещаю много регионов и везде мне 
говорят о том, что людей не хватает», — сказал Хуснул-
лин на совещании по росту цен на жилье. Он попросил 
ФАС собрать детальную информацию по всем регионам, 
чтобы иметь объективную картину по всей стране.

В целом рынок жилищного строительства достаточно 
конкурентный и случаи картельных сговоров встреча-
ются нечасто, отметил руководитель ФАС Максим 
Шаскольский. Тем не менее антимонопольная служба 
проведет детальную проверку, чтобы определить все 
причины роста цен на жилье. За 2020 год, по данным Рос-
стата, цены на новостройки в среднем поднялись на 12%. 
Однако в некоторых регионах подорожание более суще-
ственное. Так, в Северной Осетии квартиры стали доро-
же на 31%, в Амурской области на 26,6%, в Хабаровском 
крае на 26%. Подорожание более чем на 20% было в 
Тульской области, Бурятии, Орловской, Рязанской об-
ластях, Забайкальском крае, Иркутской области и Ады-
гее. Вторичное жилье чуть отстает — за год цены выросли 
на 9,5%. Сильнее всего — в Северной Осетии (на 23%) и 
Москве (21,8%).    

ПРОГНОЗ Продолжится ли 
рост цен на дачи 
и загородные дома

Дачный ответ 

Ольга Игнатова, Марина Трубилина

По оценке Союза дачников Подмосковья, цены на прода-
жу дач в столичном регионе взлетели в прошлом году на 
15—20%, а аренду — на 30—50%.  А многие вспомнили, что 
у них есть сотки и отправились их обрабатывать.

«В 2021 году сохраняется тенденция увеличенного 
спроса на дома и участки, обеспеченные инфраструкту-
рой: транспортная доступность, устойчивый интернет, 
стабильное электроснабжение. В основном это террито-
рии ближнего Подмосковья в пределах ЦКАД. Все более 
важным фактором при выборе или строительстве заго-
родной недвижимости становится экология: удален-
ность от закрытых мусорных полигонов, крупных пред-
приятий», — отмечает первый зампред Московской об-
ластной Думы, председатель Союза дачников Подмоско-
вья Никита Чаплин. В целом в 2021 году загородная не-
движимость выросла в цене на 5—10%, популярные на-
правления — Ново-
рижское, Можай-
ское, Рублевское. 
Многие во время са-
моизоляции «при-
мерили» загород-
ный образ жизни, 
говорит главный эк-
сперт аналитическо-
го центра «Циан» 
Виктория Кирюхи-
на. Но покупка пол-
ноценного дома — 
дорогое удовольствие. К тому же не все горожане готовы 
жить за городом круглый год. Выходом из ситуации ста-
новится дача «на выходные». В среднем по России дачи 
подорожали за год на 10% (с 1,32 млн до 1,45 млн ру-
блей). Наибольшее повышение — в Ханты-Мансийском 
АО (на 26% за год, до 1,66 млн рублей). Существенно по-
высились цены на дачи в Ставропольском крае (на 21%, 
до 1,99 млн рублей), Костромской и Томской областях 
(на 19%), Ленинградской и Калининградской областях 
(на 18%). В Московской области купить дачу можно в 
среднем за 1,76 млн рублей (цены выросли на 11%, в 
прошлом году дача стоила в среднем 1,59 млн рублей).

Рост за год не настолько существенный, чтобы отка-
зываться от покупки дачи, считает Кирюхина. К тому же 
предпосылок для снижения цен в ближайшем будущем 
нет, отмечает эксперт, спрос останется высоким: пое-
хать на бюджетные курорты пока нельзя, цены на наших 
курортах тоже не радуют. В Подмосковье дачи подоро-
жали максимум на 20—30%, говорит начальник отдела 
департамента загородной недвижимости «Инком-не-
движимость» Лилиана Лазарева. «Рост цен этой весной, 
вероятно, продолжится. Люди осознают, что нет гаран-
тий избежать повторения карантина. При этом эконо-
мическая ситуация в стране выравнивается». Ажиотажа 
на рынке сейчас нет, есть планомерное повышение спро-
са и «вымывание» наиболее ликвидных вариантов, от-
мечает Лазарева. Повысился спрос и на строительство 
домов. Сами домокомплекты подорожали на 20—40% по 
разным сегментам, говорит директор по развитию Ассо-
циации деревянного домостроения Семен Гоглев. Повы-
шение цен связано в основном с изменением конъюн-
ктуры на международных рынках лесоматериалов и 
продукции из них, поясняет он. Из-за беспрецедентных 
мер поддержки экономики в США и Азии спрос на лес 
вырос и цены, соответственно, тоже поднялись — почти в 
два раза. Отечественные производители теперь стремят-
ся отправить свою продукцию на экспорт и повышают 
цены на внутреннем рынке. «Мы прогнозируем, что эта 
тенденция на несколько лет вперед», — говорит Гоглев.  

МНЕНИЕ Развитию Дальнего Востока необходимо слияние усилий государства и частного инвестора

Особое партнерство
Александр Долгов, 
резидент экспертного клуба 
Центра стратегических 
разработок

З
адача системного развития 
Дальнего Востока и выхода 
всех дальневосточных ре-

гионов на уровень выше средне-
российского по ключевым соци-
ально-экономическим показате-
лям неоднократно ставилась 
президентом с 2018 года.

На Дальнем Востоке действу-
ет множество мер стимулирова-
ния инвестиционной деятель-
ности вне периметра классиче-
ской инфраструктуры. Одной из 
самых известных является дей-
ствующая уже несколько лет 
программа предоставления 
«дальневосточного гектара», ко-
торая нацелена на привлечение 
новых розничных инвесторов в 
различные бизнес-проекты в ре-
гионе.

Принципиальным для Даль-
него Востока считается развитие 
транспортной инфраструктуры. 
По мнению многих чиновников 
и участников рынка, вопросы 
транспортной доступности яв-
ляются первоочередными, так 
как развитие территорий во 
многом сдерживается из-за не-
развитости транспортной сети. 
В частности, программа «даль-

невосточного гектара» сильно 
буксует из-за недоступности от-
дельных районов. Счетная пала-
та отмечает среди основных фак-
торов, препятствующих устой-
чивому росту инвестиций в ос-
новной капитал в дальневосточ-
ном регионе, неразвитость, пре-
жде всего, социальной, энерге-
тической и транспортной ин-
фраструктуры.

Согласно данным участников 
рынка, в целом уровень разви-
тия инфраструктуры Дальнего 
Востока ниже, чем в среднем по 
России. При этом лишь Камчат-
ский, Хабаровский и Примор-
ский края показывают уровень 
развития транспортной инфра-
структуры выше средних по 
стране значений.

Причины слабых показате-
лей — в основном географиче-
ские и финансовые: размеры ре-
гиона, обособленность его ча-
стей и их удаленность от основ-
ных транспортных систем.

П о  р а с ч е т а м  I n f r a O n e 
Research, в 2021 году минималь-
ная дополнительная потреб-
ность дальневосточных регио-
нов в финансировании инфра-
структуры составит 231,4 мил-
лиарда рублей, что существенно 
превышает бюджетные возмож-
ности Дальнего Востока. При 
этом, согласно программным и 

стратегическим документам, а 
также данным открытых источ-
ников, предполагается реализа-
ция многочисленных транспор-
тных проектов в сфере региона 
до 2035 года, в том числе расши-
рение пропускной способности 
Байкало-Амурской и Трансси-
бирской железнодорожных ма-
гистралей до 210 миллионов 
тонн, строительство специали-
зированного угольного перегру-
зочного комплекса в бухте Муч-
ке Хабаровского края, развитие 
транспортного узла «Восточный 
— Находка», строительство же-
лезнодорожной линии Селихин 
— Ныш, строительство и рекон-
струкция 39 путепроводов в ме-
стах пересечения железнодо-
рожных путей, реконструкция 
40 аэропортов на Дальнем Вос-
токе.

С учетом указанных выше 
факторов недофинансированно-
сти развития инфраструктуры 
Дальневосточного федерального 
округа (ДФО) реализация про-
грамм может достигаться за счет 
более широкого использования 
механизмов государственно-
частного партнерства (ГЧП), в 
том числе концессионных согла-
шений, соглашений о защите и 
поощрении капиталовложений. 
Это позволит обеспечить приток 
частных инвестиций в округ с 
минимальным вовлечением го-
сударственного финансирова-
ния.

Объединение институтов 
развития

«Ускорению» Дальнего Вос-
тока также, скорее всего, будет 
способствовать консолидация 
государственных игроков. Анон-
сированная в конце ноября 2020 
года реформа институтов разви-
тия  сейчас набрала ход. Она, как 
предполагается, позволит скон-
центрировать усилия для дости-
жения национальных целей раз-
вития, которые своим указом 
определил президент России.

Ожидается, что часть инсти-
тутов войдет в состав ВЭБ.РФ, а 
отдельные ликвидируют, их фун-
кции распределят между ВЭБ.РФ 
и органами исполнительной 

власти, в том числе предполага-
ется формирование «единого 
окна» под эгидой минвостокраз-
вития.

До объединения достаточно 
часто институты развития ду-
блировали функции друг друга и 
конкурировали за проекты, реа-
лизуемые, например, в сфере IT 
или BioTech. Это сказывалось на 
присутствии институтов разви-
тия в отдельных сегментах инве-
стиционных рынков, которые 
оставались недостаточно полно 
покрыты необходимой инфра-
структурой развития, напри-
мер, на уровне seed funding 
(стартовый капитал).

Институты развития Дальне-
го Востока помимо выполнения 
функций финансирующих орга-
низаций также активно способ-
ствуют продвижению опреде-
ленной культуры инвестирова-
ния. Такая деятельность имеет 
опосредованное влияние на раз-
витие региона, но именно за счет 
нее становится возможным рас-
считывать на социально-эконо-
мический рост.

Например, уже сейчас при 
некоторых институтах развития 
работают курсы повышения 
квалификации инвесторов в спе-
цифических вопросах предпри-
нимательской деятельности 
(сельского хозяйства, туризме), 
которые могут помочь в буду-
щем эффективно расходовать 
ресурсы инвесторов и государ-
ства. Естественно, наибольшей 
популярностью такие програм-
мы пользуются на Дальнем Вос-
токе у инвесторов в «гектар». С 
реформой институтов развития 
такая деятельность будет носить 
более обширный характер с со-
хранением эффективности.

С учетом этого снижение ко-
личества институтов поможет 

снизить уровень конкуренции 
между ними и по возможности 
увеличить охват различных сег-
ментов рынка, сохранить высо-
кий уровень поддержки реализа-
ции проектов там, где их присут-
ствие достаточно высоко.

Особое ГЧП для Дальнего 
Востока

На Дальнем Востоке сформи-
ровались необходимые регио-
нальные предпосылки для реа-
лизации новых проектов. К ним 
относится обширный план по 
развитию инфраструктуры, 
формирование единой институ-
циональной основы, большая 
потребность в инфраструктуре 
и особый статус региона.

В совокупности они могут за-
ложить основу развития регио-
на, однако при сохранении уже 
существующего подхода к 
управлению и реализации про-
ектов результат усилий может 
оказаться не самым оптималь-
ным.

Помимо дальнейшего про-
движения «дальневосточного 
гектара», одним из вариантов 
изменения подхода может стать 
анонсированное минвостокраз-
вития использование на Даль-
нем Востоке эксперименталь-
ных правовых механизмов, в 
том числе в рамках ГЧП, и цен-
трализация функции управле-
ния проектами.

Такой эксперимент может 
включать в себя, например, кон-
солидацию функции концедента 
на территории Дальнего Востока 
по федеральным проектам или 
создание возможности для уча-
стия, в том числе финансового, 
Российской Федерации в проек-
тах ГЧП на уровне субъектов и 
муниципальных образований 
ДФО в качестве третьей стороны.

Создание «единого окна» в 
лице минвостокразвития позво-
лит повысить уровень управле-
ния рисками по ГЧП-проектам, 
оптимизировать ресурсы, в том 
числе трудовые, при подготовке 
и реализации таких проектов, а 
также упростить администра-
тивные процедуры и повысить 
их эффективность. А привлече-
ние Российской Федерации в 
лице минвостокразвития в каче-
стве дополнительной стороны 
по региональным и муници-
пальным проектам позволит 
снять с региона и муниципали-
тетов часть относящихся к сфе-
ре контроля Российской Феде-
рации рисков, связанных с реа-
лизацией конкретного проекта.

Кроме того, сейчас на рас-
смотрении в правительстве и 
парламенте находится целый 
ряд законотворческих инициа-
тив по актуальным вопросам 
для рынка государственно-част-
ного партнерства. Очевидно, 
что не все они смогут пройти че-
рез сито нормотворческой рабо-
ты, хотя уже давно востребова-
ны и с нетерпением ожидаются 
участниками рынка, прежде 
всего, инвесторами.

К таким вопросам относится 
заключение многосторонних 
соглашений ГЧП и концессион-
ных соглашений с участием не-
скольких публично-правовых 
образований, возможность за-
ключения государственных кон-
трактов с концессионером как с 
единственным поставщиком в 
соответствии с законом о кон-
трактной системе, возможность 
включения в состав объектов 
информационных технологий 
уже существующих програм-
мных продуктов и решение дав-
них вопросов выплаты платы 
концедента по концессионным 
проектам в рамках частной кон-
цессионной инициативы.

Вне зависимости от общей 
судьбы соответствующих зако-
нопроектов подобные новеллы 
могли бы быть опробованы в 
«тестовом режиме» на Дальнем 
Востоке и придать дополнитель-
ный импульс развитию регио-
на.  

Разбор прилетов

Авиакомпаниям также 
рекомендовано уси-
лить работу кол-цен-

тров, а при необходимости вы-
делить отдельную телефонную 
линию для обращений пассажи-
ров. 

По оценкам Ростуризма, сей-
час за рубежом находятся около 
50 тысяч россиян, выехавших 
самостоятельно на отдых в Тур-
цию или другие страны транзи-
том через эту страну. Россия 
приостановила из-за роста за-
болеваемости коронавирусом 
авиасообщение с турецкими ку-
рортами и Танзанией с 15 апре-
ля по 1 июня. Авиакомпании на-
чали отменять рейсы, потому 
возник вопрос с возвращением 
россиян домой. 

Туристы, улетевшие на от-
дых в Турцию и Танзанию по ли-
нии туроператоров, вернутся в 
Россию в запланированные сро-
ки после окончания тура с по-
мощью туроператоров. Таких 
организованных туристов сей-
час также около 50 тысяч в Тур-
ции и около четырех тысяч в 
Танзании. Ростуризм проводит 
согласование субсидий туропе-

раторам, чтобы все организо-
ванные российские туристы мо-
гли планово вернуться из Тур-
ции и Танзании. 

Тем временем правительст-
во ввело дополнительные меры 
поддержки туроператоров. 
Было принято решение предо-
ставить туроператорам воз-
можность для расчета с тури-
стами  в 2021 году воспользо-
ваться средствами фондов пер-
сональной ответственности. 

«По закону, средства из фон-
дов персональной ответствен-
ности могли быть использованы 

только при банкротстве туропе-
ратора. Эта мера, наряду с дру-
гими инструментами поддер-
жки, как раз была направлена 
на предотвращение банкротств 
и стабильность отрасли — чтобы 
потребитель получил в итоге 
либо деньги, либо услугу», — от-
метили в Ростуризме.

Речь идет о возможности вы-
плат денег туристам из средств 
фонда персональной ответст-
венности за зарубежные туры, 
забронированные до 31 марта 
2020 года. Но это не означает 
требование к туроператорам 

немедленно провести выплаты. 
По правилам, которые и были 
продлены на 2021 год, туропе-
раторы должны вместо туров, 
аннулированных в 2020 году из-
за пандемии, отправить тури-
стов в равнозначные путешест-
вия до 31 декабря 2021 года. 
При этом перенос или замена 
туров происходит по соглаше-
нию между туристами и туропе-
раторами. Если же услуга не бу-
дет оказана до 31 декабря 2021 
года, только в этом случае тур-
компания должна будет вернуть 
деньги. Такие правила помогут 
поддержать стабильность в от-
расли, чтобы потребитель мог 
получить в итоге либо деньги, 
либо услугу, отметили в Росту-
ризме.

Кроме того, изменились пра-
вила возврата туристам денег 
из фонда персональной ответст-
венности. Срок подачи уведом-
ления о возврате туристам 
средств, которое туроператор 
направляет в ассоциацию «Тур-
помощь», увеличивается с двух 
недель до месяца. При этом 
деньги выплачивает не сам ту-
роператор, а ассоциация. 

Также правительство про-
длило действие пониженных 
ежегодных взносов туроперато-
ров, работающих в сфере выезд-
ного туризма, в фонд персо-
нальной ответственности. 
Взнос за 2021 год в фонды пере-
числяется в размере 0,25% об-
щей цены туристского продукта 
в сфере выездного туризма за 
2020 год. Взнос должен быть 
внесен не позднее 15 апреля 
2022 года.  

Авиакомпании передают пассажи-
ров друг другу в рамках «манифеста 
прерванного полета».

Снижения цен на дачи и домокомплекты в ближайшее время 
не предвидится. 

Уровень развития инфраструктуры Дальнего Востока ниже, чем в среднем 
по России.

А К Ц Е Н Т

«Ускорению» Дальнего Востока, 
скорее всего, будет способствовать 
консолидация государственных игроков

А К Ц Е Н Т

Туроператоры вместо аннулированных 
в прошлом году из-за пандемии туров 
должны отправить туристов 
в равнозначные путешествия 
до 31 декабря. Если этого не произойдет, 
туристу вернут деньги

Дачи 
в Подмосковье 
подорожали 
максимум 
на 20—30%

НАЛОГИ 

Получить ИНН 
теперь можно 
за один день

НОМЕРАМ 
ВЕЗДЕ 
У НАС УЧЕТ
Роман Маркелов

Получить индивидуальный но-
мер налогоплательщика (ИНН) 
теперь можно за один день. Уско-
ренный порядок присвоения но-
мера будет действовать при об-
ращении в электронном виде. Об 
этом сообщили в Федеральной 
налоговой службе (ФНС).

Воспользоваться ускорен-
ным порядком можно, подав за-
явление через сервис «Подача 
заявления физического лица о 
постановке на учет в налоговом 
органе в Российской Федера-
ции», говорится в сообщении 
ФНС. Приглашение посетить 
инспекцию для получения сви-
детельства пользователю серви-
са направляется на следующий 
день после отправки электрон-
ного заявления, отмечают там. 
При личном обращении за ИНН 
в инспекцию срок постановки 
на учет и выдачи свидетельства 
не превышает пяти дней.

Очевидно, что срок получе-
ния ИНН, если заявление было 
подано в электронном виде, со-
кращается для всех регионов, 
независимо от отдаленности от 
Москвы, подчеркивает адвокат, 
управляющий партнер AVG 
Legal Алексей Гавришев.

«В моей практике до сих 
встречаются примеры, когда у 
некоторых клиентов — физиче-
ских лиц нет ИНН, хотя были и 
такие случаи, когда налогопла-
тельщик — физическое лицо 
имел два ИНН», — рассказывает 
юрист, основатель и СЕО кон-
салтинговой группы vvCube Ва-
дим Ткаченко. По его опыту, в 
Москве и Московской области 
ИНН в целом оформлялся бы-
стрее.  

— Читайте также: В Союзе дачников назвали плюсы 
и минусы перевода СНТ в деревни
rg.ru/art/2067146
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50
ТЫСЯЧ

организованных российских 

туристов сейчас находятся в 

Турции. Еще столько же уехали 

туда самостоятельно или ис-

пользовали Турцию как тран-

зитную страну

При личном обра-
щении в налого-
вую инспекцию 
получение ИНН 
будет дольше, 
но не должно пре-
высить пяти дней
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ЭКСПЕДИЦИИ На дне Баренцева моря найдена погибшая в годы 
Великой Отечественной войны подводная лодка Северного флота

Судьба «Катюши»

ЮБИЛЕЙ 
Исполнилось 
90 лет 
корифею 
отечественной
хирургии 
профессору 
Борису 
Шабалкину

ЖИЗНЬ, 
ОТДАННАЯ 
СЕРДЦУ
Ирина  Краснопольская

Отметил юбилей  профессор 
Борис Владимирович Шабал-
кин– один из ведущих ученых 
страны в области кардиохи-
рургии и хирургического ле-
чения пациентов, страдающих 
ишемической болезнью сер-
дца.  Причем, дата  не просто  
круглая, но и  весьма  солид-
ная: 90 лет. 

В теперь уже  далеком 1955 
году Борис Владимирович  
окончил Первый  Московский 
медицинский институт. А 
вступление  в  хирургию делал 
под руководством академика  
Бориса Васильевича Петров-
ского. И когда, во многом бла-
годаря  усилиям этого выдаю-
щегося ученого, этого органи-
затора здравоохранения поя-
вился в нашей  стране Всесо-
юзный  научно-исследователь-
ский институт  клинической  и 
экспериментальной  хирургии 
Шабалкин  в 1963 году пришел   
сюда работать.   Работает по  
сей день.  

Даже  представить такое  не 
просто?  Но это  факт! И когда  
накануне  юбилея позвонила  
одному из блистательных  уче-
ников  Шабалкина  академику 
Юрию Белову, услышала во-
сторженное:  «Борис  Влади-
мировч - душа нашего инсти-
тута!  Он  любимец  всех хи-
рургов России. У него не было 
и нет врагов. Это   удивительно  
добрый,  удивительно  скром-
ный, удивительно отзывчивой 
на  чужую боль и беду человек.   
Всю жизнь он отдал  и отдает 
сердцу».

Согласитесь, такие  слова о 
коллеге дорогого  стоят. Ша-
балкин из плеяды  тех  кардио-
хирургов, тех  ученых, кото-
рые проводили   первые опера-
ции на  сердце в  условиях   
искусственного  кровообра-
щения. А затем … Затем и по  
сей день -   проблемы хирурги-
ческого лечения врожденных 
и приобретенных пороков сер-
дца,  коронарная  хирургия,   и 
прежде всего   хирургии  ише-
мической  болезни сердца. Он 
и пропагандист, и  один  из  пи-
онеров этого  направления  
кардиохирургии  в  нашей 
стране.   Его   работы  стали 
первыми  в  нашей  стране,  
сыграв  важнейшую роль в рас-
пространении хирургического  
лечения  ишемической  болез-
ни  сердца.  И     не устарели,   
остаются  одними  из  лучших  
практических  руководств. 
Шабалкиным  разработаны и 
внедрены в клиническую пра-
ктику различные методы хи-
рургического лечения боль-
ных ишемической болезнью 
сердца.  За что   в  1988  году он  
удостоен Государственной 
премии СССР.

Заслуженный  деятель  нау-
ки  России, член Европейской 
Ассоциации сердечно-сосуди-
стых хирургов  Борис Влади-
мирович  заботится о внедре-
нии,  распространении мето-
дов хирургического лечения 
ишемической болезни сердца 
в клиниках различных городов 
России. Им выполнены первые 
операции в кардиохирургиче-
ских центрах Архангельска, 
Санкт-Петербурга, Краснода-
ра, Екатеринбурга, Барнаула, 
Чебоксар, в Центральном Во-
енном Госпитале   имени Виш-
невского…

… «Человек выживает, ког-
да он  умеет трудиться».  Это я 
цитирую   замечательного рос-
сийского поэта  Константина  
Симонова. Очень они кстати,  
когда  речь о  сегодняшнем 
юбиляре  Борисе Шабалкине. 
И  паспортные цифры тут бес-
сильны.  

Игорь Елков 

О
фицеры Северного флота 
и исследователи Русско-
го географического об-

щества  устанавливают обстоя-
тельства гибели подводной лод-
ки «К», обнаруженной накану-
не на дне Баренцева моря.

Крейсерскую субмарину ХIV 
серии типа «К» называли «Ка-
тюшей» (по флотской тради-
ции: серия «М» — «Малютки», 
«Щ» —  «Щуки» и т.д.). Ее нашли 
в ходе экспедиции «Помни вой-
ну». Участвовали судно «Эль-
брус», ледокол «Илья Муро-
мец» и гидрографическое судно 
«Ромуальд Муклевич».  

«Это были плановые поиски, 
мы штатно искали 10 подвод-
ных объектов в шести районах 
акватории, — рассказал корре-
спонденту «РГ» директор Де-
партамента экспедиционной 
деятельности РГО Сергей Чечу-
лин. — Идет работа по идентифи-
кации, изучаем архивы».

Спрашиваю, кто будет рабо-
тать: люди или роботы? Ведь 
найденные останки лодки густо 

опутаны рыболовными сетями, 
представляющими опасность. 

«Почти везде глубины более 
100 метров, то есть водолазное 
обследование погибших подло-
док и кораблей, как правило, не-
возможно, — уточняет Сергей 
Чечулин. — Поэтому работать 
будут в основном подводные ро-
боты. За исключением парохода 
«Вайгача», который лежит на 
глубине 35 метров. Его мы на-
шли ранее, и там предстоит 
большая работа».

В целом находок много: бом-
бардировщик «Бостон», полу-
ченный СССР по ленд-лизу, раз-
ные суда и корабли. И каждый 
объект уникален, часто это 
очень значимый кусок истории 
страны. Например, упомяну-
тый «Вайгач» —  пароход-леген-
да, его первый командир — Алек-
сандр Колчак. С «Вайгача» со-
вершали открытия мирового 
масштаба: Землю императора 
Николая II (сейчас — Северная 
Земля). «Вайгач» и сегодня в 
эпицентре событий. На прош-
лой неделе замдиректора Ар-
ктического музейно-выставоч-

ного центра Павел Филин под-
нял вопрос о том, что законы не 
позволяют поставить на госу-
дарственный учет и взять под 
охрану подводные объекты 
культурного наследия — такие 
как «Вайгач». Владимир Путин 
пообещал решить вопрос: мно-
гие суда затонули  с экипажами, 
а значит, являются по флотским 
традициям захоронениями. 
«Прошу правительство и депу-
татов ГД над этим поработать и 
в ближайшее время принять со-
ответствующие правила, офор-
мленные законодательно», — ре-
зюмировал президент. 

Что касается субмарины в 
Баренцевом море, то нужно до-
ждаться выводов экспертов. Но 
на пару вопросов уже сейчас 
можно ответить: что такое суб-
марина «Катюша», как на таких 
воевали наши герои-деды. 

Для примера возьмем К-2, 
одну из подлодок, погибших на 
Севере. Построена в Ленингра-
де. Флаг поднят в мае 1940-го. 
На фоне субмарин-одноклас-
сниц — незаурядный корабль. 
Мощное вооружение: шесть 

533-мм носовых и два кормо-
вых торпедных аппарата, два 
100-мм орудия и две 45-мм по-
луавтоматические пушки с при-
личным боезапасом. 

Скорость 22 узла, то есть 40 
км/ч, это неплохо и по нынеш-
ним меркам. В подводном поло-
жении лодка развивала более 10 
узлов — 19 км/ч. 

Ставила минные загражде-
ния, ходила в торпедные атаки, 
вела артиллерийские бои. Ко-
мандир — капитан 3 ранга Васи-
лий Уткин.  Осенью 1942 года на  
ее борту в последнем боевом по-
ходе по плану прикрытия кон-
воя PQ-18 было 68 человек. По-
дорвалась на фашистском мин-
ном поле «Бентос-А» севернее 
полуострова Рыбачий.

Если перед вашими глазами 
возникают сцены из фильмов, 
где экипажи поврежденных в 
бою субмарин умирают в полу-
затопленных отсеках, то это не 
тот случай. Немецкая мина  
EMC своим зарядом в 300 кг 
убивала лодку фатально. На 
борту детонировали торпеды, 
что разрывало субмарину на ча-
сти. Так и произошло и с лодкой, 
которую обнаружила экспеди-
ция флота и РГО. Никаких растя-
нутых по времени драм — мгно-
венная гибель всех.  

Что дальше? Второй этап ра-
бот: увековечивание погибшего 
экипажа. «Формы отдания во-
инских почестей погибшим кра-
снофлотцам самые разные, — го-
ворит Сергей Чечулин. — Напри-
ер, подводный аппарат спускает 
на место трагедии табличку с 
именами погибших. Есть еще 
один проект, который в прош-
лые годы мы проводили совмес-
тно с клубом Богданова (лауре-
ат номинации «Человек года 
РГО» Константин Богданов воз-
главляет разведывательно-во-
долазную команду, которая на-
ходит на дне корабли разных 
эпох. — От ред.): мы забираем 
грунт рядом с лодкой, помеща-
ем в капсулы и передаем родст-
венникам погибших моряков».

То есть так же, как и землю с 
места гибели павших героев на 
фронтах той великой войны. •

Мастера на все рукколы

Тогда потребуется при-
влекать дополнитель-
ные руки. А такую тон-

кую работу Пасхи никому не до-
веряет.

Но большие сити-фермы в 
России тоже есть. Например, 
iFarm начинала в 2017 году с 10 
человек, одного биовегетария в 
Новосибирске на 40 кв. м, не-
большой экспериментальной 
вертикальной фермы на пять 
культур. Теперь в компании ра-
ботает 93 человека, открыт шоу-
рум в Финляндии, офис в Нидер-
ландах, вертикальная ферма в 
Иркутске, две очереди салатного 
завода в Москве, новая большая 
лаборатория для овощей, ягод и 
цветов в Новосибирске. 

По словам основателя школы 
сити-фермеров UrbaniEco Татья-
ны Дубовской, окупаемость 
средней фермы на 100 кв. метров 
составляет 2,5—3 года. Зависит от 
того, поставлять продукцию в ре-
тейл или продавать самому. Во 

втором случае окупить вложе-
ния можно и через два года. А 
вложить в эти 100 кв. метров 
можно от 1,5 млн до 10 млн ру-
блей. Дубовская знает проекты, в 
которых используются даже ро-
боты и дроны. В несколько пер-
спективных проектов вложены 
средства венчурных фондов. 

Купить же просто для себя в 
дом климатическую камеру или 
грядку вообще не проблема. 
Шкаф российского производства 
стоит от 60 тыс. рублей, канад-
ский дороже — 900 тыс. рублей. А 
настольная грядка обойдется в 
10 тыс. рублей. Она утверждает, 
что так можно выращивать пра-
ктически все — от банальной рук-

колы до мини-арбузов или дынь. 
Пару лет назад была мода на про-
ростки пшеницы, сейчас — на ми-
крозелень. И спрос на такую про-
дукцию определенно растет. Ду-
бовская уверена, что за сити-
фермерством будущее. 

Рост и перспективы сити-фер-
мерства в России неочевидны: у 
нас нет дефицита сельхозземель, 
не согласен старший менеджер 
группы по оказанию услуг пред-
приятиям АПК компании EY 
Максим Никиточкин. Также до-
статочно сложно получить про-
дукцию с рыночной себестоимо-
стью, в данный момент это боль-
ше относится к узконишевым эк-
спериментам, считает он.

Основная проблема бизнеса 
заключается в дорогом электри-
честве. Оно занимает около 60% 
в себестоимости производства, 
говорит председатель правления 
Союза органического земледе-
лия Сергей Коршунов. Поэтому 
выращивать можно только высо-
комаржинальную продукцию — 
например, базилик или рукколу. 
Продукция сити-ферм будет во-
стребована в отдаленных регио-
нах вроде Норильска, Сыктывка-
ра или Воркуты — где доставить 
дороже, чем вырастить на ферме. 

Так, основными источниками 
дохода iFarm являются не сами 
фермы, а платежи от клиентов за 
использование IT-платформы 
Growtune для управления верти-
кальными фермами, а также за 
поставку расходных материалов 
для вертикальных ферм (горшоч-
ки, субстрат, удобрения, семе-
на), рассказала коммерческий 
директор iFarm компании Майя 
Городова.

«В долгосрочной перспективе 
городские фермы, став массо-
вым явлением, позволят сокра-
тить логистику от производите-
лей до основных потребителей 
овощной продукции и зеленых 
культур, а также расширят воз-
можности занятия сельским хо-
зяйством для широкого круга 
граждан. Перспективным на-
правлением вертикальные фер-
мы также являются для заведе-
ний общественного питания», — 
считают в минсельхозе. Но пока 
проекты сити-фермерства носят 
точечный и экспериментальный 
характер. Это связано с уровнем 
развития технологий в сфере, ко-
торые еще массово не внедряют-
ся в промпроизводство. •

При желании превратить в ферму 
можно даже небоскреб, но не всег-
да эти усилия окупаются.

Легендарный «Вайгач» опять в эпицентре событий — для охраны лежащего на дне судна внесут поправки в законы.

Учитель и ученик: Борис Шабалкин 
и Юрий Белов.

А К Ц Е Н Т

Сити-фермером стать не так дорого: 
настольная грядка стоит 10 тысяч рублей
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НЕДВИЖИМОСТЬ 

Услуги 
Росреестра 
могут стать 
бесплатными

БЕСЦЕННЫЕ 
МЕТРЫ
Марина Трубилина

Получение выписок из Единого 
госреестра недвижимости 
(ЕГРН) может стать бесплат-
ным. Росреестр в этом году пла-
нирует разработать законопро-
ект об изменении тарифов.

Сейчас существует множест-
во сайтов-двойников Росрее-
стра, которые предлагают полу-
чать выписки из ЕГРН. При этом 
нередко выдают устаревшие 
сведения или же вовсе их не от-
правляют. Росреестр добился 
закрытия 63 таких сайтов с на-
чала 2020 года. Однако более 
эффективным было бы измене-
ние тарифов на услуги Росрее-
стра, чтобы этот бизнес стал не-
выгодным, считают в Счетной 
палате. Сейчас физлицо платит 
за разовую выписку из Росрее-
стра 290 рублей, но если поку-
пать пакет выписок, то одна 
обойдется физлицу в сумму до 
4,6 рубля, юрлицу — до 9,1 ру-
бля. 

Росреестр планирует разра-
ботать законопроект об измене-
нии тарифов. Существует три 
варианта, рассказал на итого-
вой коллегии ведомства руково-
дитель Росреестра Олег Ску-
финский. Можно сделать бес-
платными выписки только для 
собственников недвижимости, 
для всех физлиц или вообще для 
всех. Скорее всего, изменения 
будут поэтапными, отметил он. 
Эта инициатива будет согласо-
вываться со всеми профильны-
ми ведомствами, в том числе с 
минфином, подчеркивают в 
Росреестре. 

Отмена платы за выписки 
приведет к потере 2 млрд ру-
блей ежегодных доходов в бюд-
жет, отметил Скуфинский. Од-
нако, по оценке Высшей школы 
экономики, добавил он, к 2024 
году реализация ряда инициа-
тив Росреестра принесет допол-
нительно в экономику порядка 
300 млрд рублей. •

ДУШИ ОКАЗАЛИСЬ 
ЖИВЫМИ
Премьера «Мертвых душ» в Малом театре.

Замечали? Есть просто театры — их большинство. 
А есть театры, превратившиеся в жанр. Например «Лен-
ком Марка Захарова» — театральный жанр. Как и «Та-
ганка Любимова», и Театр Фоменко, и, конечно, БДТ 
Товстоногова. 

Что такое театр-жанр? Свой довольно жесткий 
стиль, проторенный путь к сердцу зрителя, неожидан-
ности на котором, конечно, встречаются, но всегда — 
в рамках жанра.

Сегодня театральным балом правит эклектика, и те-
атры-жанры обозначить очень трудно. Малый, который, 
безусловно, театр-жанр, высится исполином. Юрий Ме-
фодьевич Соломин внимательно следит за тем, чтобы 
рамки жанра сохранялись.

Что за рамки? Ак-
терский театр, в ко-
тором режиссеру 
предлагается уме-
реть в актере: осо-
бые режиссерские 
«выверты» не при-
ветствуются. Преи-
мущественно клас-
сическая драматур-
гия, а если и совре-
менная — то связан-
ная с историей. Им-
перское богатство, как правило, реалистических деко-
раций. В то время как во многих театрах само словосо-
четание «русский психологический театр» сегодня вос-
принимается едва ли не как ругательное, Малый театр 
смело и однозначно проповедует именно это. И — что 
важно — всегда находит своего зрителя. Какие бы труд-
ные времена ни стояли на дворе, во всех залах Малого — 
всегда аншлаг.

В жанре «Малый театр» выбор «Мертвых душ» идеа-
лен. Инсценировка Михаила Булгакова, надо признать, 
довольно скучная: глубины романа в ней быть не может, 
действия и интриги нет. Все рассчитано на то, чтобы 
зритель восторгался знаменитыми мхатовскими акте-
рами, для которых инсценировка писалась. 

Постановка Малым театром «Мертвых душ» абсо-
лютно предсказуема: это будет спектакль про вечную 
российскую тоску и отчаяние, про то, как невозможно 
на Руси человеку деятельному и активному, короче гово-
ря: про птицу-тройку, которая несется неизвестно куда.

Постановщик спектакля А.В. Дубровский эти ожида-
ния воплотил сполна. В очень красивых и очень богатых 
декорациях М.П. Утробиной мечется Чичиков, ходят два 
русских мужика, воплощающих российскую тоску, 
в финале под песню «Это Родина моя» нам рассказыва-
ют про птицу-тройку. Все в традициях Малого театра 
правильно и классично.

И — замечательные актеры, которые, играя знакомых 
персонажей, делают вещь удивительную: в каждом из 
своих героев ищут правду. Понимаете? Нам еще в школе 
внушали, что мертвые души — это помещики. Дубров-
ский с актерами решили: помещики — не просто живые, 
но трагические души.

Плюшкин В.И. Бочкарева страдает из-за смерти 
жены. Вся его тяга к накопительству — не более чем же-
лание хоть как-то приспособиться к изнурительной 
жизни. Он не жадина, не хапуга, но человек, дико устав-
ший от этой жизни. Человек страдающий.

У Б.Г. Невзорова Собакевич не грубый солдафон, как 
мы привыкли, но трогательный человек, тоскующий по 
умершим крестьянам. Трогательный Собакевич, соору-
жающий кресты на могилах крепостных, — не просто 
удивительный ход, но открытие для нас героя, которого 
мы, казалось бы, знали со школы.

Абсолютно неожидан А.В. Клюквин в роли Манилова. 
Он не прожектер, как, опять же, привычно, а просто кра-
савец, обожающий жизнь. В отличие от тоскующих и пе-
чальных Плюшкина и Собакевича, Манилов — тот, кто 
принимает жизнь, ждет от нее только добра.

Своя правда есть и у Коробочки — в ее абсолютном 
непроглядном одиночестве. И.В. Муравьева играет вро-
де бы смешно. Но за 
ее стеснительной 
улыбкой встает тра-
гическая судьба дей-
ствительно одино-
кой, покинутой, 
с трудом преодоле-
вающей эту жизнь 
женщины.

Блистателен В.А. 
Низовой в роли Но-
здрева. Он играет 
воплощенное хамст-
во. Возникает ниоткуда, исчезает никуда. Улыбается, 
врет, вспоминает, злится — все не по-доброму, все по-
хамски.

Что сделали знаменитые актеры Малого театра во 
главе с режиссером? Открыли нам старых знакомцев 
с новой стороны. Кому интересен театр как место зна-
комства с людьми, тому ожившие мертвые души при-
дутся по вкусу. Кто любит в театре закрученный сюжет 
и море самодостаточной режиссерской фантазии, тем 
не сюда.

Актеры, о которых я говорю, плохо играть не умеют. 
Как и Вл. Б. Носик (в роли Губернатора), А.И. Охлупина 
( роли Губернаторши), да все, кто занят в постановке. 
«Мертвые души» в Малом театре — это школа актерской 
игры, пир актерской игры.

И, наконец, Чичиков в виртуозном исполнении А.Е. 
Фаддеева. В этом Чичикове удивительным образом сое-
диняются изворотливость и лживость Хлестакова с чет-
костью и силой Городничего. Так бы я сказал, вспомнив 
других великих персонажей Гоголя. Чичиков Фаддеева 
разный и разнообразный, поэтому за ним интересно 
следить. 

Классику сегодня ставят много и охотно. Как прави-
ло, классическая пьеса служит для режиссера поводом 
продемонстрировать собственную фантазию. Принцип 
такой: если все ставят так — я поставлю эдак. За чем сле-
дить тут зрителю? За фантазиями режиссера. Кому нра-
вится — кому нет. На любителя.

«Мертвые души» в Малом театре тоже на любителя. 
Но на другого. На любителя актерского театра. На того, 
кому интересно смотреть на театральных звезд. На того, 
кто относится к театру как к университету познания 
людей. 

Если кому-то — вдруг? — интересно понять, что такое 
жанр «Малый театр», ему надо посмотреть «Мертвые 
души» А.В. Дубровского. Имперская мощь и богатство, 
соединенные с виртуозной актерской игрой в традици-
ях русского психологического театра. Режиссер, рас-
творившийся в актерах. Актеры, приглашающие зрите-
ля к познанию.

Такой театр. •

«Мертвые души» 
в Малом театре 
тоже на любителя. 
На любителя 
актерского театра

Какие бы трудные 
времена ни стояли 
на дворе, во всех 
залах Малого  — 
всегда аншлаг

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

— Почему успешные горожане 
становятся фермерами
rg.ru/art/2072283
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Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер
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Как использовать 
санкции США 
на пользу 
российской 
экономике

«Мы давно уже, вместо 
того чтобы привлекать 
иностранные деньги 

в инвестиции, для ускорения 
своего роста, стали глобаль-
ным нетто-экспортером капи-
тала, гасим старые долги, но-
вых внешних инвестиций при-
влекаем все меньше. Для инве-
сторов стали выше «риски на 
Россию». Нерезиденты будут 
уходить и из других частей рос-
сийского финансового рынка — 
их там много», — перечисляет 
Миркин.

По его словам, уход ино-
странцев с рынка — это всегда 
конвертация рублей в валюту. 
«Больше спроса на доллары 
и евро — меньше на рубль, ниже 
курс рубля. «Антисанкции» — 
а они непременно будут — это 
всегда новые ограничения для 
нас, «чрезвычайка» на финан-
совом рынке, то, что вне нор-
мы», — считает эксперт.

Позитивная же сторона сан-
кций в том, что можно еще раз 
задуматься о том, за счет каких 
внутренних источников расти 
экономике, если внешние — 
«отрубают», говорит Миркин. 
«У нас сверхпозитивный торго-
вый баланс, валюта исправно 
поступает внутрь России, прав-
да, избыточны резервы. Может 
быть, история с санкциями 
подтолкнет власти к тому, что-
бы создать как можно больше 
стимулов для внутренних инве-
стиций и распаковать часть ре-
зервов для вложений внутри 
России, а не вовне, как это про-
исходит, когда их преимущест-
венная часть держится в валю-
те и в иностранных ценных бу-
магах», — рассчитывает он.

Но радоваться санкциям не 
стоит, предупреждает Миркин. 
«Финансовые войны приносят 
огромный ущерб. И они — надо-
лго. Они могут вызывать кри-
зисы и стагнацию. Риски всегда 
вредят  инвестициям.  Нам 
очень нужны годы и годы спо-
койствия в России, чтобы на-
чать восстанавливать числен-
ность населения и резко, мас-
штабно продвинуться в качест-
ве жизни и технологической 
модернизации. Вопрос сейчас 
не в том, как резко и с каким 
ущербом для США ответить 
(наши финансовые возможно-
сти в этом ограниченны), а как 
использовать санкции для ак-
тивизации нашей экономики, 
ее финансового сектора (как 
это случилось у аграриев)», — 
считает эксперт.

Ранее глава Сбербанка Гер-
ман Греф также заявлял, что 
сами по себе новые санкции 
США серьезных проблем рос-
сийской экономике не прине-
сут, поскольку ограничивают 

покупку инвесторами только 
новых выпусков российского 
госдолга. «В противном случае 
возникла бы паника и зарубеж-
ные инвесторы начали бы рас-
продавать бумаги», — подчер-
кивал Греф. Тогда российские 
инвесторы, по его словам, ку-
пили бы их с большим дискон-
том. «Мы всегда соотносим 
программу заимствований 
с нашими возможностями, 
и вне зависимости от того, как 
будет складываться ситуация 
на внешних рынках, мы смо-
жем ее выполнить. Похоже, что 
ситуация складывается более 
оптимистично, в том числе для 
бюджета», — считает глава 
Сбербанка.

Санкции Вашингтона про-
тив суверенного долга России 
являются относительно мяг-
ким вариантом ужесточения, 
считает руководитель отдела 
макроэкономического анализа 
ГК «ФИНАМ» Ольга Беленькая. 
По ее словам, нерезиденты 
и так почти не принимают уча-
стия в аукционах по размеще-
нию новых выпусков рублево-
го госдолга с лета прошлого 
года — их выкупают крупней-
шие банки.

В Банке России ранее отме-
чали, что доля иностранных 
инвесторов в общем объеме 
госдолга и еще в большей мере 
в первичных размещениях в те-
чение последнего года значи-
тельно сократилась. «На нача-
ло апреля вложения нерезиден-
тов в ОФЗ снизились до 19,7% 
от совокупного объема в обра-
щении, и их доля в первичных 
размещениях ОФЗ в марте со-
ставила около 10%», — расска-
зывали в Банке России.  

Подготовили
Роман Маркелов, 
Елена Березина,
Алексей Любовецкий

ДИПЛОМАТИЯ Москва закроет границы для американских авторов
антироссийского курса

Посла «попросили»
Игорь Дунаевский

Р
оссия запретит въезд 
в страну восьмерым 
действующим и быв-
шим чиновникам адми-
нистрации США. Кроме 
того, американскому 
послу в Москве Джону 
Салливану рекомендо-
вано отправиться для 

консультаций в Вашингтон. Об 
этом дипломату сообщил по-
мощник президента РФ Юрий 
Ушаков, рассказавший об ответе 
России на очередную эскалацию 
санкционной войны со стороны 
администрации США.

В заявлении МИД России поя-
сняется, что восьмерым амери-
канским деятелям бессрочно за-
прещен въезд в Россию в связи 
с «их причастностью к реализа-
ции антироссийского курса». Из 
них шестеро — действующие чи-
новники администрации США: 
Мэррик Гарланд (генпрокурор), 
Майкл Карвахаль (директор Фе-
дерального бюро тюрем), Але-
хандро Майоркас (министр вну-
тренней безопасности), Сьюзан 
Райс (советник президента по 
внутренней политике), Кристо-
фер Рэй (директор ФБР), Эврил 
Хейнс (директор Нацразведки). 
Кроме того, российская граница 
закрыта для Джона Болтона, ра-
ботавшего советником по нац-
безопасности у Дональда Трам-

па, и Роберта Вулси — экс-дирек-
тора ЦРУ. На Смоленской площа-
ди пояснили, что в этот раз реши-
ли «отойти от обычной практики 
не «подсвечивать» публично» 
контрмеры России из-за «бес-
прецедентного характера» 
осложнений в двусторонних от-

ношениях. Кроме того, послу 
США в России Джону Салливану 
рекомендовано отправиться для 
консультаций в Вашингтон. «Из 
сложившейся крайне напряжен-
ной ситуации вытекает объек-
тивная необходимость, чтобы 
послы обеих наших стран нахо-
дились в своих столицах для ана-
лиза ситуации и проведения кон-
сультаций», — пояснили в МИД 
Рoссии. Напомним, после оскор-
блений в адрес России и ее руко-
водства, которые Байден сделал 
в телеинтервью в середине мар-
та, посол РФ в США Анатолий Ан-
тонов был приглашен на кон-
сультации в Москву, чего в дву-

сторонних отношениях не случа-
лось почти три десятка лет. Анто-
нов находится в Москве уже по-
чти месяц, и, по словам пресс-се-
кретаря президента РФ Дмитрия 
Пескова, сроки его возвращения 
«зависят от решения главы госу-
дарства».

Этим контрмеры не ограни-
чиваются. Дипмиссиям США за-
претят нанимать администра-
тивно-технических работников 
из числа граждан РФ и третьих 
стран. Москва откажется от без-
лимитной выдачи виз для сотруд-
ников американских госве-
домств, направляемых в корот-
кие командировки в диппредста-
вительства в России. Теперь их 
число сведут к минимуму — до 
10 в год. Из-за «систематических 
нарушений» дипломатами США 
правил поездок по России денон-
сирован меморандум об уведо-
мительном порядке таких пое-
здок. На Смоленской площади 

также объявили о планах прекра-
тить работу в РФ американских 
фондов и НПО, подконтрольных 
госдепартаменту и другим гос-
структурам США. При этом Рос-
сия воздержалась от каких-либо 
рестрикций против американ-
ского бизнеса. Глава МИД России 
Сергей Лавров заявил, что такие 
меры «держат про запас». Он 
также выразил мнение, что сан-
кции Вашингтона «по плечу на-
шей экономике». В МИД подчер-
кнули, что «хотели бы избежать 
дальнейшей эскалации» и «гото-
вы к спокойному и профессио-
нальному диалогу», на что на 
словах намекал и президент 
США Джозеф Байден. Пока же 
эти слова делами не подтвержда-
ются, поэтому «ни одна санкци-
онная «волна» безнаказанной не 
останется». На тот случай, если 
Вашингтон и далее продолжит 
санкционную войну, в МИД Рос-
сии пригрозили дальнейшими 
контрмерами, включая сниже-
ние численности диппредстави-
тельств США на 150 человек.

Увы, сложно сомневаться 
в том, что Вашингтон продолжит 
такую свою политику и дальше. 
Несмотря на то что Джозеф Бай-
ден попытался сгладить антирос-
сийский выпад примиряющей 
речью, практика последних лет 
показывает: любой конструктив 
в двусторонних отношениях 
США оставляют на уровне слов, 

зато спираль санкций исправно 
наматывает витки. Так, агентст-
во Bloomberg уже сообщило, что 
администрация Байдена может 
расширить санкции против дол-
говых ценных бумаг России и на 
вторичный рынок. За себя гово-
рит и подписанный Байденом ис-
полнительный указ. Перечень 
оснований, по которым он те-
перь может вводить санкции 
против России, столь широк 
и столь размыт, что, по мнению 
многих экспертов, дает Байдену 
возможность не заморачиваться 
предлогами, а ужесточать ре-
стрикции, когда вздумает. На-
пример, поводом для новых сан-
кций считаются действия Рос-
сии, которые «подрывают мир, 
безопасность, политическую 
стабильность или территориаль-
ную целостность США, их союз-
ников или партнеров». Бездока-
зательные нападки такого рода 
в адрес Москвы летят едва не 
каждый день.

Указ Байдена пополнил и без 
того пухлую стопку законов, ко-
торые американские законода-
тели наплодили в последние годы 
в качестве фундамента для введе-
ния санкций против России под 
самыми разными предлогами. 
Большинство таких законов тре-
буют от администрации перио-
дически расширять ограниче-
ния, фактически являясь двига-
телем для новых оборотов сан-

кционного колеса. В письме кон-
грессу Байден назвал Россию 
«необыкновенной и чрезвычай-
ной угрозой нацбезопасности» 
США и в который раз за послед-
ние годы ввел так называемый 
режим чрезвычайной ситуации, 
как раз дающий ему полномочия 
по введению санкций.

Примечательно, что админи-
страция Байдена намерена доби-
ваться, чтобы за издержки и по-
тери от ее антироссийского кур-
са несли не только сами аме-
риканцы, но и их союзники. 
Об этом прямо заявила кандидат 
на пост замгоссекретаря США 
по политическим делам Викто-
рия Нуланд, выступая на слуша-
ниях в сенате. Она также пообе-
щала в случае утверждения ее 
кандидатуры добиваться даль-
нейшей реализации положений 
закона «О противодействии про-
тивникам Америки посредством 
санкций» (CAATSA), в том числе 
предусматривающего санкции 
против России. Все это обна-
деживающих сигналов не дает. 
При этом эксперты портала 
axios.com указывают, что годы 
санкционной войны против Рос-
сии так и не повлияли на ее внеш-
нюю политику. «Мало оснований 
полагать, что новый санкцион-
ный пакет против России как-ли-
бо изменит поведение или рас-
чет российского руководства», — 
заключают авторы статьи.  

А К Ц Е Н Т

В МИД подчеркнули, что «хотели бы
избежать дальнейшей эскалации» 
и «готовы к спокойному
и профессиональному диалогу»
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Десять на десять
 Сегодня Россия и США 

воспринимают друг 
друга не как значимых 

партнеров, пусть и по конфрон-
тационному взаимодействию, 
а как крайне неприятную поме-
ху в реализации собственных 
стратегий. Во время прошлой 
«холодной войны» между Со-
ветским Союзом и Соединен-
ными Штатами присутствовало 
своеобразное взаимное уваже-
ние, признание идейно-полити-
ческой легитимности друг дру-
га. Сейчас этого нет. Обе сторо-
ны видят противоположную как 
движущуюся по пути упадка. 
И не имеющую ни морального, 
ни политического права вести 
себя так, как она это делает. Так 
что идти на серьезное обсужде-
ние взаимных интересов даже 
в узкой сфере нецелесообразно.

Второй фактор — динамика 
внутренних изменений. Сте-
пень неуверенности в себе 
и своем будущем повсеместно 
очень высока. Это вполне по-
нятно с учетом хаотического 
развития всей мировой систе-
мы. Выверенный и понятный 
курс развития отсутствует ве-
зде, политика ситуативна и им-
пульсивна. Следовательно, не-
рвозна. Мир намного более вза-
имосвязан, чем в годы прежней 
«холодной войны», поэтому не-
рвозность быстро передается 

всем. В результате поведение 
каждого диктуется очень узким 
пониманием самосохранения. 
Не в общем контексте, как в пе-
риод страха, что «холодная вой-
на» перерастет в горячую, а в 
плане поддержания способно-
сти к самоконтролю и стабиль-
ности внутри. Неуверенность 
заставляет ставить внешнепо-
литические действия в зависи-
мость от внутренних, общая 
цель — как-то рассеять эту неу-
веренность. Внешняя реакция 
в учет не принимается.

На ситуации между Вашинг-
тоном и Москвой все это сказы-
вается непосредственным обра-
зом. Они превращаются в набор 
шагов, интерпретация которых 
гуляет в широком диапазоне. 
Выступление Джозефа Байдена 
по России в прошлый четверг 
американские толкователи 
представляют как акт конструк-
тивный. Байден, объясняют 
они, не мог оставить незакон-
ченными дела предшествующе-
го периода, он должен был за-
крыть гештальт и наказать Рос-
сию за то, что она делала до по-
следнего времени. Теперь же, 
когда это случилось, он предла-
гает начать с новой страницы. 
Впрочем, одновременно выпу-
скает указ, согласно которому 
процедура дальнейшего введе-
ния санкций существенно упро-

щается, чтобы времени не те-
рять и сил не тратить. Что, есте-
ственно, воспринимается в Мо-
скве как сигнал: на новой стра-
нице написано будет то же са-
мое, только еще более убористо 
и густо. Как бы то ни было, от-
ветные меры России в США на-
зывают эскалацией: это не от-
вет, а новый раунд.

Фактическое указание на то, 
что американский посол явля-
ется нежелательным лицом, 
даже облеченное в форму реко-
мендации самому уехать про-
консультироваться, конечно, 
выражение решительного неу-
довольствия. Дальнейшее огра-
ничение возможностей работы 
дипломатов — и количествен-
ное, и качественное — тоже отра-
жает состояние дел, вполне со-
ответствующее ситуации «хо-
лодной войны». Если политиче-
ские связи свелись к нулю, 

а экономические никогда и не 
были особенно прочными, чем 
заниматься такому большому 
числу людей в посольствах? 
Тем более что их попытки вы-
полнять миссию представите-
лей своего государства для лю-
дей (обществ) страны пребыва-
ния вызывают теперь крайне 
острые подозрения, как стрем-

ление на что-то неправомерно 
повлиять (это совершенно оди-
наково и в Америке для наших 
дипломатов, и в России для аме-
риканских). Так что дипломати-
ческие меры — слепок с полити-
ческой атмосферы.

В этом контексте странно 
выглядят журналистские и эк-
спертные гадания насчет того, 
состоится ли все-таки предло-
женный Байденом саммит. Та-
кое впечатление, что для мно-
гих саммит — какая-то магия, де-
миурги встретились — и случи-

лось чудо. Даже в более упоря-
доченные времена встреча 
в верхах требовала большой 
подготовки и проводилась тог-
да, когда она могла дать какой-
то конкретный результат. Меж-
ду Россией и США сейчас пра-
ктически не осталось никакой 
повестки, кроме того, что назы-
вают красивым словом «декон-
фликтинг» (Сирия, Украина) 
и чем должны заниматься воен-
ные. Они и занимаются. Даже 
палочка-выручалочка в виде 
стратегической стабильности 
зависла в воздухе — прежняя мо-
дель ушла, а чтобы появилась 
новая, нужна очень серьезная 
работа интеллектуального ха-
рактера, то есть совместная вы-
работка новой схемы, которая 
учитывала бы все новые между-
народные и технологические 
обстоятельства. А чтобы эту ра-
боту вести, нужен энтузиазм 
и хотя бы базовое доверие. Ни 
того, ни другого не наблюдает-
ся. А саммиты, на котором смо-
трят в глаза собеседнику, чтобы 
разглядеть тайные помыслы, 
мы уже наблюдали. Из этого ни-
когда ничего толкового не выхо-
дит. Тем более что нынешним 
президентам России и США зна-
комиться не нужно — они давно 
знают друг друга.

Концептуальную рамку от-
ношений до сих пор задавали 

Соединенные Штаты, она выра-
жается в формуле того же Бай-
дена «идти и жевать жвачку од-
новременно». То есть работа 
с русскими над тем, что нужно 
США, а в других сферах — сдер-
живание либо игнорирование. 
Вашингтон исходит из того, что 
для любой страны ценность вза-
имодействия с Америкой пре-
восходит все остальное. Поэто-
му какие бы условия и ограни-
чения ни накладывала на контр-
агента американская сторона, 
он продолжит работать с ними 
там, где Соединенные Штаты 
предложат это делать. То есть 
Америка как «незаменимая дер-
жава» в формулировке Мадлен 
Олбрайт 90-х годов. В целом так 
и было до сих пор. Теперь перед 
Россией стоит принципиаль-
ный вопрос — принимать ли да-
лее такой формат «избиратель-
ного взаимодействия» (а он, 
естественно, не Байденом изо-
бретен, действует практически 
весь постсоветский период) 
либо от него отказаться. Теку-
щее состояние отношений сви-
детельствует о том, что такой 
путь в нашем случае является 
тупиковым.

Помимо соображений пре-
стижа и самоуважения есть 
и еще одно обстоятельство. На 
протяжении длительного вре-
мени заявка Соединенных 

Штатов на такой тип отноше-
ний могла быть оправдана тем, 
что США действительно оказы-
вали определяющее воздейст-
вие на всю международную си-
стему. Сейчас американское 
лидерство — и политическое, и, 
главное, морально-этическое — 
переживает кризис, экономи-
ческие успехи Китая произво-
дят более сильное впечатление, 
чем американские. Понятно, 
что Вашингтон имеет сущест-
венную фору в технологиче-
ской сфере и фактически моно-
полию в финансовой. Однако 
использование американцами 
этих преимуществ все больше 
имеет характер сдерживания 
и наказания конкурентов, и не 
только геополитических, но 
и коммерческих. Поэтому на 
репутацию влияет, скорее, не-
гативно, стимулируя поиск 
способов обойти американ-
ские препоны.

Российско-американские 
отношения пребывают в глубо-
ком кризисе, причины которо-
го можно искать в конкретных 
действиях визави. Но истоки 
проблем не в этом. Прежняя 
модель отношений была поро-
ждением «холодной войны», 
в  затухающем режиме они 
сохра нялись три десятилетия 
по ее окончании. Реанимация 
духа «холодной войны» сегод-

ня не означает возвращения ее 
«буквы». Мир совсем другой, 
и структура отношений не-
сравнима с тогдашней, хотя со-
держит некоторые элементы 
прошлого. Попытки воссоздать 
прежнюю схему «свободный 
мир» против «агрессивных ти-
раний», которые сейчас пред-
принимает администрация 
Байдена, обречены на провал, 
потому что в прежнем кристал-
лизованном виде нет ни того, 
ни другого. В некоторой степе-
ни Вашингтону стоит помочь — 
ответом на напор должна стать 
более тесная и продуманная 
кооперация России и Китая. 
Тем более что в КНР ошараше-
ны тональностью, которой Бай-
ден со товарищи решили на-
чать свою главу отношений 
с Пекином. Снижение рисков 
ненужных столкновений и кро-
потливая работа над собствен-
ной устойчивостью к любым 
формам давления — главное на-
правление российско-амери-
канских отношений на пред-
стоящий период. А совместную 
работу стоит ограничить кру-
гом совсем конкретных и пра-
ктических  вопросов, если тако-
вые будут возникать. В какой-
то момент появится запрос на 
новый тип отношений, но тогда 
о них и надо будет начинать го-
ворить. Не раньше.  

1

А К Ц Е Н Т

В некоторой степени Вашингтону
стоит помочь — ответом на напор
должна стать более тесная и продуманная 
кооперация России и Китая

1

У России сверхпо-
зитивный торго-
вый баланс, 
ва люта исправно 
поступает в страну. 
Может быть, исто-
рия с санкциями 
подтолкнет 
к росту внутрен-
них инвестиций
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ГЕОПОЛИТИКА 
На Кубе произошел 
«транзит» власти 

Без Кастро

Сергей Новиков, «Российская газета», Гавана

Рауль Кастро ушел с поста первого секретаря Компар-
тии Кубы, передав всю власть в стране президенту, ко-
торому предстоит продолжить начатые реформы и по-
пытаться вывести страну из социально-экономическо-
го кризиса.

В Гаване завершается ставший без преувеличения 
эпохальным VIII Съезд Компартии Кубы, на котором, 
собственно, и произошло ожидаемое, но от этого не ме-
нее удивительное событие: Рауль Кастро объявил о 
том, что покидает должность первого секретаря ЦК. 
Таким образом, кончается более чем 60-летнее правле-
ние братьев Кастро, под предводительством старшего 
из которых — Фиделя — и был создан этот казавшийся в 
середине XX века авантюрным и безнадежным проект 
под названием «кубинская революция». Но проект, не-
смотря на все потрясения и беспрецедентное внешнее 
давление, оказался, как продемонстрировала история, 
не просто жизнеспособным, но даже пережившим сво-
его создателя.  Сам Рауль Кастро долгое время оставал-
ся на вторых ролях в тени своего брата, почти на протя-
жении полувека возглавляя кубинские вооруженные 
силы.  Официально же первым секретарем ЦК Рауль 
стал 10 лет назад, в 2011 году, хотя на высшую государ-
ственную должность председателя Госсовета был из-
бран еще за три года до этого.

Рауль Кастро, а вместе с ним и целое поколение, 
символом которого он и является, уходит на заслужен-
ный отдых. Помимо всего прочего, Кастро удалось сде-
лать то, что далеко не всегда удается сделать руководи-
телям глубоко централизованных и зависящих от на-
ционального лидера государств: он сумел успешно 
обеспечить преемственность выбранного курса. При 
этом задача у него была, пожалуй, сложнее, чем в свое 
время у Фиделя: у Рауля уже не было такого брата-пре-
емника, которому он мог бы безоговорочно доверять. 
Теперь же судьба проекта братьев Кастро остается в 
руках нынешнего президента Диаса-Канеля, воспитан-
ника созданной ими же революции, и он пока, судя по 
всему, оправдывает возложенные на него ожидания.    

КАЗУС Зеленский 
предложил украинцам 
ковид-туры в Турцию

Не заболеют — 
так погреются

Петр Лихоманов

Взятая на вооружение президентом Зеленским кон-
цепция «Украина — не Россия» не в первый раз ставит 
его в глупые положения. Особенно заметные во время 
пандемии коронавируса. Взять хотя бы отказ от рос-
сийской вакцины, с формулировкой «украинцы — не 
кролики», обернувшийся полным провалом вакцина-
ции, выходом Украины на первые места по заболевае-
мости и смертности в Европе и мире и униженными 
просьбами к другим странам дать хоть какую-нибудь 
вакцину, пусть и для испытаний на украинцах.

Накануне же Зеленский призвал украинцев чаще 
посещать Турцию. Только потому, что россиянам реко-
мендовано на время отказаться от поездок в страну, где 
заболеваемость ко-
ронавирусом пре-
вышает 50 тысяч 
случаев в сутки, и 
действует строгий 
внутренний каран-
тин. «Вы слышали, 
что Россия будет ог-
раничивать туризм 
в Турцию. Это их 
дело, а я думаю, на-
оборот, нам нужно 
наращивать и под-
держивать туризм с 
Турцией», — заявил 
Зеленский после очередного заседания Совбеза. Как 
следует из полного спича, таким способом он отблаго-
дарил коллегу Эрдогана за «поддержку территориаль-
ной целостности Украины».

Нужно сказать, что эта риторическая поддержка — 
единственный зримый итог визита Зеленского в Анка-
ру. К тому же, с точки зрения патриотов, сильно под-
порченный заявлениями МИД Турции после отъезда 
Зеленского. Там, напомним, сообщили, что страна на-
мерена сохранять нейтралитет и не будет  становиться 
на чью-либо сторону в конфликте вокруг Украины. Бо-
лее того, в Анкаре не увидели какой-либо политиче-
ской подоплеки во временной приостановке авиасооб-
щения с Россией.

Сложно допустить, что Зеленский не знает об угро-
жающей эпидемической ситуации в Турции и тяжелой 
ситуации на Украине., где коронавирусные отделения 
переполнены и болезнь стремительно молодеет. На 
днях, например, в родильном отделении больницы 
Харькова от коронавируса умерли две роженицы. Пси-
хика главы Украины наверняка отталкивает информа-
цию, что первую прививку за полтора месяца вакцина-
ции получили менее процента населения, количество 
получивших вторую измеряется считаными сотнями, 
а 60 процентов сограждан, согласно опросам, в прин-
ципе не собираются прививаться, поскольку не дове-
ряют ни местному минздраву, ни закупаемым вакци-
нам, ни самому Зеленскому. Куда уж здесь вдаваться в 
турецкие реалии, где вплоть до середины мая действу-
ют жесткие ограничения, включающие комендант-
ский час и запрет выходить на улицы по выходным.  

ПАРАЛЛЕЛИ Чехия выходит из очередной волны эпидемии коронавируса 
с тяжелыми осложнениями

COVID на Карлов мост
Владимир Снегирев, Прага 

П
оздно вечером, уже 
стемнело, я отпра-
вился погулять на 
набережную Влта-
вы. Следовало пото-
рапливаться, пото-
му что близился ко-
мендантский час, с 
наступлением кото-

рого выход на улицу для гра-
ждан Чехии был строго запре-
щен. Каково же было мое изум-
ление, когда на набережной об-
наружились сотни, если не ты-
сячи молодых людей, и не по-
мышлявших о соблюдении ка-
рантинных мер. Во-первых, все 
они были без масок. Во-вторых, 
грубо нарушали правило, кото-
рое запрещало компании чи-
сленностью более двух человек. 
В-третьих, эти ребята активно 
распивали приобретенный 
здесь же, в полуоткрытых ба-
рах, алкоголь. И, что самое ин-
тересное, они явно не собира-
лись расходиться по домам в де-
вять часов, как того требовали 
карантинные правила.

И, удивительно, но на этой 
длинной и веселой набережной 
не было ни одного полицейского.

Вот таким образом чехи, ко-
торых многие считают вполне 
дисциплинированными и зако-
нопослушными, отмечали отме-
ну режима ЧП, которая должна 
была произойти в ночь с 11 на 
12 апреля, но по факту прои-
зошла гораздо раньше.

Рано расслабились 
Надо сказать, что весной и ле-

том прошлого года Чешская Ре-
спублика удачнее других сосе-
дей справилась с первой волной 
эпидемии. Граждане проявили 
тогда завидную солидарность, 
дружно и без особых возраже-
ний согласившись с суровыми 
правилами локдауна. Когда выя-
снилось, что масок катастрофи-
чески не хватает, то они сами 
принялись их шить — и для себя, 
и для других. Никто не роптал по 
поводу закрытых магазинов, ре-
сторанов, спортивных центров и 
парикмахерских.

Возможно, именно это, а так-
же — не исключено — и что-то дру-
гое, вполне мистическое, помо-
гло чехам к середине лета пра-
ктически извести зловредный 
вирус. Победу отметили общим 
праздником на Карловом мосту, 
когда за накрытый стол длиной в 
полкилометра уселись две тыся-
чи человек. Как говорится, «и я 
там был, мед, пиво пил», а также 
делил с пражанами их радость по 
поводу возвращения мирной 
жизни.

Однако, как вскоре выясни-
лось, радость оказалась пре-
ждевременной. Вернувшиеся из 
дальних стран отпускники уже 
осенью привезли домой новые 
штаммы коронавируса, и, по-
скольку народ расслабился, а 
правительство явно опоздало с 
новыми ужесточениями, то вто-
рая волна оказалась куда богаче 
на смертельные жертвы. Был пе-
риод, когда Чехия вышла в миро-
вые лидеры по числу смертей на 
сто тысяч жителей. И это особен-
но удивляет, если учесть, что 
речь идет о вполне благополуч-
ной в экономическом отноше-
нии стране, имеющей развитое 
здравоохранение и достаточное 
число больничных коек.

Снова пришлось вводить дра-
коновские ограничения, закры-
вать вузы, школы, детские сады, 
магазины, предприятия общест-
венного питания, запрещать по-
ездки между регионами, следить 
за тем, чтобы граждане не кучко-
вались и соблюдали правила ко-
мендантского часа. Все было, как 
год назад, только теперь — опять 
мистика — чуда не случилось, 
страна с трудом и огромными 
потерями приходит в себя.

Коней на переправе 
не меняют? 

Статистика, которая, как из-
вестно, знает все, пока не распо-
лагает точными данными ущер-
ба, понесенного экономикой. 
Ясно лишь, что наиболее по-
страдавшими секторами стали 
туризм (вот уже больше года Че-
хия не принимает гостей из-за 
рубежа), сфера обслуживания, 
транспорт. Серьезный урон по-
несли пивоварни, особенно ма-
лые, коих здесь сотни. Дефицит 
бюджета по итогам прошлого 
года составил рекордные 325 
миллиардов крон, а в этом году 
он, как ожидается, станет еще 
больше.

Но есть осложнения, которые 
не поддаются точному учету, од-
нако, заметны невооруженным 
взглядом каждому. Видный чеш-
ский политик и экономист, в не-
давнем прошлом министр про-
мышленности и торговли, Ян 
Младек так говорит об этом:

— Я вижу полностью разбитое 
общество, где все не доверяют 
друг другу. Напряжение растет. 
Тут все сошлось: дрязги вокруг 
закупок российской вакцины, 

скандалы в связи с готовящимся 
тендером на достройку АЭС, 
бесконечные ограничения, че-
харда в правительстве… Растет 
число самоубийств. Молодые 
люди живут в состоянии непре-
кращающихся стрессов.

Говоря о чехарде в органах 
власти, пан Младек, конечно, 
имеет в виду в первую очередь 
то, что за год здесь сменились че-
тыре министра здравоохране-
ния. О какой осознанной страте-
гии борьбы с вирусом можно го-
ворить, если каждый из них на-
чинал с белого листа.

Авторитетный журналист, 
обозреватель газеты «Господар-
ски новины» Ондра Соукуп счи-
тает, что чешская бюрократия 
однозначно не справилась с фор-
смажорной ситуацией. Непроду-
манные решения, шараханье из 
стороны в сторону, политиче-
ские игры вокруг закупки вак-
цин — все это подрывает доверие 
к власти, вызывает у всех уста-
лость и раздражение.

— В итоге мы имеем сейчас ог-
ромное число озлобленных, рас-
терянных людей, которые уже не 
верят никаким заявлениям и об-
ещаниям, идущим сверху. Вот, к 
примеру, самый свежий пример. 
Назначенный только что мини-
стром здравоохранения Петер 
Аренбергер заявляет, что с окон-
чанием режима ЧП, то есть начи-
ная с 12 апреля, будет разреше-
но собираться компаниями до 
десяти человек внутри помеще-
ний и до двадцати — снаружи. 
Мой сын, юный футболист, раду-
ется: наконец-то можно будет 
возобновить тренировки. Но 
уже на следующий день министр 
делает уточнение: все должны 
быть в масках. А еще через день 
глава ведомства сдает назад: раз-
решено собираться не более чем 
по двое. Сын в слезы. Но и это 
еще не все. Почти тут же следует 
новое уточнение: да, по двое, но 
если парами, то допускается 
шесть пар, то есть двенадцать че-
ловек (???).

Кстати, руководство полиции 
заявило, что не станет следить за 
соблюдением правила «больше 
двух не собираться», а также 
штрафовать нарушителей. Стра-
жи порядка сочли эту меру про-
тивозаконной.

Журналист О. Соукуп вспо-
минает, как еще год назад гра-

жданам страны обещали т.н. ум-
ный карантин, то есть програм-
му, основанную на самых сов-
ременных IT-технологиях, ко-
торая позволяла оперативно 
отслеживать инфицированных 
и блокировать их контакты. В 
такой компактной стране, как 
Чехия, этот проект мог бы дать 
хороший эффект, но его реали-
зация глухо застряла в бюро-
кратических болотах.

Правда, социолог Ирина 
Шульц по этому поводу заме-
чает:   

— «Умный карантин» не сра-
ботал, так как это означало бы 
ограничение личных свобод, а 
чехи к такому не привыкли. Это 
общество индивидуалистов, где 
каждый сам за себя.

Кризис бродит по Европе 
Споры и дрязги по поводу за-

купки российской вакцины 
«Спутник V» также не добавля-
ют доверия власти. По итогам 
опросов общественного мнения 
уже почти половина граждан 
страны (точнее 46,6%) хотели 
бы привиться российским пре-
паратом в случае его приобре-
тения Минздравом Чехии. По 
мнению Яна Младека, «Спут-
ник V» мог бы спасти жизни не-
скольких тысяч чехов:

— Но вмешалась политика 
плюс бизнес-интересы крупных 
фармкорпораций. Да, Евросоюз 
в лице своих надзорных органов 
в итоге выдаст необходимые 
сертификаты российскому пре-
парату, но это случится ровно 
тогда, когда на рынке уже будет 

достаточно своих вакцин и 
острота спадет.

Только что ставший мини-
стром П. Аренбергер в ожида-
нии согласия европейских над-
зорных органов предлагает про-
вести испытания российской 
вакцины на добровольцах, ска-
жем, привить «Спутником» де-
сять тысяч человек, которые да-
дут письменное согласие. Но 
пока дискуссия продолжается, а 
вакцины катастрофически не 
хватает. Прививку получили 
лишь некоторые категории ра-
ботников, а также граждане в 
возрасте семьдесят плюс.

Наши соотечественники, 
имеющие чешское гражданство 
или вид на жительство в этой 
стране, пользуются своим пра-
вом на свободное перемещение 
для того, чтобы в России сделать 
спасительные уколы. Многие из 
них в доковидные времена были 
заняты в сфере туризма, имели 
свои агентства и фирмы, рабо-
тали экскурсоводами, занима-
лись продажей сувениров. Сей-

час, поскольку этот бизнес рух-
нул, им пришлось вспоминать 
свои прежние профессии, и те-
перь они вновь стали массажи-
стами, водителями такси, па-
рикмахерами, бухгалтерами.  

Еще одним интересным на-
блюдением поделилась со мной 
Ирина Шульц, изучающая ин-
теграционные процессы. Власть 
в ходе локдауна неоднократно 
приостанавливала ход рассмо-
трения документов, поданных 
на ПМЖ или ВНЖ. По мнению 
социолога, эту практику госу-
дарство продолжит и после эпи-
демии.   

Собственно говоря, кризис, 
связанный с пандемией, накрыл 
всю Европу, а не только Чехию. 
Просто здесь он проявился в по-
следние месяцы особенно 
остро. А учитывая предстоящие 
осенью парламентские выборы, 
резкое падение рейтинга тради-
ционных партий и властных 
структур, этот кризис вполне 
можно назвать общественно-
политическим.   

А К Ц Е Н Т

В итоге мы имеем в Чехии сейчас 
огромное число озлобленных, 
растерянных людей, которые 
уже не верят никаким заявлениям 
и обещаниям, идущим сверху

Сложно допустить, 
что Зеленский 
не знает об угро-
жающей эпидеми-
ческой ситуации 
в Турции

А В ЭТО ВРЕМЯ...   Пока граждане Чехии борются с пандемией, 
власти Чехии играют в шпионов

НА BIS!
2014 год. Под покровом ночи российские спе-

цагенты Петров и Боширов, известные широ-

кой публике по якобы имевшему месту отрав-

лению предателя Скрипаля в Британии, крадут-

ся к деревушке Врбетице на востоке Чехии. 

Как итог, расположенный здесь огромный 

склад боеприпасов сотрясает мощный взрыв, а 

все складированное вооружение взлетает на 

воздух. Спустя семь лет именно такую картину 

произошедшей «диверсии» выдает разыграв-

шееся воображение сотрудников чешской 

Службы безопасности и информации (BIS). С 

ее подачи официальная Прага объявила о вы-

сылке сразу 18 дипломатов из посольства Рос-

сии в Чехии.

Едва ли в BIS, фактически превратившейся в 

восточноевропейский филиал ЦРУ и МИ-6, на 

этот раз переборщили с «Бехеровкой». Напро-

тив, своими сознательными и разрушительны-

ми для отношений Москвы и Праги действиями 

чешская спецслужба не только в очередной 

раз угодила своим западным партнерам (или 

выполнила их прямой заказ), но и обнулила на-

мечавшееся потепление в отношениях Чехии и 

России.

Судите сами. 19 апреля в Москву с рабочим ви-

зитом должен был посетить первый вице-пре-

мьер и глава МВД Чехии (также временно ис-

полняет обязанности главы МИД республики) 

Ян Гамачек. В российской столице он собирал-

ся провести переговоры о закупке Прагой вак-

цины против коронавируса «Спутник V». Ранее 

Гамачек заявлял, что Чехия должна стать одной 

из первых стран ЕС, которые приобретут этот 

медпрепарат.

Однако из-за грянувшего прямо накануне по-

ездки «шпионского скандала» намечавшуюся 

было позитивную повестку пришлось ради-

кально поменять. С подачи BIS Гамачек и пре-

мьер Андрей Бабиш срочно выступили на экс-

тренной пресс-конференции и сообщили об 

объявлении «персона нон грата» 18 сотрудни-

ков посольства РФ в Праге. Их назвали «офице-

рами СВР и ГРУ» и на основании «аргументи-

рованного подозрения» связали их высылку с 

взрывами в Врбетице семилетней давности. 

Этот явно притянутый за уши вопрос Прага на-

меревается поднять на ближайшей встрече 

глав МИД стран ЕС. Кроме того, чешские влас-

ти объявили в розыск тех самых «Петрова» и 

«Боширова», которые оказались мастерами-

разрушителями на все руки. Травануть «Нович-

ком» предателя — пожалуйста! Взорвать склад 

боеприпасов — без проблем! Таким шпионским 

навыкам любой Джеймс Бонд обзавидуется. Ну 

а о намечавшейся поездке в Москву чешского 

вице-премьера на таком фоне никто, разумеет-

ся, теперь и не заикается — визит отменен.

Одним выстрелом BIS, похоже, убила и второго 

зайца — в Праге заявили, что последний инци-

дент может негативно отразиться на привлече-

нии российской госкорпорации «Росатом» к 

тендеру на строительство нового энергоблока 

чешской АЭС «Дукованы». До этого из конкур-

са уже выбили китайскую компанию. Угадайте, 

кто остался в качестве основного претендента 

на контракт стоимостью 6 миллиардов долла-

ров? Правильно — американо-канадская фирма 

Westinghouse.

Удар по перспективам политического и эконо-

мического взаимодействия Чехии и России — 

далеко не первый случай деструктивной и от-

кровенно враждебной по отношению к нашей 

стране деятельности BIS. Ранее чешская спец-

служба регулярно выпускала доклады о «рос-

сийской угрозе», а контрразведка дежурно и 

бездоказательно сообщала о бьющем все ре-

корды количестве «русских шпионов» в Праге. 

На этом фоне осенью прошлого года разразил-

ся громкий скандал, когда доклад о работе рос-

сийских разведчиков, их имена и контакты с 

гражданами Чехии запросил у главы BIS Миха-

ла Куделки, президент Чехии Милош Земан. И 

тогда запрос был отклонен под предлогом того, 

что раскрытие этих сведений может создать уг-

розу национальной безопасности.

Получается, что правительству и президенту 

Чехии приходится верить своим спецслужбам, 

находящимся под плотным контролем амери-

канцев и англичан, на слово. Не имея никакой 

возможности перепроверить информацию BIS 

или хотя бы убедиться в том, что она действи-

тельно существует. Неудивительно, что тот же 

Милош Земан ранее пять раз отказывал в при-

своении Куделке звания генерала и даже на-

звал главу BIS «придурком».

«Хотя предполагается, что BIS защищает эко-

номические интересы государства по закону, 

я не думаю, что она это вообще делает. Напро-

тив, это вредит этим экономическим интере-

сам, — заявлял журналистам Земан о позиции 

чешских спецслужб в вопросе о тендере в 

«Дукованах». — Мое мнение было прежним 

долгое время. Пусть любой желающий подаст 

заявку на участие в тендере, и пусть победит 

тот, кто предложит лучшую цену и лучшие тех-

нические параметры. Если бы в BIS был хотя 

бы один человек, который хоть немного раз-

бирался в экономике, он бы знал, что чем 

меньше участников торгов, тем выше предло-

женная цена».

Понятно, что впереди Чехию ждут неизбежные 

«зеркальные меры» со стороны России. «Праге 

хорошо известно, что последует за подобными 

фокусами», — заявила официальный представи-

тель МИД Рoссии Мария Захарова. 

Тем временем пражская полиция нашла людей, 

которые облили кетчупом забор посольства 

России в чешской столице. Задержаны семь 

человек, которых подозревают в нанесении 

умышленного вреда имуществу. 

Подготовил Александр Гусаров
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Уход Рауля Кастро с должности первого секретаря Компартии 
подводит черту под 60-летним правлением братьев Кастро.
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Прошлой весной Чехия удачнее европейских соседей справилась с первой ковидной волной 
и 30 июня на Карловом мосту устроили грандиозный пир на тысячи гостей, прощаясь с COVID-19.

Но пировать было рано. Вторая волна вынесла Чехию в мировые «лидеры» по смертности. 
Власти ввели драконовские ограничения, рестораны опустели, а граждане никому не верят.
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Приговор
— Всего недельные, — 
тихо объясняет, чтобы у 
меня не создалось впе-

чатления, будто она стремится 
придать себе излишнюю значи-
мость. 

Каримовы давно держат ско-
тину и птицу. Как они объясня-
ют, зарплаты в Новоузенске ма-
ленькие, без своего хозяйства не 
прожить, но о своей ферме при-
ходилось только мечтать.

Пять лет назад в Олоновке на-
следник местного фермера сни-
зил в два раза цену за кошару, ко-
торую раньше продавал за три 
миллиона рублей. Покупателей 
долго не находилось, ферма стоя-
ла без присмотра, там все посте-
пенно растаскивали. Каримовы 
поднатужились, взяли в долг, ку-
пили кошару и оформили в об-
ластном министерстве сельско-
го хозяйства грант для начинаю-
щих фермеров на покупку скота. 
Всего приобрели 55 телок мя-
сной калмыцкой породы, в том 
числе 38 голов — за счет господ-
держки.

От государства Каримовы по-
лучили по гранту полтора мил-
лиона рублей, а своих денег вло-
жили в хозяйство, как они под-
считали, к настоящему времени 
уже раза в три больше. Ну, как 
своих — взятых в кредит. Под 26 
процентов, дешевле начинаю-
щим фермерам в банках не дают. 
Фермерская кошара располага-
ется в старом еще колхозном ко-
ровнике.

— Там навоза было вот по 
столько, — Навьюлла Рахметул-
лович показывает себе по коле-
но, — у нас техники тогда ника-
кой, у знакомых взяли тачки и 
втроем вручную все это вычища-
ли и вывозили, до сих пор локти 
болят. 

После нескольких лет упор-
ного труда коровье поголовье 
выросло в два с лишним раза. 
Зато самих фермеров едва не 
сделали преступниками. В вину 
Каримовым поставили то, что за 
прошедшие годы они не сохрани-
ли 18 коров, купленных на сред-
ства гранта.

Из материалов уголовного 
дела следует, что оно было возбу-
ждено «на основании оператив-
ной информации, полученной в 
ходе оперативно-разыскных ме-
роприятий». По версии следст-
вия, вина фермеров была в том, 
что, зарезав племенных коров, 
они якобы нарушили условия 
гранта, деньги за проданное 
мясо направили на «личные 
нужды». Правда, из тех же мате-
риалов уголовного дела выясня-
ется, что речь идет о закупке кор-
мов, строительных материалов 
для той же фермы и ГСМ.

Сами фермеры объясняют, 
что случилось с племенным ско-
том, который стоит примерно в 
два раза дороже обычного, сле-
дующим образом:

— Мне кажется, это любой 
здравомыслящий человек пой-
мет. Купили телят, два года они 
росли, потом огуляли, дальше 
первый отел, некоторые не оте-
лились, думали, может, на вто-
рой год потомство дадут, опять 
не случилось. Конечно, таких ко-
ров старались реализовать. А как 
иначе? — недоумевает Навьюл-
ла. — Главное у нас поголовье ро-
сло, это же видно, когда хозяйст-
во не в упадке, а процветает. 

— Иногда корова ногу слома-
ет, приходится ее прирезать, ни-
чего не поделаешь, — поддержи-
вает мужа Гюзель.

По словам Каримовой, когда 
дело возбудили, правоохраните-
ли и адвокат по назначению ей 
внушили: мол, признай вину, 
тогда в качестве наказания на-
значат небольшой штраф. Одна-
ко районный суд посчитал, что 
многодетная мать виновата в мо-
шенничестве в особо крупном 
размере, приговорил к двум го-
дам лишения свободы условно и 

велел вернуть государству назад 
полтора миллиона рублей. После 
этого фермеры поняли, что мо-
шенники, по-видимому, в этой 
истории все-таки не они.

Когда стало известно, что Ка-
римовы наняли адвоката и бу-
дут обжаловать решение суда, 
мужа подсудимой позвали в 
районную прокуратуру.

— Предлагали забрать жалобу, 
я отказался. Сказал, не хочу, 
чтобы у детей трудности потом 
были из-за того, что мать осуди-
ли. Какие мы мошенники?! — 
возмущается Навьюлла.

Адвокат Евгений Алексеев, 
который защищал фермершу в 
областном суде, говорит, что и с 
самого начала было ясно, что со-
става уголовного преступления 
в действиях Каримовой нет.

— При получении гранта фер-
меры взяли на себя обязательст-
во добиться увеличения поголо-
вья и выполнили его, — объясня-
ет адвокат. — В создание живот-

новодческой фермы вложили не 
только государственные, но и 
свои деньги. Пущенные на мясо 
коровы достигли товарного 
веса, от того, что их отправили 
на убой, ничьи интересы не по-
страдали. 

Коллегия апелляционного 
суда согласилась с защитником, 
что средства гранта фермер ис-
пользовала по назначению. Об-
ластной суд заметил и такую 
очевидную вещь, которую поче-
му-то проигнорировало следст-

вие: в заключенном с минсель-
хозом соглашении отсутствует 
запрет на забой части скота, в 
том числе животных, куплен-
ных на средства гранта.

— Когда областной суд вынес 
оправдательный приговор, по-
няли, что справедливость все-
таки есть на свете, а то уже не ве-
рили. Если бы мы не стали бо-
роться, все бы потеряли, — гово-
рит Навьюлла.

Семейный бизнес повез по-
казывать нам старший сын Ка-
римовых Алмаз. С именем роди-
тели угадали. Чтобы заниматься 
животноводством в саратовских 
степях, надо быть упорным че-
ловеком с твердым характером.

— В прошлом году у меня был 
рекорд на сенокосе, за двадцать 
дней заготовил 540 рулонов (в 
каждом рулоне по 250 кило 
сена) и поехал на защиту дипло-
ма в Саратов, — развлекал нас по 
дороге историями из своей жиз-
ни Каримов-младший.

Пока Алмаз защищал диплом 
агронома в университете, на Но-
воузенск обрушилось стихий-
ное бедствие. Во время урагана 
из-за обрыва проводов начался 
степной пожар. Пламя шло сте-
ной выше человеческого роста. 
Один из соседских пастухов, пы-
тавшийся вывести скот с пастби-
ща, задохнулся в дыму и погиб. А 
все корма, заготовленные трудо-
любивым Алмазом, сгорели.

Уборка уже заканчивалась, 
один из соседей-фермеров, у ко-
торого в поле оставалась еще не-
убранная солома, разрешил за-
брать ее на корм скоту. Солома, 
конечно, плохой заменитель 
сена, но все же лучше, чем ниче-
го.

С асфальтированной просе-
лочной дороги фермерский 
«Фольксваген Поло» храбро 
сворачивает на грунтовку, но 
уже через сотню метров стано-
вится понятно, что дальше не 
проехать. Стараясь выбирать 
места посуше и землю потвер-
же, пешком пробираемся к ко-
ровнику.

Рядом с небольшим домом 
фермерский «парк» техники — 
два трактора и главное орудие 
труда животновода — косилка. За 
воротами на скотном дворе на-
стоящий рыже-черно-бело-ко-
ричневый калейдоскоп. Вместе с 
родившимися в этом году теля-
тами в стаде Каримовых уже 180 
голов.

Сам Алмаз живет на ферме 
постоянно, в Новоузенск ездит 
только за продуктами. Ему по-
могают трое подсобных рабо-
чих из соседнего села. Отел идет 
с января и по апрель. 

— Каждый час коров обходим, 
ночью раз в два часа, если коро-
ва легла, фонариком светишь, 
может телиться начала. Бывает, 
и помогать приходится, — делит-
ся хозяин. 

В пересохшем сене питатель-
ных веществ мало, у коров не 
хватает молока. Поэтому телят 
докармливают из сосок разве-
денным сухим молоком. 

— Вот такой фермерский 
труд, с утра и до вечера, а иногда 
и целыми сутками, а зарплата 
раз в год, — размышляет Алмаз.

За Гюзель Каримовой, по-
скольку ее привлекли к уголов-
ной ответственности необосно-
ванно, признано право на реаби-
литацию. Однако, как сообщил 
адвокат Евгений Алексеев, офи-

циальных извинений его подза-
щитной сотрудники районной 
прокуратуры, хотя обязаны это 
были сделать, так и не принесли. 
Между тем, по мнению защит-
ника, подобные дела против 
фермеров стали возбуждать все 
чаще. Сейчас Алексеев защища-
ет фермера из соседнего Алек-
сандровогайского района, кото-
рого также обвинили в мошен-
ничестве, хотя и в этом хозяйст-
ве, на самом деле, стадо увели-
чилось. 

В прокуратуре Саратовской 
области, где мы хотели узнать, 
почему Каримова не получила 
извинений, нам посоветовали 
обратится с письменным запро-
сом. В пресс-службе областной 
полиции ситуацию с уголовным 
делом в отношении фермерши 
обещали прокомментировать, 
но потом, как видно, передума-
ли. Руководство регионального 
министерства сельского хозяй-
ства также предпочитает об-
щаться со СМИ исключительно 
путем переписки.

…Сельским хозяйством в Но-
воузенском и соседних районах 
Саратовской области во многом 
можно заниматься благодаря 
Большому и Малому Узеням. 
Эти реки текут с севера на юг и 
никуда не впадают, просто ухо-
дят под землю в казахстанских 
солончаках. Последние годы 
воды в Узенях не хватает ни жи-

телям приграничных россий-
ских районов, ни соседям из Ка-
захстана. А нет воды — значит, не 
будет и травы, нечем кормить 
скотину. Через Саратовский 
оросительный канал воду в 
степные реки закачивают из 
Волги, но ее все равно меньше, 
чем нужно. 

Судьба фермеров Каримо-
вых, других таких же, как они, 
сельских тружеников чем-то на-
помнила мне эти реки, которые 
текут в никуда. Ведь сколько 
нужно вложить труда в землю, 
чтобы получить от нее отдачу, но 
все усилия могут быть сведены 
на нет по чьему-то произволу. 
Господдержка дает сельскому 
хозяйству на этих территориях 
шанс на выживание, но и этого 
шанса фермеров лишают. 

Один в поле не воин и не па-
харь, ибо слаб и мал. А вот боль-
шой семьей — уже армия и хозяй-
ство. Когда же к этому в помощь 
со своими ресурсами поспевает 
государство, кровно заинтере-
сованное в развитии отечест-
венного сельского хозяйства, 
тут, казалось бы, и урожая ждать 
и привесов скота. Только в обы-
денности нашей нередко случа-
ется, что усилия крестьян, по-
том и нелегким трудом добыва-
ющих свой хлеб на земле, разби-
ваются о бурелом чиновничьего 
недоумия, которое ничего обще-
го не имеет ни с правовым по-
рядком, ни со здравым смыслом. 
Тогда-то под нож идет не только 
скот, но и человеческие судьбы. 
Уголовное дело за труд — вот та-
кая вышла «награда» для нашей 
героини. И даже выстраданный 
оправдательный приговор фер-
меру (извиниться перед женщи-
ной уж точно не удосужились) 
оставляет горький осадок… 
рожки да ножки — для наглядно-
сти всем подумывающим о кре-
стьянском труде. Так что, может, 
лучше в чиновники — монитор и 
скрепки при гарантированном 
жалованье ?  

Уголовное дело — такой была 
«награда» за труд для Гюзели 
Каримовой.

На сегодня вместе с родившимися в этом году телятами в стаде фермеров Каримовых — уже 180 голов.
Алмаз собирается распахать 150 гектаров под посевы житняка — многолет-
них трав на корм скоту.

А К Ц Е Н Т

Навьюлла Каримов: «Когда суд вынес 
оправдательный приговор, 
поняли,  что справедливость 
все-таки есть на свете».

А К Ц Е Н Т

В прокуратуре Саратовской области, 
где мы хотели узнать, почему Каримова 
не получила извинений, нам посовето-
вали обратится с письменным запросом
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Москвичи 
оказались 
одними 
из самых 
тактичных 
жителей 
страны

ВЕЖЛИВОСТЬ 
ГОРОДА БЕРЕТ 
Александр Мелешенко 

Похоже, распространенное мне-
ние о бестактности и даже нагло-
сти москвичей — еще один миф 
о жителях столицы. По крайней 
мере опрос, проведенный недав-
но в 21 городе России, показал, 
что в Москве живут весьма так-
тичные люди, которые не влеза-
ют в чужие разговоры и не дают 
непрошеных советов. В состав-
ленном на основе опроса рей-
тинге бестактных городов сто-
лица оказалась на предпослед-
нем 20-м месте. 

Где живут еще более тактич-
ные люди? Тоже в столице — при-
морской — Владивостоке. А вот 
лидерами рейтинга, то есть го-
родами с самыми бестактными 
жителями, стали Ростов-на-До-
ну, Воронеж и Сочи. Но обо всем 
по порядку. 

Опрос провело исследова-
тельское агентство Zoom Market. 
Его специалисты опросили по 
120 человек в 21 городе, в общей 
сложности получилось 2520 ре-
спондентов старше 18 лет. Зада-
вали всего три вопроса: скажи-
те, случается ли, что вы вмеши-
ваетесь в чужие разговоры без 
приглашения? Вы всегда дослу-
шиваете собеседника до конца, 
не перебивая? Вы любите давать 
советы, в том числе малознако-
мым людям?

Для начала посмотрим, какие 
результаты получились в сред-
нем по стране. «Лишь 23% опро-
шенных указали, что они могут 
вмешаться в чужой разговор без 
приглашения, 67% респонден-

тов всегда стараются дослушать 
собеседника до конца, не пере-
бивая, а вот дать совет, в том чи-
сле малознакомым людям, лю-
бят 86% жителей страны», — пе-
речисляет коммерческий дирек-
тор агентства Андрей Штыров. 

В целом все довольно ожидае-
мо, если не считать большого чи-
сла любителей давать советы. 
Впрочем, в это несложно пове-
рить — сколько раз за последний 
месяц вам рассказывали, как 
лучше жить, даже если вы этого 
не просили? Мне раза три-четы-
ре точно, и это навскидку. 

Однако Москва на этом фоне 
выглядит очень интересно. Мо-
сквичей ведь принято характе-
ризовать не очень лестно, прав-
да? Думают только о себе и день-
гах, эгоисты, готовы пойти по 
головам, ну и бестактны, конеч-
но, куда без этого. По крайней 
мере, в регионах я такое слышал 
не раз. 

Но вот что показал опрос. 
В чужие разговоры вмешивают-
ся только 11 из 120 москвичей, 
то есть менее 10%. Для сравне-
ния — в Екатеринбурге, который 
в середине рейтинга, пройти 
мимо постороннего разговора 
не может каждый третий. Дослу-
шивают собеседника до конца 
и не перебивают 103 москвича 
из 120, а в том же Екатеринбурге 
только 48! Наконец, любителей 
давать советы среди москвичей 
каждый десятый, а среди екате-
ринбуржцев чуть больше поло-
вины. 

Выходит, москвичи вопреки 
предрассудкам отличаются так-
тичностью? Эксперты говорят, 
что к данным любых опросов 
нужно относиться с осторожно-
стью, поскольку ответы все же 
дают случайные люди. Но и сов-
сем не доверять им оснований 
нет. Могут ли москвичи реже 
влезать в чужие разговоры, чем 
темперамент ные жители южных 
городов? Конечно, в Москве, как 
и многих других мегаполисах 
с многомиллионным населени-
ем, люди ведут себя довольно за-
крыто и берегут личные грани-
цы. Поэтому разговаривать, что 
называется, за жизнь, здесь ред-
ко принято даже между коллега-
ми. Поэтому и непрошеный со-
вет в столице услышать меньше 
шансов. Многое зависит и от осо-
бенностей жителей тех или иных 
регионов. Например, не случай-
но в первых строчках рейтинга 
бестактных городов южные го-
рода, а в последних в основном 
северные вроде Красноярска, 
Новосибирска и Перми.  

Мнение
Михаил Петриченко, уполномоченный по защите прав 
предпринимателей в Саратовской области:
— Аналогичные случаи, когда коровники выстроены, животные заку-

плены, умысел на хищение госсредств отсутствует и тем не менее 

в отношении фермеров возбуждаются уголовные дела, происходят 

ежегодно. При этом зачастую ради скорейшего прекращения уголов-

ного преследования фермеры соглашаются на признание своей вины. 

В тоже время, если сельские предприниматели реально осуществля-

ют хозяйственную деятельность, бюджетные средства расходуются 

по назначению, даже если претензии к ним возникли, законодательст-

во позволяет разрешать такие споры в рамках арбитражного судо-

производства, необходимости в привлечении к уголовной ответствен-

ности нет.

Комментарий

Ольга Турунина, член Ассоциации юристов России:
— Оправдательный приговор, вынесенный областным судом, отвечает 

требованиям законности, обоснованности и справедливости, так как 

обвинение, очевидно, было построено на домыслах и неправильной 

интерпретации экономической деятельности сельхозпроизводителя. 

Приняв во внимание убыль скота и получение средств, правоохраните-

ли не учли, что средства были израсходованы в соответствии с условия-

ми гранта, а конечный результат намного превысил те вынужденные по-

тери, которые произошли у фермеров. Полагаем, что уголовные пре-

следования по надуманным мотивам в отношении членов крестьянско-

фермерских хозяйств недопустимы и не только нарушают закон, но и 

препятствуют развитию экономики в сельской местности, что в услови-

ях текущей политики государства и национальных программ является 

приоритетным направлением. 

Подготовил Владислав Куликов
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В чужие разго-
воры вмешива-
ются только 11 
из 120 москвичей,
то есть менее 
10 процентов 
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ФЕСТИВАЛЬ День за днем

Декольте 
и шпаги

Валерий Кичин

«На острие». Реж. Эдуард Бордуков. В ролях: Светлана Ходчен-
кова, Стася Милославская, Сергей Пускепалис. 115 мин. 12+

Последний конкурсный день фестиваля отдан одно-
му из популярнейших у зрителей жанров — спортивно-
му. Хотя создатели фильма настаивают, что это драма 
о соперничестве и любви. Сам мастер спорта, режис-
сер Эдуард Бордуков дебютировал в кино фильмом 
«Коробка» о дворовой футбольной команде, и стало 
ясно: не спортом единым жив автор — фильм был не 
столько о футболе, сколько о войне с ксенофобией 
и национализмом. При этом он умеет показать накал 
спортивной борьбы так, что у зрителя ходят желваки.

Эти качества сохранились и в картине «На острие». 
Ее героини — фехтовальщицы олимпийского класса, 
и гламур здесь возникает не только от антуража — при-
емы, декольте, шампанское, огни Бразилии, — но и от 
понятного желания полюбоваться героинями. Харак-
теры проявляются не сразу, но к финалу сполна оце-
нишь психологическую точность работ Светланы Ход-
ченковой и Стаси Милославской. Они играют сопер-
ниц: первая — многократную олимпийскую чемпион-
ку, вторая — амбициозную девчонку «из народа». Пер-
вая готовится победно завершить карьеру на Олимпи-
аде в Рио, вторая сваливается в команду ниоткуда, по-
ражая быстротой атак на дорожке, далекоидущими 
планами и обезоруживающей наглостью.

Фильм делится 
на два раунда. Пер-
вый — дислокация 
сил, обострение со-
перничества и рост 
неприязни друг 
к другу. Кира увере-
на, что полетит на 
Олимпиаду и при-
везет «золото», от-
бив его у вышедшей 
в тираж конкурентки. Их яростные схватки на дорож-
ке заставляют опасаться за жизнь каждой. Но перегре-
тый котел должен взорваться, и все ее планы грозят 
рухнуть. И здесь зарождается вторая тема картины, ко-
торая сначала кажется побочной, но оказывается глав-
ной и волнующей куда больше, чем решающий бой. 
Эта тема борьбы противоположностей: спортивных 
амбиций — и человечности, воли к победе — и совести, 
самолюбия — и чувства солидарности. Она и составля-
ет сюжет и смысл второго «раунда».

Следить за тем, как героини поступаются самым во-
жделенным во имя того, чтобы остаться людьми, даже 
интереснее, чем наблюдать дивной красоты поединки 
инопланетянок, да еще снятые рапидом, как в лучших 
образцах китайских «фильмов боевых искусств». 

Фильм завершается кадрами реальных триумфов 
наших олимпийских чемпионок — они смотрятся доку-
ментальным доказательством того, что перед нами не 
просто красивая сказка.

«Здесь не курят». Реж. Артур Бойцов. 12 мин. 16+
На гламурной «бизнес-пати» случайно встретились 

и разговорились двое. Но есть ли в этом «бизнес-мире» 
что-нибудь случайное и искреннее, не просчитанное 
заранее хладным прагматическим умом? Ход подспуд-
ных мыслей вполне обаятельных персонажей и состав-
ляет сюжет короткой картины.

Режиссер Артур Бойцов знает эти нравы не пона-
слышке. Он только в прошлом году занялся кино, а до 
того побывал инженером-металлургом, подвизался 
в иностранных компаниях, работал в международной 
сфере криптовалют, занимался электронной и рок-му-
зыкой, был ритм-гитаристом, играл в группах Kutej 
Klan и Terror Tunes.  

МУЗЫКА В Россию возвращаются летние музыкальные фестивали

Еще пошумим
Александр Алексеев

П
редполагаемый кризис 
фестивальной индустрии 
так и не случился. Во мно-

гом благодаря музыкальным фа-
натам: прислушавшись к прось-
бам продюсеров «Нашествия», 
«Дикой мяты», «Усадьбы Джаз», 
«Чернозема» и других влиятель-
ных open air, большинство из них 
не стали сдавать билеты, куплен-
ные на фестивали 2020 года. Тех, 
кто все-таки попросил вернуть 
деньги, оказывалось в среднем 
не более 10—12 процентов.

И вот теперь летние музы-
кальные фестивали, потерявшие 
из-за прошлогодних отмен по 
10—18 миллионов рублей (такие 
суммы, на условиях анонимно-
сти, они называли в частных бе-
седах обозревателю «РГ»), воз-
вращаются. Во многом благода-
ря тому, что смогли пустить 
оставшиеся с 2020 года деньги на 
проведение open air нынешнего 
сезона. Кто-то уже начал объяв-
лять и программы, впечатляю-
щие по составу участников 
(группы, как и зрители, соскучи-
лись по выступлениям!). А заод-
но и напоминать о том, что биле-
ты, оставшиеся с прошлого года, 
действительны и в нынешнем. 

Не менее радует, что звезды, 
чьи сеты были отменены год на-
зад (и на кого тогда, собственно, 
и покупались билеты), не ка-

призничая и не ставя лихих фи-
нансовых условий, дружелюбно 
соглашаются спеть на тех же фе-
стивалях уже в нынешнем сезо-
не. Очевидно, в знак благодарно-
сти фанатам, поскольку некото-
рые музыканты и жили в эти не-
простые карантинные времена 
на авансы, выплаченные за не-
сыгранные фестивальные сеты. 
А теперь еще сыграют и новые 
песни, записанные в пору панде-
мии — очередные альбомы за это 
время выпустили «Аквариум», 
Вячеслав Бутусов, Louna, Земфи-
ра, «Аффинаж», «Дайте танк», 
Найк Борзов, «Комсомольск», 
Монеточка, «Ночные снайпе-
ры», «Эпидемия» и другие. Так, 
на «Летчикфесте»-2021 в Яро-
славскую область с 6 по 8 августа 
приедут обещанные еще в прош-
лом году «Сплин», «Аффинаж», 
DDT, «Уматурман»; а на «Дикую 
мяту» с 18 по 20 июня в Тульской 
области — Гарик Сукачев, «Мг-
завреби», The Hatters, «Текилад-
жаззз» и Green Gray, которых 

очень ждали в 2020-м. А на Тре-
тий фестиваль Chess & Jazz в сто-
личный сад «Эрмитаж» доедут 
теперь и Леонид Агутин, и ан-
глийский Portico Quartet, и ав-
стралиец Джордан Ракей — акку-
рат к 23 и 24 июля.

Уже стали известны даты 
и участники тоже отмененного 
в прошлом году фестиваля «Чер-
нозем», который теперь станет, 
будем надеяться, уже вмести-
тельней и комфортней, посколь-
ку теперь переехал на более при-
вольную площадку — в Воронеж. 
С 13 по 15 августа здесь сыграют 
Вячеслав Бутусов, Сергей Бобу-
нец, «Алиса», «Кипелов», DDT, 
«Ундервуд» и «Эпидемия». И те-
перь хочется верить, дождутся… 

Да и в Крыму объявлено 
о двух первых фестивалях после 
пандемии: «Коктебель Джаз 
Пати» зазвучит с 20 по 22 авгу-
ста. А через два дня после него 
здесь же соберутся и поклонники 
хип-хопа. Уже на свой open air — 
Rap Koktebel.  

АФИША

Новый худрук 
Театра Романа 
Виктюка 
рассказал 
о своих планах

НЕ МЕРТВЫЕ 
ДУШИ
Ольга Штраус

Денис Азаров, назначенный 
в декабре прошлого года худо-
жественным руководителем Те-
атра Романа Виктюка, расска-
зал на сборе труппы об основ-
ных финальных событиях сезо-
на и планах на предстоящий 
год.

Пожалуй, самым громким 
спектаклем обещает стать пре-
мьера «Пир», которая намече-
на на конец июня. Это поста-
новка Дениса Азарова и худож-
ника Алексея Трегубова по 
творчеству Даниила Хармса. 
Кроме того, в спектакле будут 
использованы произведения 
других обэриутов — Введенско-
го, Олейникова, Заболоцкого. 

— Это будет спектакль не про 
абсурд, а про их глубокие фило-
софские искания, — подчеркнул 
режиссер.

По мнению Азарова, Театр 
Виктюка должен стать больше, 
чем театр, а потому каждая 
крупная премьера будет обра-
стать множеством сопутствую-
щих событий. Так, спутником 
«Пира» станет программа «Пу-
тешествие сумасшедшего чемо-
дана», куда войдут выставки, 
лекции, поэтические вечера.

Театр запланировал целый 
цикл публичных лекций «Лич-
ность», приглашать на которые 
будут известных людей, не обя-
зательно имеющих отношение 
к театру. 

В октябре в театре пройдут 
«Дни памяти Мастера», приу-
роченные к 85-летию со дня 
рождения Романа Виктюка. 
В программе — выставка, по-
священная его жизни и творче-
ству, премьера документаль-
ного фильма, читки пьес Жана 
Жене с участием молодых ре-
жиссеров. Они пройдут в он-
лайн-формате, и задействова-
ны в них будут в том числе теа-
тры городов, в которых ставил 
свои спектакли-события Ро-
ман Виктюк — Киев, Таллин, 
Вильнюс, Львов. А на основной 
сцене будет восстановлен 
спектакль Романа Виктюка 
«Нежность» с Сати Спивако-
вой в главной роли.

В конце года в театре состо-
ится премьера спектакля «Мер-
твые души». Постановщик Де-
нис Азаров подчеркнул, что 
подготовка к нему начнется 
уже в июле и весьма нетриви-
альным образом: вся творче-
ская группа отправится в Арза-
мас, в окрестностях которого, 
по одной из литературоведче-
ских версий, и происходили 
описываемые Гоголем события. 
Эта экспедиция, по словам ху-
друка, необходима, чтобы акте-
ры сумели точнее и тоньше про-
никнуть в замысел автора, по-
чувствовать, как можно соеди-
нить в одном спектакле два 
слоя — Россию XIX и XXI веков. 
К слову, роли «мертвых душ» 
будут отнюдь не массовкой, 
а самыми насыщенными, самы-
ми сложными в спектакле, от-
метил режиссер.

Еще одной особенностью 
предстоящего сезона станет 
участие в творческой жизни те-
атра приглашенных режиссе-
ров. Уже идут переговоры 
с Максимом Диденко, Юрием 
Муравицким. На весну будуще-
го года планируется постанов-
ка Андрея Прикотенко по рома-
ну Платонова «Котлован».

Запланированы в репертуа-
ре и спектакли для семейного 
просмотра, ориентированные 
на подростковую публику.

Ну а самым необычным со-
бытием обещает стать проект 
«Москва. Москва. Москва». 
Это будет серия спектаклей, со-
зданных в жанре документаль-
ного театра, на основе легенд 
и мифов столицы. Причем ле-
генды эти, порой самые причуд-
ливые, будут повествовать не 
только о прошлом и настоящем, 
но и о будущем столицы.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Родион Щедрин представил издание
своих новых сочинений 

Поэты поют хором

Ирина Муравьева 

Т
ворческая встреча 
выдающегося компо-
зитора Родиона Ще-
дрина, приехавшего 
в Россию впервые за 
в р е м я  п а н д е м и и , 
прошла в перепол-
ненном студентами 
и преподавателями 

Московской консерватории 
Рахманиновском зале. Поводом 
для встречи стал выход сборни-
ка его хоровых сочинений, на-
писанных за последние 20 лет: 
«Родион Щедрин. Век XXI». 
В новый сборник вошли хоро-
вые циклы и сочинения для хора 
a capella, больше половины ко-
торых были созданы Родионом 
Щедриным в 2020—2021 годах. 
Как пояснил композитор: 
«Принцип отбора текстов был 
простой: половина поэтов — тех, 
с кем я общался лично, и поло-
вина — тех, с кем я общался че-
рез другого человека. Это Воз-
несенский — мой ближайший 
друг, Носков, Асеев, Лимонов 
(хотя мы и не были знакомы 
близко, но я знал его еще со вре-
мен, когда он приехал из Харь-
кова). А через Лилю Брик — это 
Маяковский, Хлебников. У нас 
с ней была долгая дружба, мы 
жили в одном доме на Кутузов-
ском, встречались каждоднев-
но, я слушал ее колоритные рас-
сказы, и мое знакомство с Мая-
ковским и Хлебниковым было 
«через рукопожатие». 

В новый сборник вошли 
13 сочинений — «Диптих» на 
стихи Андрея Вознесенского, 

«Месса поминовения», посвя-
щенная памяти Майи Плисец-
кой, «Хлебников-триптих», 
«Бурлеска» на стихи Николая 
Асеева, цикл «Русские народ-
ные пословицы», «Два послед-
них хора» («Графоманам Мо-
сквы» на стихи Вознесенского 
и «Хочу быть понят» на стихи 
Маяковского) и другие сочине-
ния. 

Ноты сборника набрали 
в  Германии в  издательстве 
Schott Music, а челябинское из-
дательство «MPI» подготовило 

сборник к выпуску, в том числе 
оригинальное оформление с ис-
пользованием картин Давида 
Бурлюка. Помощь в подборе 
коллекции его живописных ра-
бот оказал Русский музей. Роди-
он Щедрин пояснил, что имя 
Бурлюка возникло не случайно: 
они познакомились в 1956 году, 
когда Бурлюк приезжал в Мо-
скву. В знак дружеского распо-
ложения он подарил тогда Ще-
дрину свой пейзаж, надписав на 
нем стих (этот стих помещен те-
перь в сборник). К слову, все 
ноты, которые вошли в этот 
сборник, изданы в печатном 
виде впервые. Как оказалось, 
прежде Камерный хор Москов-
ской консерватории, исполняв-
ший многие премьеры хоровых 

сочинений Щедрина, работал 
по рукописям, которые компо-
зитор присылал по мейлу. 

На этот раз Камерный хор 
под руководством Александра 
Соловьева исполнил несколько 
названий из сборника и миро-
вую премьеру нового сочине-
ния Родиона Щедрина, еще не 
попавшего в печать: «Новая 
притча» на стихи Николая Глаз-
кова («Обнаружили воровку…). 

На встрече с композитором 
не могли не возникнуть темы 
состояния современной музы-

ки и проблем нового поколения 
композиторов. Родион Щедрин 
ответил, что одной из главных 
проблем современного мира он 
считает дистанцию молодых 
между друг другом. 

— В наше время такого не 
было. Индивидуальная стили-
стика композиторов не действо-
вала отчужденно на их взаимо-
отношения. Я учился у Юрия 
Шапорина, но мог позвонить 
Хачатуряну, показать свои со-
чинения ему. Великий Дмитрий 
Дмитриевич Шостакович при-
глашал нас к себе домой, пока-
зывал, спрашивал, можно было 
высказать ему свое мнение. 
Помню, как в 1951 году он играл 
в Союзе композиторов свои 
24 прелюдии и фуги. Это было 

в подвальном помещении на 
Миусской площади: народу 
было столько — яблоку негде 
упасть! Его Десятую симфонию 
играли в четыре руки Вайнберг 
с Борисом Чайковским. Во всем 
этом была определенная венти-
ляция воображения, творче-
ские толчки. А сейчас каждый 
отчужден, априори обижен, что 
его сочинения не исполняют. 
И происходит это не только 
в России. Я давал мастер-классы 
в Америке, Китае, Канаде — от-
чужденность ощущается везде. 
Современные композиторы пи-
шут музыку фактически для 
себя или для коллеги, который 
ее услышит. Но, как говорил Па-
стернак, большое искусство 
должно иметь большую аудито-
рию. Молодым людям надо 
больше коммуницировать, не 
запираться в свою скорлупу.

Высказался Родион Щедрин 
и по поводу поддержки совре-
менных композиторов. 

— Во времена советской влас-
ти государство было спонсором 
композиторов. И, конечно, как 
всякий спонсор, оно хотело 
знать, на что тратятся средства, 
поэтому диктовало идеологию. 
Но сегодня государственная под-
держка абсолютно необходима: 

композиторы находятся в очень 
тяжелом положении. Гонорары, 
которые платят за современную 
музыку, не скудные, а скудней-
шие. Многие композиторы вы-
нуждены менять профессию. За-
падный опыт здесь не имеет 
смысла идеализировать. Фести-
вали современной музыки ка-
жутся нам отсюда необыкновен-
но звонкими: будто вся Франция 
только и живет тем, что происхо-
дит на фестивале в каком-то не-
большом городе. Но на самом 
деле эхо от этих фестивалей ма-
ленькое, вы встречаете там од-
них и тех же людей, а деньги, ко-
торые там дают, мизерные: 
просто проехаться туда и обрат-
но, два раза сходить в ресторан. 
Если вспомнить историю, то 
Бетховен, например, за свои зна-
менитые квартеты просил у кня-
зя Голицына 150 дукатов: это 
были огромные деньги. Тот же 
Бетховен посвятил Пятую сим-
фонию графу Разумовскому 
в благодарность за финансовую 
поддержку. И что бы он делал — 
даже он, Бетховен — без финансо-
вой поддержки?  

Камерный хор Московской консерва-
тории исполнил премьеру сочинения 
Родиона Щедрина на стихи Николая 
Глазкова.

Российская рок-группа «Louna» и ее певица Лусинэ Геворкян на фестивале 
«Нашествие» в Тверской области.

А К Ц Е Н Т

Без финансовой поддержки государства 
не выжил бы и БетховенПо мнению нового худрука

Дениса Азарова, Театр Виктюка
должен стать больше,
чем просто театр.

ЗРИТЕЛИ — О ФИЛЬМАХ

«Ты здесь»
Что за прелесть эта работа! Красиво, мило, точно, нежно. 

Героиня такая простая и понятная, актриса такая нетипич-

ная, открытая. Герой до боли знакомый, отсылка к Баталову, 

к Далю... Актер прям для меня открытие этого фестиваля. 

«Чудесное послевкусие», — точнее и не скажешь. Спасибо 

за то, что раскопали что-то светлое внутри меня.

Валентина Нечаева
Ах, любовная история — это то, чего мне не хватало! Пре-

красная история, а женщина, рассказавшая эту историю, 

так довольна жизнью, что и меня этим заразила. Связь меж-

ду этими молодыми людьми абсолютно замечательная. Чер-

но-белые кадры и горы Кавказа очаруют каждого зрителя! 

Эта история красива, обворожительна, и, хотя они никогда 

больше не встретились, я улыбалась весь фильм и никогда 

не сказала бы, что все продолжалось только один день. 

«Ты здесь» не только улучшит настроение, но и возьмет 

в путешествие по юности.

Magdalena Gogoli  ska, Польша

«Хандра»
Такие фильмы — молодые, дерзкие, смешные и неглупые — 

появляются у нас до обидного редко: пять лет назад был за-

мечательный «Тряпичный союз» Местецкого, еще за пять 

лет до того — грандиозное «Шапито-шоу» Лобана. Может 

быть, когда-нибудь появится целая волна такого кино, но 

пока остается хандрить и довольствоваться редкими прояв-

лениями независимого творческого духа.

Дмитрий Ханчин

«Три мушкетера»
Рада познакомиться с театром, о котором мало пишут и го-

ворят в театральной среде. Оказалось, Театр Чихачева ста-

вит прекрасные музыкальные спектакли. Музыка Владими-

ра Качесова очень понравилась: легкая, задорная, достой-

ная приключений, случившихся с друзьями-мушкетерами. 

Оригинальные костюмы и сценография. К либретто есть во-

просы, но спектакль замечательный, остается приподнятое 

настроение. 

Ольга N

«Дубль дв@»: фильмы, дневник фестиваля, программа, 
главные новости — на сайте
d2.rg.ru

Светлана Ходченкова и Стася Милославская в ролях соперниц 
в спорте и в жизни («На острие» Эдуарда Бордукова).
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Самый гуманный по ценам пока Липецкий Fox Rock Fest. Он состоится 

26 и 27 июня и сделает ставку на петербургских звезд: Little Big, 

Shortparis и «Кис-Кис». Да и живущая ныне в Москве Диана Арбенина 

первые значительные шаги к славе сделала именно в этом городе.

А при столь впечатляющем line-up билет на один день будет стоить

лишь 1 тысячу рублей. На всех остальных — дороже.

КСТАТИ 

Родион Щедрин после своего визита в Москву отправился в Петербург, 

где Валерий Гергиев подготовил в Мариинском театре «Неделю Щедри-

на». Открывается она 18 апреля симфонической сказкой «Приключения 

обезьяны» и номерами из балета «Конек-Горбунок». В следующие пять 

вечеров будут показаны оперы «Очарованный странник», «Левша», «Бо-

ярыня Морозова», балеты «Конек-Горбунок» и «Кармен-сюита» с Диа-

ной Вишневой.
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СЛЕДСТВИЕ Начальник 
ГИБДД Тюменской 
области заключен 
под стражу

Торговал 
правами

Ирина Никитина, «Российская газета», Тюмень

Обвинение во взяточничестве предъявлено начальнику 
управления ГИБДД Тюменской области Александру Се-
люнину. По решению Ленинского районного суда Тюме-
ни высокопоставленный полицейский и его посредник 
до середины июня отправлены в СИЗО.

Полковника по-
лиции Селюнина 
и его помощника по-
дозревают в 12 эпи-
зодах преступлений 
(получение дол-
жностным лицом че-
рез посредника 
взятки в значитель-
ном размере и по-
средничество во взя-
точничестве). В вину 
им вменяют то, что 
с августа по октябрь 
2020 года за деньги, 
которые передавал посредник, они раздавали водитель-
ские права без сдачи необходимых экзаменов. Собствен-
ный источник «РГ» сообщил, что речь идет об иностран-
ных гражданах, которые, минуя легальную процедуру, 
в короткие сроки получали документы и устраивались 
водителями. 

Если вина подозреваемого будет установлена, то он 
лишится места службы по дискредитирующим основа-
ниям и понесет наказание, а его руководителей привле-
кут к дисциплинарной ответственности. Напомним, ве-
сной в Тюмени прошла череда обысков и задержаний ру-
ководителей разного ранга областной Госавтоинспек-
ции. Около месяца назад под стражу были отправлены 
начальник межрайонного отдела регистрационной экза-
менационной работы и технического надзора автотран-
спортных средств Михаил Жигалкин и его сообщник — 
их также обвинили в выдаче за денежные вознагражде-
ния водительских удостоверений без экзаменов.  

—  2 (двух) вакантных должностей судей  
Арбитражного суда г. Москвы.

Заявления и соответствующие документы канди-
датов на вакантную должность принимаются 
30 дней с момента опубликования в Квалификаци-
онной коллегии судей г. Москвы без предваритель-
ной записи с понедельника по четверг с 09 часов  
00 минут до 17 часов 00 минут, в пятницу —  
с 09 часов 00 минут до 16 часов 00 минут по адресу: 
г. Москва, Богородский Вал, д. 8, кабинет 642,  
6-й этаж основного здания.

КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ СУДЕЙ  
Г. МОСКВЫ ОБЪЯВЛЯЕТ  

ОБ ОТКРЫТИИ ВАКАНТНЫХ ДОЛЖНОСТЕЙ:

—  3 (трех) вакантных должностей судей  
Московского городского суда.

Заявления и соответствующие документы кан-
дидатов на вакантные должности принимаются 
до 12.05.2021г. в Квалификационной коллегии 
судей г. Москвы без предварительной записи с по-
недельника по четверг с 09 часов 00 минут  
до 17 часов 00 минут, в пятницу — с 09 часов  
00 минут до 16 часов 00 минут по адресу:  
г. Москва, Богородский Вал, д. 8, кабинет 642,  
6-й этаж основного здания.

КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ СУДЕЙ  
Г. МОСКВЫ ОБЪЯВЛЯЕТ  

ОБ ОТКРЫТИИ ВАКАНТНЫХ ДОЛЖНОСТЕЙ:

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
  ООО «Мугунский Южный разрез» уведомляет о внесе-

нии изменений в информационные сообщения о проведе-
нии общественных обсуждений (в форме слушаний) объек-
тов государственной экологической экспертизы проектной 
документации (включая материалы ТЗ и ОВОС):

— «Проект строительства угледобывающего участка, 
вскрытие и отработка Юго-Восточной части Южного блока 
Карьерного поля №1 Мугунского буроугольного месторож-
дения» в части ответственных за организацию обществен-
ного обсуждения. В объявлении в «Российской газете» от 
27.12.2019г. № 294 (8052) вместо указанной администра-
ции Алгатуйского сельского поселения следует считать от-
ветственным за организацию и проведение общественных 
обсуждений администрацию Тулунского района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных 

должностей судей районных судов г. Москвы:
Зюзинский районный суд:

— районных судей — 1 должность;
Пресненский районный суд:

— районных судей — 1 должность;
Тверской районный суд:

— районных судей — 1 должность.
Заявления и соответствующие документы кандидатов 

на вакантные должности судей районных судов города 
Москвы принимаются до 12.05.2021 г. в Квалификацион-
ной коллегии судей г. Москвы без предварительной запи-
си с понедельника по четверг с 09 часов 00 минут до 17 ча-
сов 00 минут, в пятницу — с 09 часов 00 минут до 16 часов 
00 минут по адресу: г. Москва, Богородский Вал, д. 8, ка-
бинет 642, 6-й этаж основного здания.

-
-

-

В соответствии с Федеральным законом 
от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ 
от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении По-
ложения об оценке воздействия намечае-
мой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Феде-
рации» ООО «Газпромнефть-Заполярье» 
с целью ознакомления и учета обществен-
ного мнения уведомляет о начале процесса 
общественных обсуждений по Техническим 
заданиям (ТЗ) на разработку ОВОС и мате-
риалам ОВОС по объектам государственной 
экологической экспертизы (далее Проект-
ная документация): 

—  «Харасавэйское газоконденсатное ме-
сторождение. Полигон твердых ком-
мунальных отходов (ТКО) и отходов 
производства (ПО)»;

—  «Харасавэйское газоконденсатное ме-
сторождение. Куст поглощающих сква-
жин (КПС)»;

—  «Харасавэйское газоконденсатное ме-
сторождение. Газопровод подключе-
ния к системе ПАО «Газпром»;

—  «Харасавэйское газоконденсатное ме-
сторождение. Депо пожарное»;

—  «Харасавэйское газоконденсатное ме-
сторождение. Карьеры песка»;

—  «Бованенковское нефтегазоконденсат-
ное месторождение. Полигон твердых 
коммунальных отходов (ТКО) и отхо-
дов производства (ПО)»;

—  «Бованенковское нефтегазоконденсатное 
месторождение. Куст скважин № 28G;

—  «Бованенковское нефтегазоконденсат-
ное месторождение. Депо пожарное»;

—  «Бованенковское нефтегазоконденсат-
ное месторождение. Куст поглощаю-
щих скважин (КПС)»;

—  «Бованенковское нефтегазоконденсат-
ное месторождение. Карьеры песка»;

—  «Бованенковское нефтегазоконденсат-
ное месторождение. Газопровод под-
ключения к системе ПАО «Газпром».

Намечаемая деятельность: проекти-
рование, строительство объектов инфра-
структуры на Бованенковском нефтегазо-
конденсатном и Харасавэйском газокон-
денсатном месторождениях: куст скважин, 
полигоны твердых коммунальных и произ-
водственных отходов, кусты поглощающих 
скважин, газопроводы, пожарные депо, ка-
рьеры песка.

Цель намечаемой деятельности: соз-
дание инфраструктуры для дальнейшей экс-
плуатации Бованенковского нефтегазокон-
денсатного и Харасавэйского газоконденсат-
ного месторождения.

Местоположение намечаемой дея-
тельности: РФ, Тюменская область, ЯНАО, 
Ямальский район, Бованенковское нефтега-
зоконденсатное месторождение и Харасавэй-
ское газоконденсатное месторождение.

Наименование и адрес заказчика: 
ООО «Газпромнефть-Заполярье», 625048, 
Российская Федерация, г. Тюмень, ул. 50 лет 
Октября, дом 8 Б.

Проектная организация: ПАО «Гипро-
тюменнефтегаз», Россия, 625000,  г. Тюмень, 
ул. Республики, 62, e-mail: gtng@gtng.ru,  
+7 (3452) 25-75-31.

Ориентировочные сроки проведения 
оценки воздействия на окружающую 
среду по обсуждаемым объектам: март 
2021 г. — июль 2021 г.

Орган, ответственный за организа-
цию общественных обсуждений: Адми-
нистрация Ямальского района: Вануйто 
Сергей Сомдерович заведующий секто-
ром по работе с населением межселенной 
территории, Худи Константин Таюдович 
специалист сектора по работе с населе-
нием межселенной территории, телефон  
+7 (34996) 3-05-34.

Организатор проведения обществен-
ных обсуждений:

ООО «Газпромнефть-Заполярье» (ответ-
ственное лицо: Салеева Наталья Николаевна 
— начальник отдела проектных работ, тел.: 
+7 (3452) 52-10-90#5726, адрес электронной 
почты: Saleeva.nn@gazprom-neft.ru);

ПАО «Гипротюменнефтегаз» (исполни-
тель) согласно п.4.9 Приказа Госкомэкологии 
РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении 
Положения об оценке воздействия намечае-
мой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации» 
(ответственное лицо: Имаев Тимур Айратович 
— руководитель проекта — главный инженер 
проектов, тел.: +7(3452) 25-75-40, адрес элек-
тронной почты: IMAEVTA@gtng.ru)

Форма проведения общественных об-
суждений: общественные слушания.

Форма представления замечаний и 
предложений: интернет-сайт Администра-
ции муниципального образования Ямаль-
ский район (https://www.mo-yamal.ru/) до 
окончания процесса ОВОС. Предложения 
и замечания по материалам население мо-
жет направлять на адрес электронной почты 
управления по делам малочисленных наро-
дов Севера Администрации муниципального 
образования Ямальский район yamal-mns@
yam.yanao.ru.

Срок приема замечаний и предложений — 
в течение 30 дней.

В целях информирования и участия об-
щественности в процессе оценки воздействия 
на окружающую среду предоставляются:

1 Этап: Технические задания на разработ-
ку раздела «Оценка воздействия на окружа-
ющую среду» по объектам государственной 
экологической экспертизы по вышеперечис-
ленной проектной документации.

В связи с действием режима «повышен-
ной готовности» в субъектах РФ по причине 
угрозы распространения короновирусной 
инфекции COVID–19 ознакомление с мате-
риалами доступно в сети Интернет.

Технические задания на проведение 
ОВОС (ТЗ на проведение ОВОС), предвари-
тельные материалы ОВОС доступны для оз-
накомления на интернет-сайте администра-
ции муниципального образования Ямаль-
ский район (https://www.mo-yamal.ru/) и на 
сайте ПАО «Гипротюменнефтегаз» http://
www.gtng.ru/materialy-obshchestvennykh-
slushaniy-.php?bitrix_include_areas=Y&clear_
cache=Y с 24.04.2021 по 24.05.2021.

2 Этап: Раздел «Оценка воздействия на 
окружающую среду» по объектам государст-
венной экологической экспертизы по выше-
перечисленной проектной документации. 

Материалы ОВОС доступны для ознаком-
ления на интернет-сайте администрации му-
ниципального образования Ямальский район 
(https://www.mo-yamal.ru/) и на сайте ПАО 
«Гипротюменнефтегаз» http://www.gtng.
ru/materialy-obshchestvennykh-slushaniy-.
php?bitrix_include_areas=Y&clear_cache=Y с 
24.05.2021 по 24.06.-30.06.2021.

Дата и место проведения обществен-
ных слушаний:

Итоговое заседание общественных об-
суждений (в форме слушаний) по матери-
алам оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) состоится с 24.06.2021 по  
30.06.2021 г. посредством видеоконферен-
цсвязи с использованием платформы https://
bigbluebutton.yanao.ru/b/yf6-ms9-jbb-2hr 

bigbluebutton.yanao.ru (https://bigblue-
button.yanao.ru/b/yf6-ms9-jbb-2hr) согласно 
графику:

Замечания и предложения от граждан 
и общественных организаций к предвари-
тельным материалам ОВОС и ТЗ на ОВОС 
принимаются на адрес электронной почты 
управления по делам малочисленных наро-
дов Севера Администрации муниципального 

образования Ямальский район yamal-mns@
yam.yanao.ru.

Замечания и предложения от граждан и 
общественных организаций к материалам 
ОВОС принимаются на адрес электронной 
почты управления по делам малочислен-
ных народов Севера Администрации муни-
ципального образования Ямальский район  
yamal-mns@yam.yanao.ru.

Окончательный вариант материалов 
ОВОС, подготовленный с учетом замеча-
ний и предложений общественности, будет 
доступен в течение всего срока с момента 
его утверждения до принятия решения о 
реализации намечаемой деятельности на 
сайте ПАО «Гипротюменнефтегаз» http://
www.gtng.ru/materialy-obshchestvennykh-
slushaniy-.php?bitrix_include_areas=Y&clear_
cache=Y

В случае изменения сроков и места про-
ведения общественных слушаний соответ-
ствующая информация будет опубликована 
не менее, чем за 7 дней до проведения обще-
ственных слушаний на сайте администрации 
Ямальского района.

Информирование общественности  
о намечаемой хозяйственной деятельности

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Название Дата Время

Харасавэйское 
газоконденсатное 
месторождение. Куст 
поглощающих скважин 
(КПС)

24.06.2021 15.00

Харасавэйское 
газоконденсатное 
месторождение. 
Газопровод 
подключения к системе 
ПАО «Газпром
Харасавэйское 
газоконденсатное 
месторождение. Депо 
пожарное
Харасавэйское 
газоконденсатное 
месторождение. Карьеры 
песка

25.06.2021 15.00Харасавэйское 
газоконденсатное 
месторождение. Полигон 
твердых коммунальных 
отходов (ТКО) и отходов 
производства (ПО)
Бованенковское 
нефтегазоконденсатное 
месторождение. Карьеры 
песка

29.06.2021 15.00

Бованенковское 
нефтегазоконденсатное 
месторождение. 
Газопровод 
подключения к системе 
ПАО «Газпром
Бованенковское 
нефтегазоконденсатное 
месторождение. Куст 
скважин № 28G
Бованенковское 
нефтегазоконденсатное 
месторождение. Полигон 
твердых коммунальных 
отходов (ТКО) и отходов 
производства (ПО)

30.06.2021 15.00
Бованенковское 
нефтегазоконденсатное 
месторождение. Куст 
поглощающих скважин 
(КПС)
Бованенковское 
нефтегазоконденсатное 
месторождение. Депо 
пожарное

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Газпромнефть-Развитие» совместно с АО «НИПИГАЗ» и 
Администрацией МО Ямальский район сообщает о начале проведе-
ния общественных обсуждений проектной документации объекта го-
сударственной экологической экспертизы: «Комплекс объектов по 
компримированию, подготовке газа и конденсата», включая матери-
алы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС), с целью оз-
накомления и учета общественного мнения.

Цель намечаемой деятельности: подготовка и переработка попут-
ного нефтяного газа и природного газа.

Месторасположение объекта: Ямало-Ненецкий автономный 
округ, Ямальский район, Новопортовское нефтегазоконденсатное 
месторождение.

Заказчик: ООО «Газпромнефть-Развитие». Юр. адрес: 197198, 
г. Санкт-Петербург, пер. Зоологический, 2-4, тел.: +7 (3452) 59-34-00 
(доб. 70286).

Генеральная проектная организация: АО «НИПИГАЗ».  
Юр. адрес: 625048, г. Тюмень, ул. 50 лет Октября, д. 14,  
тел.: +7 (495) 730-58-87 (доб. 8190).

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: Управление по делам малочисленных народов Севера Админи-
страции МО Ямальский район, тел.: +7 (34996) 3-05-34.

Примерные сроки проведения процедуры ОВОС: I квартал 2021 г. 
— III квартал 2021 г.

Форма проведения общественных обсуждений: общественные 
слушания с использованием средств дистанционного взаимодейст-
вия (веб-конференция).

Общественные слушания состоятся 25.05.2021 в 15.00 мск+2 
на интернет-платформе «BigBlueButton», размещенной по адресу в 
сети «Интернет»: https://bigbluebutton.yanao.ru/b/yf6-ms9-jbb-2hr.

Для участия в общественных слушаниях необходимо подать заявку 
на адреса электронной почты АО «НИПИГАЗ» и Управления по делам 
малочисленных народов Севера Администрации МО Ямальский рай-
он: GasNovyport@nipigas.ru и yamal-mns@yam.yanao.ru соответствен-
но с указанием: ФИО, места проживания/места работы (в случае пред-
ставления организации), контактной информации (телефон, e-mail).

Регистрация участников общественных слушаний на интернет-
платформе «BigBlueButton» будет осуществляться 25.05.2021 с 14.00 
до 14.50 мск+2 (в строке «Присоединиться» необходимо ввести свои 
данные в формате Иванов Иван И.).

С проектной документацией, включая материалы ОВОС, можно 
ознакомиться с 22.04.2021 на сайтах АО «НИПИГАЗ» и Администра-
ции МО Ямальский район по адресам в сети «Интернет»:  
https://nipigas.ru/media/news/3879/ и https://www.mo-yamal.ru/
novosti/11864 соответственно.

Предложения и замечания по проектной документации, включая 
материалы ОВОС, принимаются АО «НИПИГАЗ» и Управлением по 
делам малочисленных народов Севера Администрации МО Ямаль-
ский район в течение 30 дней до и после проведения общественных 
слушаний посредством направления письменного сообщения на 
адреса электронной почты: GasNovyport@nipigas.ru и yamal-mns@
yam.yanao.ru соответственно или устного обращения по указанным 
контактным телефонам.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Об исключении АО РНКО «ХОЛМСК»  

из реестра банков – участников системы 
обязательного страхования вкладов

Государственная  корпорация «Агентство 
по страхованию вкладов» (далее — Агентство) 
сообщает, что на основании информации Банка России 
о замене лицензии на осуществление банковских 
операций в связи с изменением статуса банка на статус 
расчетной небанковской кредитной организации 
в отношении Акционерного общества расчетная 
небанковская кредитная организация «ХОЛМСК» 
(далее — АО РНКО «ХОЛМСК») (регистрационный 
номер 503-К, номер по реестру банков — участников 
системы обязательного страхования вкладов 432) 
и информации указанной кредитной организации 
об исполнении своих обязательств перед вкладчиками 
Правлением Агентства 15 апреля 2021 г. (протокол 
№ 30) принято решение об исключении с 31 марта  
2021 г .  АО РНКО «ХОЛМСК» из  реестра  
банков — участников системы обязательного 
страхования вкладов.

Информирование общественности о намечаемой 
хозяйственной деятельности

Внимание! В соответствии с решением администрации 
Ямальского района (письма от 06.04.2021 № 1603-
01исх/976; от 06.04.2021 № 1603-01исх/977) внесены изме-
нения в график проведения общественных слушаний по объ-
ектам государственной экологической экспертизы: 

Наименование объекта Дата Время

Харасавэйское газоконденсатное 
месторождение. Куст скважин №7N

21.05.
2021

15.00

Харасавэйское газоконденсатное 
месторождение. Куст скважин №5N 15.30

Харасавэйское газоконденсатное 
месторождение. Куст скважин №10N 16.00

Харасавэйское газоконденсатное 
месторождение. Куст скважин №12N 16.30

Бованенковское нефтегазоконденсатное 
месторождение. Куст скважин №19G 17.00

Бованенковское нефтегазоконденсатное 
месторождение. Куст скважин №26G 17.20

Бованенковское нефтегазоконденсатное 
месторождение. Комплекс подготовки и 
переработки газа (КППГ)

17.40

Бованенковское нефтегазоконденсатное 
месторождение. Водозабор

24.05.
2021

15.00

Бованенковское нефтегазоконденсатное 
месторождение. Терминал отгрузки ЖУВ и СУГ 15.30

Бованенковское нефтегазоконденсатное 
месторождение. Административно-бытовой 
жилой комплекс (АБЖК)

16.00

Харасавэйское газоконденсатное 
месторождение. Водозабор 16.20

Харасавэйское газоконденсатное 
месторождение. Комплекс подготовки и 
переработки газа (КППГ)

16.40

Харасавэйское газоконденсатное 
месторождение. Административно-бытовой 
жилой комплекс (АБЖК)

17.00

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии  

вакантных должностей мировых судей  
г. Москвы:

Дорогомиловский районный суд:
— мировых судей  — 1 должность;

Лефортовский районный суд:
— мировых судей  — 1 должность;

Никулинский районный суд:
— мировых судей  — 3 должности;

Перовский районный суд:
— мировых судей  — 1 должность;

Пресненский районный суд:
— мировых судей  — 1 должность;

Савеловский районный суд:
— мировых судей  — 1 должность;

Таганский районный суд:
— мировых судей  — 1 должность;

Хорошевский районный суд:
— мировых судей  — 1 должность.

Заявления и соответствующие документы кандидатов 
на вакантные должности мировых судей судебных участ-
ков города Москвы принимаются до 12.05.2021 г. в Квали-
фикационной коллегии судей г. Москвы без предвари-
тельной записи с понедельника по четверг с 09 часов 
00 минут до 17 часов 00 минут, в пятницу — с 09 часов 
00 минут до 16 часов 00 минут по адресу: г. Москва, Бого-
родский Вал, д. 8, кабинет 642, 6-й этаж основного здания.

Документы кандидатов для сдачи квалификационного 
экзамена на должность судьи принимаются в понедельник, 
четверг с 14 часов 15 минут до 17 часов 00 минут по адресу: 
г. Москва, Новинский бульвар, дом 22 (станция метро  
«Баррикадная»); Странова Ольга Васильевна, телефон:  
8-495-691-55-41.

Извещение
Организационный комитет политической партии с предполагаемым наименованием 

политическая партия «Союз рабочих, крестьян и передовой интеллигенции Российской 
Федерации» уведомляет о проведении учредительного съезда 1 июня 2021 года в 
10 часов в городе Москве по адресу: Волгоградский проспект, 6.

Регистрация делегатов — до 25 мая 2021 года, по электронной почте ― sozpartrf@mail.
ru. По тел.: 89649652852; 89876173904; 89638953724.

Полковника поли-
ции Селюнина 
и его помощника 
подозревают 
в 12 эпизодах
взяточничества

Государственная корпорация «Агентство по страхова-
нию вкладов»  (далее — Агентство) сообщает о наступле-
нии 9 апреля 2021 г. страхового случая, предусмотрен-
ного пунктом 1 части 1 статьи 8 Федерального закона  
от 23 декабря 2003 г. № 177-ФЗ «О страховании вкладов 
в банках Российской Федерации»  (далее — Закон о страхова-
нии вкладов), в отношении кредитной организации АКЦИО-
НЕРНЫЙ КОММЕРЧЕСКИЙ НЕФТЯНОЙ ИНВЕСТИЦИ-
ОННО-ПРОМЫШЛЕННЫЙ БАНК (АКЦИОНЕРНОЕ ОБ-
ЩЕСТВО) (далее —  АО «НЕФТЕПРОМБАНК»), г. Москва, 
регистрационный номер 2156,  в связи с отзывом у нее ли-
цензии Банка России на осуществление банковских опера-
ций на основании приказа Банка России от 9 апреля 2021 г.  
№ ОД-618. 

Порядок и условия выплаты возмещения по счетам 
и вкладам (далее также — возмещение) установлены  
Законом о страховании вкладов, текст которого 
размещен на официальном сайте Агентства в инфор-
мационно-телекоммуникационной сети «Интернет»  
https://www.asv.org.ru (далее —  сайт Агентства).

В соответствии с Законом о страховании вкладов воз-
мещение выплачивается Агентством в валюте Российской 
Федерации за счет средств фонда обязательного страхова-
ния вкладов. Размер возмещения вкладчику определяет-
ся исходя из суммы всех его вкладов (счетов) в банке, 
подлежащих страхованию (далее — вклады),  но не более 
максимального размера (лимита) страхового возме-
щения, установленного для соответствующего вида вкла-
дов. Проценты по вкладам на дату наступления страхового 
случая определяются исходя из условий договора вклада  
и включаются в расчет возмещения. Вклады в иностран-
ной валюте включаются  в расчет возмещения по курсу, 
установленному Банком России на день наступления стра-
хового случая. При наличии встречных требований бан-
ка к вкладчику  их сумма уменьшает размер обязательств 
по соответствующему виду вкладов  при расчете размера 
возмещения в порядке, установленном статьями 11, 13.1, 
13.2, 13.10 Закона о страховании вкладов.

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам 
(далее — заявление  о выплате возмещения), иных необхо-
димых документов и выплата возмещения будут осуществ-
ляться с 20 апреля 2021 г. через Банк ВТБ (ПАО), дейст-
вующий  от имени Агентства и за его счет в качестве банка-
агента (далее также — банк-агент).

Перечень подразделений Банка ВТБ (ПАО) и режим 
их работы размещены  на сайте Агентства (раздел  
«Банки/Страховые выплаты/ АО «НЕФТЕПРОМБАНК»). 
Кроме того, информацию о перечне подразделений банка-
агента, осуществляющих выплату возмещения, и режиме 
их работы можно получить по телефонам горячих линий: 
Банк ВТБ (ПАО) — 8 (800) 100-24-24, Агентство —  
8 (800) 200-08-05 (звонки на все телефоны горячих линий 
по России бесплатные).

Вкладчик, наследник или правопреемник (их представи-
тели) вкладчика вправе обратиться за выплатой возмеще-
ния в любое подразделение банка-агента, указанное на сай-
те Агентства.

Для получения возмещения вкладчик — физическое 
лицо, а также лицо (лица), уполномоченное (уполномо-
ченные) действовать от имени вкладчика — юридического 
лица без доверенности, при личном обращении представля-
ет паспорт или иной документ, удостоверяющий лич-
ность, а также заявление  о выплате возмещения по уста-

новленной Агентством форме. Бланки заявлений можно 
получить и заполнить в подразделениях банка-агента или 
скопировать  с сайта Агентства (раздел «Документы/
Формы документов»).

Прием заявлений о выплате возмещения будет осу-
ществлять  Банк ВТБ (ПАО) на основании заклю-
ченного с Агентством агентского договора  в течение  
не менее 1 года. После окончания указанного срока прием 
заявлений  о выплате возмещения, иных необходимых до-
кументов и выплата возмещения будут продолжены через 
этот же или иной банк-агент либо будут осуществляться не-
посредственно Агентством, о чем Агентством будет сообще-
но дополнительно.

Банк ВТБ (ПАО) осуществляет прием заявлений о вы-
плате возмещения,  за исключением заявлений о выплате 
возмещения по вкладам отдельных видов, порядок вы-
платы возмещения по которым установлен статьями 13.1, 
13.2 и 13.10 Закона о страховании вкладов, а также заявле-
ний о выплате возмещения  в повышенном размере в связи 
с наличием особых обстоятельств, указанных  в статье 
13.3 Закона о страховании вкладов, прием которых осу-
ществляется непосредственно Агентством.

Вкладчики АО «НЕФТЕПРОМБАНК», имеющие пра-
во на выплату возмещения по вкладам указанных выше 
отдельных видов и (или) в повышенном размере при на-
личии особых обстоятельств, а также проживающие вне 
населенных пунктов, где расположены подразделения бан-
ка-агента, осуществляющие выплату возмещения, вправе 
направить заявления о выплате возмещения по почте 
либо передать через экспедицию Агентства по адресу: 
109240, г. Москва,  ул. Высоцкого, д. 4. 

Подпись на заявлении о выплате возмещения, на-
правляемом по почте  (при размере возмещения свыше  
15 000 руб.), должна быть нотариально удостоверена. В слу-
чае отсутствия в населенном пункте нотариуса подлинность 
подписи вкладчика на заявлении может свидетельствовать 
глава местной администрации или специально уполномо-
ченное должностное лицо органа местного самоуправле-
ния. К заявлению при его направлении по почте также не-
обходимо приложить копию документа, удостоверяющего 
личность вкладчика.

С заявлением о выплате возмещения можно обращать-
ся до дня завершения конкурсного производства (при-
нудительной ликвидации) в отношении банка.  В случае 
пропуска вкладчиком (его наследником, правопреемни-
ком) срока  для обращения с требованием о выплате воз-
мещения указанный срок по заявлению вкладчика (его 
наследника, правопреемника) может быть восстановлен 
решением Правления Агентства при наличии обстоя-
тельств, указанных в части 2 статьи 10 Закона о страхо-
вании вкладов.

Дополнительную информацию о получении сведений 
о размере причитающегося вкладчику возмещения с ис-
пользованием сервисов Агентства  на Едином портале 
государственных услуг, порядке обращения за выплатой 
возмещения представителя вкладчика и наследника вклад-
чика — физического лица или правопреемника вкладчика 
— юридического лица, порядке урегулирования разногла-
сий по размеру возмещения и другим вопросам, связан-
ным с выплатой возмещения, можно получить по теле-
фону горячей линии Агентства:  8 (800) 200-08-05 (звон-
ки по России бесплатные), а также на сайте Агентства  
(раздел «Банки/Страховые выплаты»).
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ПРОВЕРКА СЛУХА  
Санкт-Петербург может 
провести еще несколько 
матчей Евро-2020

Пас от УЕФА

Павел Петровский

Сегодня союз европейских футбольных ассоциаций 
(УЕФА) может принять решение о сокращении списка 
городов-хозяев Евро-2020. 

По информации источника британского издания 
Daily Mail, футбольная ассоциация Ирландии сообщила 
УЕФА, что не может гарантировать проведение матчей 
чемпионата Европы со зрителями. Таким образом, се-
годня на конференции УЕФА может быть объявлено 
об исключении Дублина из числа хозяев турнира. Если 
это произойдет, то придется искать новую арену для 
проведения трех поединков группового этапа: Польша — 
Словакия, Швеция — Словакия, Швеция — Польша, а так-
же встречи 1/8 финала турнира.

В качестве альтернативы всерьез рассматриваются 
два варианта — Англия и стадион «Тоттенхэма» или 
Санкт-Петербург.  

Напомним, что недавно оргкомитет Евро-2020 
в Санкт-Петербурге по согласованию с УЕФА утвердил 
заполняемость трибун на 50 процентов. Не исключено, 
что в российском городе могут еще увеличить количе-
ство болельщиков на трибунах. 

Изначально чемпионат Европы планировали про-
вести с 11 июня по 11 июля 2021 года в 12 городах Ев-
ропы. Санкт-Петербург примет матчи Бельгия — Рос-
сия (12 июня), Финляндия — Россия (16 июня) и Фин-
ляндия — Бельгия (21 июня), а также один из четверть-
финалов турнира.  

ФУТБОЛ «Спартак»
крупно уступил «Уфе» 
в свой день рождения

Испорченный
праздник

Артур Нанян

Московский «Спартак» потерпел второе поражение 
подряд. В матче 26-го тура чемпионата России «кра-
сно-белые» крупно проиграли на своем поле «Уфе» — 
0:3.

А ведь накануне «Спартаку» исполнилось 99 лет. 
В свой день рождения команда принимала одного из 
аутсайдеров турнира, сменившего по ходу сезона двух 
тренеров.

С учетом победы «Локомотива», подопечным Доме-
нико Тедеско ни в коем случае нельзя было терять 
очки. Но москвичи провели, пожалуй, один из худших 
поединков за по-
следнее время и за-
служенно проигра-
ли. 

Теперь второе 
место в турнирной 
таблице занимает 
«Локомотив». Ко-
манда Марко Нико-
лича одержала седь-
мую победу подряд 
в РПЛ, разгромив 
дома «Ростов» (4:1). 
А ведь к весенней 
части сезона «же-
лезнодорожники» подходили в середине таблицы. А те-
перь, за четыре тура до конца сезона, они являются од-
ними из претендентов на чемпионство.

Центральный матч 26-го тура состоялся в Красно-
даре, где клуб с одноименным названием принимал 
«Зенит». Ведя 2:0, хозяева уже в концовке упустили 
победу — 2:2. 

Во многом гости сумели добыть очки благодаря нео-
жиданному решению Сергея Семака. В середине вто-
рой половины главный тренер «сине-бело-голубых» 
сделал сразу четыре замены. После этих перестановок 
«Зенит» стал чаще атаковать и в итоге дважды поразил 
ворота хозяев.

За четыре тура до конца сезона ситуация в верхней 
части таблицы РПЛ следующая: у «Зенита» 55 очков, 
«Локомотива» — 49, «Спартака» — 47, «Рубина», ЦСКА 
и «Динамо» — по 46. 

Тем временем на выходных состоялся финальный 
матч Кубка Испании. «Барселона» с Лионелем Месси 
не оставила в нем никаких шансов «Атлетику», разгро-
мив соперника со счетом 4:0.

Не далее как в начале января эти же команды встре-
чались в решающем поединке Суперкубка страны. Тот 
матч стал настоящей драмой: «Барселона» упустила 
победу в компенсированное время, а в дополнительное 
время «Атлетик» забил третий мяч и вырвал победу 
(3:2). Более того, в той игре первое в карьере удаление 
на клубном уровне получил Месси. 

Месть получилась изысканной: «Барселона» 
не просто победила, а забила четыре безответных 
мяча. Сам Месси оформил дубль, еще по мячу записа-
ли в свой актив Антуан Гризманн с Френки де Йонгом. 
Лионель забил более 30 мячей в 13 сезонах подряд. 
Кроме того, аргентинец — первый футболист в 119-лет-
ней истории Кубка Испании, отличившийся в семи 
финальных матчах.  

ХОККЕЙ «Авангард» неожиданно одолел ЦСКА в первом матче финала Кубка Гагарина

Осадили армейцев
Илья Соболев

В 
Москве начался финал Куб-
ка Гагарина-2021. В первом 
матче серии до четырех по-

бед ЦСКА на своем льду уступил 
омскому «Авангарду» — 1:4. 

Интересно, что в предыду-
щем финале Кубка Гагарина 
в 2019 году (в прошлом сезон не 
доиграли из-за коронавируса) 
встречались те же команды. Мо-
сквичам для победы хватило все-
го четырех матчей — 4—0. Но рас-
клад тогда был совсем другой. 
ЦСКА из года в год считался 

главным претендентом на тро-
фей, который никак не может 
сделать последний шаг. На ар-
мейцев оказывалось колоссаль-
ное давление. Теперь же команда 
Игоря Никитина подошла к фи-
налу в качестве действующего 
обладателя Кубка Гагарина, мак-
симально уверенного в своих си-
лах. Многих звезд, ковавших ту 
победу, в команде уже нет, но это 
по-прежнему система, пароль 
к которой подобрать пока нико-
му не удалось.

А вот «акции» «Авангарда» за 
два года, кажется, только упали. 

Подопечные Боба Хартли и в фи-
нал-то пробились вопреки про-
гнозам большинства. В полуфи-
нальной серии с «Ак Барсом» 
омичи считались явными аут-
сайдерами. Причем аргументы 
против них были примерно те же 
самые, что и сейчас перед фина-
лом с ЦСКА. Мол, против систем-
ности казанцев «ястребам» де-
лать нечего. В итоге «Авангард» 
серию выиграл — 4—3. Но скепти-
ков этот успех не убедил: в Омск 
изначально верили немногие.

За час до первого матча на 
улице Автозаводской, которая 

ведет к «ЦСКА Арене», уже мож-
но было наблюдать все атрибуты 
большого матча. Аккуратно рас-
ставленные наряды полиции (не 
такие внушительные и многочи-
сленные, как бывало прежде, но 
все же), открывшиеся из ниотку-
да прилавки с шарфами, свитера-
ми и прочей атрибутикой. На са-
мой арене функцию главной до-
стопримечательности выполнял, 
по традиции, Кубок Гагарина, 
к которому до последнего стояла 
внушительная очередь за фото.

Но главное, разумеется, про-
исходило в этот вечер на льду. 
«Идем на штурм» гласила за-
ставка на рекламном кубе в цен-
тре чаши. Армейцы откликну-
лись на призыв, едва произошло 
стартовое вбрасывание. И уже 
на второй минуте встречи выну-
дили соперника нарушить пра-
вила. Реализовать численное 
преимущество москвичам не 
удалось, но было ощущение, что 
это дело времени: атаки ЦСКА 
накатывались на ворота омского 
голкипера Шимона Грубеца одна 
за другой. К перерыву армейцы 
перебросали «ястребов» в три 
раза (17—5 по броскам в створ), 
однако гости не просто вытерпе-
ли, но и открыли счет. На 16-й 
минуте 20-летний Егор Чинахов 
классно щелкнул из правого кру-
га вбрасывания в дальнюю «де-
вятку» — 1:0. К слову, по тому, 
как шумно взорвались в этот мо-
мент трибуны, стало понятно, 
что болельщиков «Авангарда» 
на трибунах — весьма приличное 
количество.

Шансы ЦСКА котировались 
выше еще и потому, что у армей-
цев было на три дня отдыха боль-
ше, чем у омичей. Но во втором 
периоде «Авангард» показал, что 
с «физикой» у него пока все в по-
рядке. Гости стали дольше вла-
деть шайбой, чаще бросать, поэ-
тому их второй гол не стал нео-
жиданностью. На 31-й минуте 
матча Кирилл Готовец щелкнул 
издали, а вратарь армейцев Ларс 
Юханссон не успел среагировать 
из-за толкучки перед собой — 0:2.

Хозяева прижали омичей 
только в самой концовке второго 
периода и были очень близки 
к тому, чтобы одну шайбу откви-
тать. Но гостей после броска 
Максима Мамина спасла штанга. 
«Размочить» счет ЦСКА удалось 
в самом дебюте третьей 20-ми-
нутки. Андрей Локтионов клас-

сно выбил шайбу из-под клюшки 
Вилле Покки и легко разобрался 
в ближнем бою с Грубецом — 1:2.

Вот только всплеск армейцев 
продолжался недолго. Омичи по-
степенно перевели игру в зону 
соперника, а затем и вернули 
себе преимущество в две шайбы. 
ЦСКА оказался в меньшинстве 
за нарушение численного соста-
ва, чем мгновенно воспользовал-
ся соперник: большинство реа-
лизовал Рид Буше — 1:3.

За три минуты до конца тре-
тьего периода армейцы поменя-
ли вратаря на шестого полевого 
игрока, но еще раз пропустили 
сами. Точку в матче поставил 
Илья Каблуков — 1:4.  

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Сборная России впервые в истории выиграла 
командный турнир World Team Trophy

Владеют коньком и миром
Анна Козина 

С
борная России впер-
вые в истории выиг-
рала World Team 
Trophy, или коман-
д н ы й  ч е м п и о н ат 
мира, который соби-
рает сильнейших 
фигуристов из ше-
сти стран и прово-

дится с 2009 года. На соревнова-
ниях в Осаке наши спортсмены 
были лучшими в шести видах 
программы из восьми и набра-
ли 125 баллов, что, кстати, явля-
ется абсолютным рекордом 
турнира. Второе место заняли 
американцы (110 баллов), тре-
тье — хозяева соревнований 
японцы (107). Италия, Фран-
ция, Канада, которые не привез-
ли всех своих лидеров, оказа-
лись несколько в тени.

Кубок вручили капитану 
российской команды Елизавете 
Туктамышевой, которая в 2019 
году уже привезла из Японии 
«бронзу». «Долгожданная побе-
да! Ура! Как же я горжусь своей 
командой, вы такие сильные! 
Эти соревнования запомнятся 
нам надолго. Ребята, вы самые 
лучшие! Спасибо!» — написала 
Туктамышева в «Инстаграме», 
адресовав это эмоциональное 
послание одиночнице Анне 
Щербаковой, спортивной паре 
Анастасии Мишиной — Алексан-
дру Галлямову и танцевальному 
дуэту Виктории Синициной — 
Никите Кацалапову, подтвер-
дившим чемпионские титулы, 
добытые совсем недавно в Сток-
гольме. А также Михаилу Коля-
де и Евгению Семененко, кото-
рые поддержали уверенный на-
строй лидеров сборной России 
на безошибочное катание.  

Выдающийся тренер Елена 
Анатольевна Чайковская отме-
тила в разговоре с корреспон-
дентом «РГ», что эта по-настоя-
щему общая победа очень важ-
ная и ценна, тем  более в пред-
дверии Олимпийских игр-2022 
в Пекине.

Елена Анатольевна, красивую 
точку сборная России поста-
вила в сезоне, согласитесь?

ЕЛЕНА ЧАЙКОВСКАЯ: Вселенская по-
беда. Наша команда сначала вы-
играла чемпионат мира в Сток-
гольме, а потом командный тур-
нир, который будет и на Олим-
пийских играх. Это очень се-
рьезный результат. У нас потря-
сающая сборная во всех видах 
программы. Дай бог нам сохра-
нить это состояние, быть здоро-
выми к Олимпиаде, а там уже 
будем смотреть. Сейчас же я 
очень довольна, потому что та-
кой уверенной, надежной побе-
ды мы давно не одерживали. 

Да, мы установили рекорд по 
набранным баллам…

ЕЛЕНА ЧАЙКОВСКАЯ: Дело не в бал-
лах, дело в катании, в том, что в 
каждом виде каждый участник 
отвечал за себя и за всю коман-
ду. Все делали максимум из того, 
что могли сделать. Вот это очень 
ценно. Никто не дал слабины, 

никто не позволил чего-то не ис-
полнить. Поэтому было так ра-
достно смотреть на них. Я, кста-
ти, не очень понимаю, почему 
остальные команды не приеха-
ли сильными составами. Хотя 
нам бы это все рано не помеша-
ло. Но во всяком случае так 
было бы интереснее для публи-
ки. 

Из тех иностранцев, кто вы-
ступил в Осаке, кого-то выде-
лите — со знаком «плюс» или 
«минус»?

ЕЛЕНА ЧАЙКОВСКАЯ: Выделяю толь-
ко наших. Нэйтан Чен, понятно, 
прекрасен. И Юдзуру Ханю 
тоже. Но очень многие падали. 
Возможно, они не готовы в силу 
ситуации, не прошли тот трени-
ровочный цикл, который наша 
федерация блестяще организо-
вала для всей сборной. Мы 
прошли все циклы, прошли все 
соревнования, что очень важно. 
Мы даже свой командный тур-
нир провели. У нас было огром-
ное количество стартов при 
этой сложнейшей ситуации. И 

окончание сезона получилось 
замечательным. Нечего даже 
большего желать. Теперь надо 
работать дальше. 

То есть задел на олимпийский 
сезон создали хороший?

ЕЛЕНА ЧАЙКОВСКАЯ: Это не задел, а 
уже команда — серьезная, сфор-
мированная. Конечно, с добав-
лениями других участников в 
соответствии с квотой. Во всех 
видах она максимальная — по 
три одиночника, пары и дуэта. 
Команда очень хорошая. Поэто-
му надеюсь, что увидим серьез-
ный бой через год. Но надо еще 
дойти, дотренироваться, сохра-
нить себя, форму, сделать про-
граммы. Всем чемпионам надо 
подумать, чем они будут выиг-
рывать, не просто кататься, а 
именно выигрывать. Работа, 
особенно в олимпийский сезон, 
предстоит серьезная, интере-
сная. Но главное не это, главное 
вот что: пока в ближайшем бу-
дущем я не вижу команды, кото-
рая может нам составить конку-
ренцию.  

Анна Щербакова не проиграла ни одного старта в сезоне. В Осаке Аня призналась, что чувствует даже больше радости, чем после триумфа на чемпионате мира-2021 в Стокгольме.

Два года назад в финале Кубка Гагарина «Авангард» уступил ЦСКА 0—4. Теперь такое уже не повторится.

А К Ц Е Н Т

Победа наших фигуристов была абсолют-
ной. По количеству набранных баллов 
они побили рекорд американцев 

Проиграв «Уфе», спартаковцы лишились реальных шансов 
на «золото»: отставание от «Зенита» составляет восемь очков.

ЛИЧНОЕ МНЕНИЕ

А СОМНЕНИЙ И НЕ БЫЛО
Как только не именуют эти соревнования, которые 

придумали фанаты фигурного катания японцы еще в 

2009-м. И командный чемпионат мира, и командный 

Кубок мира, а если педантично придерживаться офи-

циального названия, то впервые за все годы сборная 

России выиграла Мировой командный трофей ИСУ 

(Международного союза конькобежцев) по фигурному 

катанию. Но как бы не называть турнир, победа с отры-

вом в 15 очков от сборной США нисколько не умаляет 

триумфа. Если откровенно, ехали за первым местом, в 

котором никто из серьезных людей не сомневался.

Сами герои  — российские фигуристы — заслуженно вос-

петы и расхвалены, как и их потрясающие тренеры от 

80-летнего профессора Алексея Николаевича Мишина 

до красавицы-революционерки Этери Тутберидзе.

Хочется о другом. О системе, которая позволила до-

биться ожидаемого золотого блеска. О скромных, 

вежливых, хорошо одетых и никак не выпячивающих 

себя людях, годами руководящих Федерацией фигур-

ного катания на коньках России. О том, что еще в на-

чале сезона, с его непредсказуемым и никак не утиха-

ющим ковидом, в головах у многих, даже в этот спорт 

влюбленных, бродила идея: никаких турниров, пере-

нести, закрыть и отменить. Все равно ничего не полу-

чится и ничего не будет. Кстати, именно этой дорож-

кой пошли в Канаде, Франции, частично в Японии, 

США, Китае, где даже этапы мировой серии Гран-при 

превращались в неуклюжие состязания лишь для 

своих соотечественников. Потому некоторые чужие 

звезды и подошли чемпионату мира в Стокгольме и 

Трофею в Осаке разобранными. Но это — у них. Не у 

нас. Первым номерам сборной нельзя ехать за грани-

цу? Так пожалуйте на целую серию классно организо-

ванных турниров по нашей необъятной. Этапы Кубка 

России превратились в захватывающие зрелища, по 

сравнению с которыми мог бы померкнуть даже отме-

ненный чемпионат Европы, который наше российское 

доминирование превращает в последние годы в некое 

подобие чемпионата страны. Московский этап Гран-

при был организован блестяще, где благодаря клас-

сному набору россиян не слишком и чувствовалось 

отсутствие зарубежных конкурентов. Наоборот, вну-

тренняя конкуренция среди своих нарастала. Превра-

щала того же Евгения Семененко, не попавшего и в де-

сятку лучших на чемпионате России, во второго номе-

ра сборной. А из Анастасии Мишиной  — Александра 

Галлямова, ни разу не выигрывавших национальное 

первенство, сформировала лидеров — чемпионов 

мира. Финал Кубка России был, на мой взгляд, апофео-

зом: во многом по его результатам сформировали кри-

стально честный состав сборной страны, который и за-

воевал три «золота» мирового первенства из четырех. 

А командный Кубок Первого канала, не сочтите меня 

неким амбициозным империалистом, был интереснее, 

да и организован лучше, чем Мировой командный тро-

фей ИСУ.И благодарить, напишу в высоком стиле, за 

волшебный сезон надо президента нашей федерации 

Александра Горшкова, почетного президента Вален-

тина Писеева, генерального директора Александра 

Когана, председателя тренерского совета Елену Чай-

ковскую и многих, многих других руководителей и 

членов федерации. Плюс руководство Первого кана-

ла, радовавшего любителей фигурного катания пря-

мыми трансляциями из России и Стокгольма с Оса-

кой и приобщавшего только-только заинтересовав-

шихся этим видом спорта к миру прекрасного.

Николай Долгополов

— Чемпионат КХЛ: новости 
и комментарии на сайте
rg.ru/sujet/6450

«Красно-белые» 
потерпели второе 
поражение под-
ряд и опустились 
на третье место 
в таблице
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Между тем

Штаб сборной России назвал состав национальной команды на матчи 

Еврочелленджа против сборной Республики Беларусь, которые прой-

дут в Москве 23 и 24 апреля.

Вратари: Иван Бочаров («Динамо» М), Александр Самонов (СКА), 

Иван Федотов («Трактор»).

Защитники: Виктор Антипин, Игорь Ожиганов, Динар Хафизуллин 

(все — СКА), Юрий Паутов, Даниил Пыленков (оба — «Витязь»), Андрей 

Сергеев («Динамо» М), Алексей Марченко, Рушан Рафиков (оба — «Ло-

комотив»), Егор Яковлев, Григорий Дронов (оба — «Металлург» Мг).

Нападающие: Андрей Кузьменко, Антон Бурдасов, Кирилл Марченко, 

Иван Морозов, Эмиль Галимов, Артем Швец-Роговой, Владислав Каме-

нев, Евгений Тимкин, Василий Подколзин (все — СКА), Захар Бардаков, 

Данила Моисеев (оба — «Витязь»), Вадим Шипачев («Динамо» М), Павел 

Красковский, Николай Коваленко, Егор Коршков, Георгий Иванов 

(все — «Локомотив»)
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ПОЗДРАВЛЯЕМ Виталию Игнатенко — 80

Журналист не меняет профессию

Игнатенко-взрослый: всё другое, а улыбка та же.

Гендиректор ИТАР—ТАСС Виталий Игнатенко и Евгений Примаков.

Москва +4...+8, облачно

Санкт-Петербург +2...+10, облачно

Анадырь -6...-2, облачно

Архангельск -2...+12, солнечно

Астрахань +13...+21, дождь

Благовещенск  0...+8, солнечно

Владивосток +7...+14, солнечно

Волгоград +8...+15, дождь

Воронеж +6...+11, дождь

Екатеринбург -7...+3, солнечно

Иркутск -2...+15, солнечно

Казань -1...+6, солнечно

Калининград +5...+16, облачно

Краснодар +9...+15, дождь

Магнитогорск -4...+3, солнечно

Мурманск +1...+12, солнечно

Нижний Новгород +1...+7, малооблачно

Новосибирск -7...+3, снег с дождем

Омск -10...-2, облачно

Орел +5...+12, гроза

Оренбург +2...+8, облачно

Пермь -6...+3, солнечно

Ростов-на-Дону +9...+16, дождь

Севастополь +9...+13, дождь

Симферополь +8...+16, дождь

Сочи +13...+16, дождь

Тамбов +6...+8, дождь

Тюмень -8...0, облачно

Уфа -2...+6, солнечно

Хабаровск +2...+16, солнечно

Челябинск -7...+1, солнечно

Чита -5...+11, облачно

Элиста +11...+16, дождь

Южно-Сахалинск +2...+10, снег с дождем

Якутск -14...-3, облачно

Ярославль 0...+8, солнечно

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ПОНЕДЕЛЬНИК
Ожидается переменная 
облачность. Немного 
похолодает. 

ВТОРНИК
Синоптики обещают 
пасмурный день, 
без осадков.

СРЕДА
На улице будет облачно. 
Возможен сильный снег 
с дождем.
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Михаил Швыдкой

К
огда Виталий Игнатенко работал в «Ком-
сомольской правде», куда он пришел ста-
жером в 1960 году, еще в пору учебы на 
факультете журналистики МГУ, в газете 
появилась рубрика «Журналист меняет 
профессию». Нужно было перевопло-
титься в матроса или официанта, препо-
давателя или сантехника, чтобы на стра-
ницах «Комсомолки» познакомить чита-

теля с захватывающими сюжетами реальной жиз-
ни. Виталий Игнатенко, к которому тогда еще обра-
щались без отчества, рассказывал эти истории нео-
бычайно увлекательно, всякий раз вдохновенно во-
площаясь в нового персонажа, но при этом никогда 
не теряя собственной индивидуальности. Казалось, 
он проштудировал от корки до корки «Парадокс об 
актере» Дени Дидро, где великий автор советовал 
людям сцены сохранять трезвость ума и волю, кого 
бы они ни играли на подмостках. Уже в «Комсомол-
ке», откуда Виталий Игнатенко уходил с должности 
первого заместителя главного редактора в ТАСС, 
все оценили не только редкий журналистский та-
лант, редакторское чутье, но и его артистизм, 
остроумие и радостную жажду жизни, которая, 
впрочем,  не исключала самоиронии. И при всем 
этом в его статьях и выступлениях, в замечательной 
книге «Со мной и без меня», написанной пять лет 
назад, неожиданно прорывается юношеский ли-
ризм. Его воспоминания о любимом Сочи, где он ро-
дился и куда возвращается всю свою жизнь, напо-
минают лучшие страницы повестей В. Катаева и К. 
Паустовского. Для него Сочи — все равно что для них 
Одесса. И страницы эти — великое переживание 
любви к ушедшей благословенной жизни. Как писал 
Михаил Матусовский: «Тот, кто рожден был у 
моря//Тот полюбил навсегда…»

Виталий Никитич с мужеством и достоинством 
выдержал все крутые повороты отечественной 
истории последних шести десятилетий, которые 
безжалостно испытывали людей. Не все смогли со-
хранить и самих себя, и простые правила приличия. 
Ему это удалось сполна. Он занимал высокий пост 
заместителя заведующего Отделом международ-
ной информации ЦК КПСС, в числе прочего кури-
ровал работу первоклассных журналистов, кото-
рым доверили работать над трилогией Л. И. Брежне-
ва — «Малая земля», «Возрождение» и «Целина».  
Был помощником М. С. Горбачева, а затем руково-
дил его пресс-службой. В пору президентства 
Б. Н. Ельцина стал заместителем В. С. Черномырди-
на в Правительстве Российской Федерации. Счита-
лось, что он курирует прессу, но он занимался са-
мыми разными вещами. В том числе тяжелейшими 
переговорами с афганскими талибами, удерживаю-
щими наших летчиков в качестве заложников в 
Кандагаре. Он выручал российских граждан, ока-
завшихся в плену на Памире. Участвовал в  спасе-
нии жителей Будённовска. 

В. Игнатенко всегда проявлял недюжинные ди-
пломатические способности, — и не только работая 
в Правительстве Российской Федерации. Дело 
даже не в том, что он стал Послом доброй воли 
ЮНЕСКО — этот почетный ранг присваивают все-
мирно известным людям, высоким профессиона-

лам, которые внесли значительный вклад в утвер-
ждение гуманистических ценностей. Быть может 
важнее, и что уже совсем точно, много труднее, 
стать неформальным лидером журналистского со-
общества, где, как во всякой творческой среде, 
каждый сам себе голова. Его никто не избирал на 
эту несуществующую в бюрократических рее-
страх должность, — но всякий раз, когда возникает 
та или иная проблема внутри корпорации, за сове-
том приходят к Виталию Никитичу. Он стал иници-
атором и бессменным президентом Всемирной ас-
социации русскоязычной прессы — не знаю друго-
го такого человека, который сумел бы объединить 
сотни редакторов газет, издающихся почти во всех 
странах мира на русском языке. Людей с разными 
взглядами, пристрастиями, масштабом амбиций. 

Но его дипломатическая гибкость, умение нахо-
дить компромиссы имеет свои жесткие границы. В 
его жизни было немало случаев, когда он принимал 
решения, которые могли стоить ему не только ка-
рьеры, но жизни. И поэтому снова напомню о его 
непримиримой позиции по отношению к воору-
женным посланцам Р. Хасбулатова, которые 3 октя-
бря 1993 года захватили здание ТАСС. Предъявив 
бумаги об увольнении В. Игнатенко с должности ге-
нерального директора и новом назначенце, кото-
рый должен был выполнять волю Верховного Сове-
та, они потребовали передать на весь мир офици-
альную информацию, состоящую из четырех слов: 
«Режим Ельцина низвергнут. ТАСС». Виталий Ни-
китич оказался достойным сыном своего отца, ка-
дрового офицера. Слово «честь»  для него не было 
лишь атрибутом передовых статей — он не предал ни 
Б. Н. Ельцина, ни самого себя. Он сейчас вспомина-
ет эту историю с присущим ему юмором, — но мож-
но только догадываться, что пережил он в тот 
страшный день. 

Молодые «стендап-комики» могут поучиться 
его виртуозному мастерству устных рассказов — 
умение увидеть в бытовом эпизоде парадоксаль-
ную закономерность жизни превращают эти новел-
лы в ярчайшие театральные новеллы. Он никогда не 
повторяется, даже придерживаясь точно канвы по-
вествования. Не раз слушал воспоминание о том, 
как только что пришедший на работу в ЦК КПСС 
молодой сотрудник Виталий Игнатенко, не посвя-
щенный в местные порядки, ворвался в лифт, на ко-
тором собирался подняться на свой этаж всесиль-
ный  М. А. Суслов, — и всякий раз мне казалось, что 
слышу эту историю впервые. 

Виталий Никитич — красивый человек. Вместе со 
своей женой Светланой, одной из самых стильных и 
прекрасных женщин, которых мне доводилось ви-
деть на своем веку, они и поныне составляют удиви-
тельную пару любящих друг друга людей. Для каж-
дого из них эта близость важнее всего на свете. И 
именно она помогала им вместе пережить те траги-
ческие минуты потерь, которые безжалостно обру-
шивались на их семью. И при этом Виталий Ники-
тич — гений дружбы. Он приходит на помощь имен-
но тогда, когда ты нуждаешься в ней.     

Таланты Виталия Игнатенко — многообразны. Но 
он никогда не изменял главному — журналистике. 
Он верит в то, что журналистика — это не презрен-
ное ремесло, но высокая миссия. Миссия, которая 
помогает сделать мир лучше.  
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Виталий с родителями.
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Игнатенко-маленький: елка, Новый год, подарок, счастье.
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